
Государству  
не оставляют 
на старость 
Число переходов в НПФ 
выросло почти вдвое

Борьба между негосударствен-
ными пенсионными фондами 
за перевод накоплений граждан 
становится все более ожесто-
ченной. По данным Пенсионного 
фонда России (ПФР), к началу 
июня граждане подали более 
1 млн заявлений о переводе пен-
сионных накоплений — это почти 
вдвое больше показателя прош-
лого года. Будущих пенсионеров 
не останавливает потеря инве-
стиционного дохода за досроч-
ный переход — законодательная 
норма об обязательном инфор-
мировании о таких рисках будет 
рассматриваться Думой нового 
созыва.

По данным ПФР, к 1 июня 2016 года 
российские граждане подали более 
1 млн заявлений о переводе средств 
пенсионных накоплений. Год на-
зад их было существенно меньше — 
620 тыс. При этом заявления о перехо-
де из ПФР в НПФ подали 504,5 тыс. че-
ловек (к 1 июня 2015 года такие заяв-
ления подали 338,5 тыс. человек), из 
НПФ в НПФ хотят перейти 469,4 тыс. 
человек (217,2 тыс. год назад). Остав-
шиеся 32,2 тыс. хотят вернуться из 
НПФ в ПФР.

Рост объемов привлечения 
”
Ъ“ 

подтвердили представители несколь-
ких фондов из топ-20 по активам. Как 
отмечает гендиректор Национально-
го НПФ Светлана Касина, такой ре-
зультат вполне закономерен — до 
мая 2015 года фонды не форсировали 
привлечение клиентов из-за отсутст-
вия четкого понимания перспектив 
развития системы обязательного пен-
сионного страхования (ОПС). Как от-
мечает председатель совета директо-
ров НПФ «Европейский» Евгений Яку-
шев, в начале 2015 года фонды отра-
батывали технологии работы с элек-
тронной цифровой подписью, суще-
ственно нарастив объемы привлече-
ния только во втором полугодии.

Отметим, что по итогам кампании 
2015 года по переводу пенсионных 
накоплений из 13,4 млн поданных 
заявлений было одобрено чуть боль-
ше половины, из которых 4,09 млн за-
явлений на переход из ПФР в НПФ и 
3,14 млн — на переходы между НПФ.
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Всех триллионов хватит на три года
Последний резерв Россия начнет тратить в 2019 году

Бюджетные проектировки, вынесенные 
на заседание правительства 7 июля, 
предполагают быстрое расходование 
не только Резервного фонда, но и факти-
ческую ликвидацию Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ): в 2019 году 
несвязанные резервы ФНБ снизятся до 
0,5 трлн руб. Внутренние заимствова-
ния, планируемые Минфином, увеличат 
госдолг примерно до 13% ВВП к началу 
2020 года. Плохая новость: стабиль-
ность бюджетной конструкции прида-
ют только возможные сверхплановые 
нефтегазовые доходы, приватизация 
в неблагоприятных условиях и эконо-
мия Минфина на расходах 2016 года. 
Хорошая новость: в бюджете нет планов 
 повышения налогов даже в 2019 году.

Агентства Bloomberg и Reuters вчера опу-
бликовали со ссылкой на источники во власт-
ных структурах РФ некоторые показатели 
бюджетных проектировок, накануне обсу-
ждавшиеся на правительственной бюджетной 
комиссии. Именно этих цифр недоставало 
для вычисления основных параметров бюд-
жета на 2017–2019 годы и определения стра-
тегии Минфина и Минэкономики в вопросе 
будущего бюджета. Министр экономики Алек-
сей Улюкаев вчера также подтвердил инфор-
мацию 

”
Ъ“ о фиксации на уровне 15,787 трлн 

руб. ежегодных расходов бюджета на следую-
щие три года (см. 

”
Ъ“ от 29 июня). Хотя, очевид-

но, в будущем законе о бюджете номинальные 
федеральные расходы в 2017–2019 годах будут 
немного иными, идея сокращения реальных 
госрасходов только за счет инфляции выно-
сится на заседание правительства.

Пожалуй, самая важная для бизнеса но-
вость в бюджетных проектировках: Минфин 
не вносит в них увеличение налогового пере-
распределения после 2018 года (как, впрочем, 
и ранее), уровень федеральных доходов сохра-
няется, как следует из проектировок, на уров-
не 15% ВВП по 2019 год включительно. План 
министра финансов Антона Силуанова сокра-
щать дефицит бюджета на 2017–2019 годы на 
1 процентный пункт в год исполняется лишь 
частично: точкой отсчета берется именно 
2017 год, когда плановый дефицит составит 
3,2% ВВП, в 2018 году он должен сократиться 
до 2,2% ВВП, в 2019-м — до 1,2% ВВП.

Резервный фонд в проектировках счита-
ется практически потраченным: после трат 

в размере 2,2–2,3 трлн руб. в 2016 году в нем 
остается чуть менее 1 трлн руб., и этого с уче-
том сезонности расходов бюджета хватит толь-
ко на первое полугодие 2017 года. Минфин от-

вергает претензии Банка России к расходова-
нию резервов, создающему в банковской сис-
теме структурный профицит ликвидности, и 
даже немного усугубляет его: со второго полу-
годия 2017 года сокращающийся дефицит фи-
нансируется из двух источников — ФНБ и вну-
тренних заимствований. Напомним, сейчас в 
связанном состоянии (вложенные в депозиты, 

в том числе в ВЭБ, и в рублевые инвестбумаги) 
находится около 1,5 трлн руб. ФНБ (30% фон-
да). Минфин предлагает потратить в 2017 году 
0,8 трлн руб., в 2018–2019 годах — в сумме чуть 
менее 1 трлн руб. При этом Reuters сообщает, 
что в проектировках к началу 2020 года объем 
ФНБ составит около 2,8 трлн руб.: если цифры 
верны, то в 2019 году объем связанных средств 
ФНБ будет расти на 0,2–0,3 трлн руб. ежегод-
но (очевидно, это будущие «инфраструктур-
ные» расходы, при этом по 0,15 трлн руб. в год 
в течение трех лет на санацию ВЭБа в проекти-
ровки уже внесено), и к началу 2020 года объ-
ем связанных ресурсов ФНБ вырастет до 2,2 тр-
лн руб. Свободными останутся 0,5 трлн руб., то 
есть последний 1 трлн руб. резервов нефтяных 
лет Россия начнет тратить сразу после прези-
дентских выборов в 2018 году.

Параллельно Минфин будет увеличивать 
займы на внутреннем рынке (внешние займы 
в проекте ограничены $3 трлн руб.) до объе-
ма чистых заимствований в 1,3–1,5 трлн руб. 
в год. Из приведенных данных о росте стои-
мости обслуживания госдолга следует, что 
Минфин планирует занимать в рублях под 
5–6% годовых суммы, ранее совершенно не-
представимые для рынка госдолга. Рост гос-
долга РФ до 13% ВВП к 2019 году — совершен-
но безопасный показатель. Впрочем, для бюд-
жетных целей средства приватизации тот же 
госдолг: альтернативой сверхрезкому увели-
чению выпуска ОФЗ должна быть приватиза-
ция, возможно, в этом расчет Минфина. Еще 
один столп конструкции — фиксирование 
трансферта пенсионной системе на уровне 
3,8% ВВП, что, видимо, невозможно обеспе-
чить вообще без реформ в системе пенсион-
ного обеспечения, но само по себе не предпо-
лагает увеличения пенсионного возраста.

Политическая устойчивость такой кон-
струкции может быть обеспечена, пожалуй, 
только низкой ценой нефти в проектировках 
на 2017–2019 годы ($40 за баррель): усилия 
лоббистов будут, как неявно следует из бюд-
жета, ориентированы на борьбу за внеплано-
вые доходы, они же — ресурс для сокращения 
дефицита бюджета. Наконец, ресурсом Мин-
фина будет и «антикризисный фонд» 2016 го-
да, формируемый в правительстве сейчас. 
Все, что сэкономит Антон Силуанов в расхо-
дах-2016, должно стать источником предвы-
борных «бюджетных смягчений» 2017 года.

Дмитрий Бутрин

Для Дмитрия Каменщика 
нашли неоспоримую статью
Александру Бастрыкину предписано безотлагательно 
прекратить домодедовское дело

Как стало известно ”Ъ“, уже после ос-
вобождения владельца аэропорта До-
модедово Дмитрия Каменщика и двух 
его предполагаемых подельников и. о. 
генпрокурора РФ Александр Гуцан на-
правил председателю СКР Александру 
Бастрыкину требование о прекращении 
их уголовного преследования. Госсо-
ветник юстиции первого класса Гуцан 
настаивает на том, чтобы генерал юсти-
ции Бастрыкин принял «безотлагатель-
ные меры» к установлению законности. 
Согласно Уголовно-процессуальному 
кодексу, решение руководителя над-
зорного органа является окончатель-
ным — руководству СКР его негде даже 
обжаловать.

В требовании сообщается, что Генпрокура-
турой установлены нарушения федерально-
го законодательства, допущенные «должност-
ными лицами» первого следственного управ-
ления ГСУ СКР при расследовании уголовно-
го дела №201/404086-15. Это дело было возбу-
ждено сотрудниками бывшего управления 

СКР по Центральному федеральному округу 
28 апреля прошлого года в отношении вла-
дельца аэропорта Домодедово Дмитрия Ка-
менщика, экс-директора аэропортового ком-
плекса Вячеслава Некрасова, бывшего главы 
российского представительства компании 
Airport Management Company Limited Светла-
ны Тришиной и экс-управляющего директо-
ра ЗАО «Домодедово Эрпорт Авиэйшн Секью-
рити» Андрея Данилова по ч. 3 ст. 238 Уголов-
ного кодекса (УК) РФ (оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, повлек-
шее смерть двух и более лиц). Все его фигуран-
ты были задержаны СКР, обвинены, а затем 
по решению Басманного райсуда помещены 
под домашний арест. В минувшую пятницу, 
рассматривая жалобы защиты и представле-
ния Генпрокуратуры, Московский городской 
и Басманный суды освободили обвиняемых, 
посчитав, что дальнейшее продление им ме-
ры пресечения противоречит положениям 
Европейской конвенции по правам человека.
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Террористы  
дошли до святого
Взрывы в Саудовской Аравии  
показали новую стратегию «Исламского государства»

Волна терактов, захлестнувших мусуль-
манский мир на исходе Рамадана, до-
катилась до Саудовской Аравии — круп-
нейшего государства Персидского за-
лива, где находятся главные исламские 
святыни. Прогремевшие в саудовском 
королевстве в течение суток три взрыва, 
один из которых стал атакой на всемир-
но известную мечеть Пророка Мухам-
меда, продолжил серию нападений, 
география которых включает разные ре-
гионы — от Ближнего Востока до Южной 
Азии. Огромное число жертв и мировой 
резонанс, которого добивается стоящая 
за атаками группировка «Исламское 
государство», преследуют одну цель: 
доказать, что поражения ИГ в Сирии 
и Ираке не делают мир более безопас-
ным. Опрошенные ”Ъ“ эксперты преду-
преждают об угрозе новых атак в самых 
разных регионах, с помощью которых 
террористы рассчитывают выиграть 
психологическую войну и внушить миру 
мысль о своей непобедимости.

Атака на мечеть Пророка
Теракты в Саудовской Аравии были совер-
шены в понедельник с интервалом в счита-
ные часы. Объектом последней атаки стала 
мечеть Пророка в городе Медина, привлека-
ющая паломников со всего мира (здесь нахо-
дится могила пророка Мухаммеда). Смерт-
ник, пытавшийся пройти в мечеть во время 
вечерней молитвы, был остановлен сотруд-
никами сил безопасности, после чего при-
вел в действие взрывное устройство. В ре-
зультате четверо полицейских и сам терро-
рист погибли. Число жертв могло быть на по-
рядок больше, если бы смертник успел сме-
шаться с толпой — в последние дни священ-
ного для мусульман месяца Рамадан в мечеть 
Пророка приходят тысячи верующих.

За несколько часов до этого еще два терак-
та по схожему сценарию были совершены в 
Джидде, находящейся на западе королевст-
ва, в 300 км от Медины, и Эль-Катифе на вос-
токе страны. 
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Реформа российского образования, на-
чатая в 2010 году, пока не принесла суще-
ственных результатов, считают эксперты 
аналитического центра при правительст-
ве. Доля бюджетных учреждений и тради-
ционные типы финансирования остаются 
доминирующими. Большинство регионов 
быстро разочаровались в новой предло-
женной системе, отмечают эксперты.

Как следует из доклада аналитического 
центра при правительстве, пяти лет, про-
шедших после принятия 83-ФЗ, оказалось 
недостаточно для существенного реформи-
рования российского образования. Общую 
реформу бюджетных учреждений прави-
тельство начало в 2010 году. В сфере образо-
вания она тогда вызвала наибольшие проте-
сты — вплоть до митингов преподавателей. 
Основные принципы реформы предполага-
ли введение госзаданий с целевыми субси-
диями на их исполнение с одновременным 
разделением госучреждений на казенные и 
бюджетные. Последние получали большую 
финансовую свободу — в обмен на отказ уч-
редителей от субсидиарной ответственно-
сти по их обязательствам они могли сохра-
нять за собой доходы, полученные от дея-
тельности, не связанной с госзаданием.

Значительных изменений в систему обра-
зования закон, однако, не принес: картина 

функционирования учреждений образова-
ния «изменилась незначительно», отмечают 
авторы доклада. «Хотя переход в новый авто-
номный тип учреждений дает большую сво-
боду финансово-хозяйственной деятельнос-
ти и управления, это пока не стало существен-
ным стимулом для более активной оптимиза-
ции сети»,— делают вывод эксперты аналити-
ческого центра. По их мнению, большинст-
во регионов стараются сохранить основную 
часть учреждений в статусе бюджетных, но не 
используют возможности новой системы.

Расширение самостоятельности орга-
низаций, заложенное в законе, должно бы-
ло сместить модель финансирования в сто-
рону целевых субсидий и направить ее на 
поддержку новых инициативных типов уч-
реждений. На практике же объем субсидий 
бюджетным учреждениям почти в шесть раз 
превысил поддержку других форм, в том 
числе автономной, что, по мнению экспер-
тов, стало очевидным свидетельством «эко-
номической инерционности» образователь-
ных организаций. Собственные доходы уч-
реждений, будучи значимыми на федераль-
ном уровне (более трети совокупных дохо-
дов), на региональном и муниципальном 
уровнях не превышают 10%.

Кроме того, закон предполагал введение 
требований к качеству образовательных 

услуг, однако регионы не смогли завершить 
процесс их разработки, так как необходи-
мый пакет документов по-прежнему отсут-
ствует и на федеральном уровне.

Впрочем, опрос глав учреждений (Псков-
ской, Тверской, Воронежской, Свердлов-
ской, Новосибирской областей и Краснодар-
ского края) показал, что определенные ито-
ги все-таки есть. Респонденты заявили, что в 
профессиональной среде сформировалось 
понимание связи между государственным 
заданием, образовательной услугой и нор-
мативом финансирования этой услуги. Так-
же, по их мнению, в учреждениях повыси-
лась финансовая дисциплина. При этом ос-
новным негативным фактором в своей ны-
нешней работе участники опроса назвали 
последствия другой реформы — переход на 
новые правила работы системы госзакупок. 
Это, по словам участников опроса, вызвало 
чрезмерную бюрократизацию госторгов. 
«Из-за централизации госзакупок торги на-
чали проводить не сами заказчики — школы 
и детские сады, а органы управления обра-
зованием. Им же выгодно закупать по низ-
ким ценам, а заказчики при этом жалуются 
на качество товара»,— говорит Татьяна Кляч-
ко, директор Центра экономики непрерыв-
ного образования РАНХиГС.

Анастасия Мануйлова

Образование без новообразований
Реформа бюджетных учреждений прошла для отрасли незамеченной

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,5

процента составила инфляция в РФ в годовом выражении в июне 2016 года, сообщил Рос-
стат. Вопреки прогнозам Минэкономики рост цен год к году ускорился — на протяжении всей весны 
показатель составлял 7,3%, ранее ведомство ожидало его замедления до 7,1–7,3%. Прирост обеспе-
чило удорожание услуг и продовольственных товаров на 1,3% и 0,8% соответственно. Ускорение про-
довольственной инфляции Банк России зафиксировал еще в середине июня (см. ”Ъ“ от 30 июня), де-
факто констатировав проблемы с импортозамещением по крайней мере в производстве фруктов и 
овощей. Рост цен на услуги, впрочем, был «догоняющим»: в начале года цены на них не росли. 0
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Санкции против РФ  
стоили миру $60 млрд

С декабря 2013 года по июнь 
2015-го недополученная прибыль 
от экспорта стран, поддержавших 
санкции против РФ, составила 
$60,2 млрд, подсчитали эксперты 
Centre d’Etudes Prospectives et 
d’Informations Internationales (CEPII, 
французский исследовательский 
центр по мировой экономике) — 
в анализе они оценивали как 
формальные, так и неформальные 
ограничения в торговле. Основная 
часть потерь (82%) пришлась на 
товары, на которые не распростра-
няется российское эмбарго. 

На страны ЕС пришлось две тре-
ти потерь (77%). До кризиса на РФ 
приходилось 2,3% экспорта поддер-
жавших санкции стран, а российский 
экспорт в них составлял 63,8% всех 
внешних поставок. За время дейст-
вия санкций в среднем вероятность 
поставок снизилась на 8–14%, 
стоимость — на 3,5–7,5%. В начале 
обострения отношений (с февра-
ля по июль 2014 года) падение 

поставок составило в среднем 14,6% 
(в том числе у стран ЕС — на 13,8%, 
при этом курс рубля к доллару за это 
время снизился лишь на 6%). После 
введения формальных ограничений 
(с августа 2014 года) — в среднем 
12,9% (в ЕС — 24,9%). Поставки 
санкционных товаров с августа  
2014-го года упали примерно на 90%. 

Поставки не поддержавших 
санкции стран соответствовали 
прежним прогнозам с учетом деваль-
вации рубля — тогда как экспорт 
стран, поддержавших ограничения, 
снизился более существенно (см. 
график). В деньгах недополученная 
выгода максимальна у немецких по-
ставщиков (около $830 млн в месяц, 
или 27% от объема потерь), Украины 
— $450 млн, а также Польши, Нидер-
ландов, Франции и Японии (около 
$200 млн). Заметим, по данным 
ФТС, по итогам первого полугодия 
2014 года импорт из ЕС сократился 
на 6,1%, тогда как в целом из всех 
стран — на 4,8%, в целом же по году 
— на 11,7% и 9,2% соответственно. 
В 2015 году падение импорта из ЕС 
составило 40,2%, но и экспорт на 
фоне снижения цен на энергоре-
сурсы сократился на 31%. В деньгах 
только импорт из ЕС за два года 
сократился на $64 млрд.

Кроме прямых ограничений, 
на объемы торговли больше влияли 
проблемы с привлечением торго-
вого финансирования под поставки 
в РФ, чем восприятие странового 
риска. Французские компании, 
продукция которых оказалась под 
запретом, испытывали трудности 
с нахождением альтернативных 
каналов поставок, тогда как осталь-
ные поставщики в основном нашли 
новые рынки сбыта. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА В РФ С УЧЕТОМ
И БЕЗ УЧЕТА ДЕЙСТВИЯ САНКЦИЙ
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: CEPII.
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Ожидаемый экспорт стран, 
поддержавших санкции
Фактический экспорт стран, 
поддержавших санкции
Ожидаемый экспорт стран, 
не поддержавших санкции
Фактический экспорт стран, 
не поддержавших санкции
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Конституционный суд (КС) вчера защитил муни-
ципальные бюджеты, разрешив органам мест-
ного самоуправления оспаривать в суде суще-
ственное снижение кадастровой стоимости 
земли на основании рыночной оценки, которо-
го добились их собственники. Насколько широ-
ко будет применяться решение КС и как оно от-
разится на положении землевладельцев, будет 
зависеть от законодателя и судов.

Администрация Братска добилась в КС измене-
ния ст. 24 закона «Об оценочной деятельности в РФ» 
— по ней кадастровая оценка может быть оспоре-
на органами местного самоуправления (МСУ) лишь 
для недвижимости в государственной или муници-
пальной собственности. Поводом послужила перео-
ценка местной комиссией по разрешению кадастро-
вых споров участка, принадлежащего ОАО «Группа 

”
Илим“». Компания в 2014 году добилась его удешев-

ления с 7 млрд руб. до 452 млн руб. Власти Братска 
доказали в КС, что это угрожает их бюджету, в кото-
рый поступают сборы земельного налога.

Единственным основанием для оспаривания сни-
женной кадастровой стоимости частных земель до сих 
пор являлась недостоверность итоговой оценки. Но КС 
признал, что препятствие муниципальным властям 
оспаривать кадастровую стоимость участка, «когда по 
заявлению собственника его кадастровая стоимость 
была существенно снижена на основании установле-
ния рыночной стоимости», противоречит Конститу-
ции. Критерии для судебной оценки таких случаев КС 
велел предусмотреть законодателю — а дело админи-
страции Братска пересмотреть. В группе «Илим» вчера 
отказались комментировать решение КС.

Постановление КС прокомментировал журнали-
стам не судья-докладчик Константин Арановский, а 
глава секретариата КС Владимир Сивицкий, что слу-
чается редко — по данным 

”
Ъ“, господин Аранов-

ский не согласился с позицией вставших на сторо-
ну местных властей судей, его особое мнение мо-
жет быть опубликовано в течение десяти дней. Го-
сподин Сивицкий вчера заверил, что решение КС 
не затронет обычных налогоплательщиков — речь 
идет о крупных земельных участках и поступлени-
ях в местные бюджеты. Критерии, по которым суды 
будут оценивать возможность рассмотрения жалоб 
местных чиновников, установит Госдума — к ним, 
например, может быть отнесена площадь участка 
или разница в кадастровой оценке.

«Решение КС направлено на установление балан-
са публичных и частных интересов. Коль скоро пра-
во на пересмотр кадастровой стоимости государ-
ственного или муниципального имущества есть у 
арендаторов, такое право должно быть и у органов 
МСУ,— говорит руководитель проектов АКГ 

”
МЭФ-

Аудит“ Александр Овеснов.— Следует согласиться с 
тем, что такое право не должно быть произвольным 
и ничем не ограниченным». По его словам, обраще-
ние муниципалитета в суд в случаях, указанных КС, 
«в любом случае будет направлено на увеличение ка-
дастровой стоимости земельного участка» — но та-
кой иск «не предрешает будущего решения суда», а 
собственник вправе представлять суду свои обосно-
ванные возражения, в том числе независимую оцен-
ку рыночной стоимости имущества.

Юристы отмечают, что право оспаривать када-
стровую стоимость предоставлено органам МСУ 
только при ее «существенном и многократном» сни-
жении и «значительном» уменьшении доходов мест-
ного бюджета. «Меня смущает неопределенность 
этих понятий, да и кратность тоже бывает разная — 
в 2 раза и в 20»,— говорит ведущий юрист практи-
ки недвижимости Sameta Павел Бондарь. Понятие 
«существенность» носит оценочный характер, согла-
сен Александр Овеснов. Но господин Бондарь уве-
рен, что лучшим выходом из ситуации будет закре-
пить условия, при которых муниципалитет вправе 
оспорить в суде решение комиссии, в самом законе. 
«Нужно нормативно определить критерии, на осно-
вании которых участок будет считаться крупным, 
снижение кадастровой стоимости — существен-
ным, а падение налогов — значительным. В против-
ном случае это может привести к злоупотреблениям 
со стороны администрации»,— предупреждает он.

Решение КС «имеет значение не только для зе-
мельного налога, но и для налогов на имущество гра-
ждан и организаций, поскольку базой для них тоже 
служит кадастровая стоимость», напоминает глава 
аналитической службы «Пепеляев групп» Вадим За-
рипов. По его мнению, остается открытым и вопрос 
о правовых последствиях такого пересмотра: будут 
ли налоги доначисляться, или пересмотр будет дей-
ствовать только на будущее — а муниципалитет смо-
жет обратиться с иском к РФ о возмещении вреда в 
размере недополученных налогов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Анна Занина

Налоговые сборы 
имеют значение
КС разрешил местным властям 
иногда оспаривать  
кадастровую оценку

Минсельхоз в преддверии осенней прав-
ки бюджета-2016 настаивает на увели-
чении господдержки АПК — глава ведом-
ства Александр Ткачев напомнил вчера 
правительству, что отрасль рассчитыва-
ет на дополнительные 23 млрд руб., без 
которых инвесторы могут отказаться от 
реализации проектов. Для форсирован-
ного выполнения планов по импортоза-
мещению может потребоваться еще 30–
50 млрд руб. Поддерживать аграриев 
предлагается также льготными тари-
фами на электроэнергию и снижени-
ем экологических платежей. Впрочем, 
профильные Минэнерго и Минприроды 
выступают против этих инициатив.

Пока в Белом доме идет подготовка кор-
ректировок бюджета на текущий год, мини-
стерства продолжают борьбу за доступ к до-
полнительному финансированию. Вчера на 
заседании правительственной комиссии по 
АПК глава Минсельхоза Александр Ткачев 
в очередной раз настаивал на увеличении 
поддержки сельского хозяйства. В 2016 го-
ду в бюджете заложено 215 млрд руб. на под-
держку аграриев — но этого, по мнению гла-
вы Минсельхоза, недостаточно, чтобы вы-
полнить обязательства перед сельхозпроиз-
водителями и достичь целей по ускоренно-
му импортозамещению, более того, возмож-
но сокращение производства. По оценке ми-
нистра, для активного развития АПК необхо-
димо чуть более 237 млрд руб. Напомним, за 
этот год глава Минсельхоза уже дважды под-
нимал вопрос о выделении дополнитель-
ных 23 млрд руб., но его отложили до осен-
них правок бюджета (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). 

Вчера господин Ткачев аргументировал 
свою позицию не только необходимостью 
наращивания кредитования аграриев, но и 
продовольственной безопасностью. Необ-
ходимые 23 млрд руб., по словам министра, 
уже «теоретически потрачены» — инвесто-
ры рассчитывают на субсидирование ранее 
выданных кредитов. «Если мы не получим 
эти средства или если произойдет сокраще-
ние, не дай бог, до 206 млрд руб., это повле-
чет за собой отказ инвесторов от реализации 
новых проектов уже в текущем году»,— пре-
дупредил министр. Поддержка на уровне 
237 млрд руб., пояснил он, позволит обеспе-
чить рост отрасли на 3% и обеспечить населе-
ние продовольствием к 2025 году, а при вы-
делении еще 30–50 млрд руб. «через пять аб-
солютно точно» будет закрыт дефицит, заве-
рил господин Ткачев. Впрочем, в Белом доме 

”
Ъ“ вновь сообщили, что решение будет при-

нято при правке бюджета осенью.
Просил господин Ткачев и нефинансовых 

мер поддержки — но не был поддержан кол-
легами по правительству. Одной из его ини-
циатив стало предложение ввести льготные 
тарифы на электроэнергию: действующие 
мешают АПК развивать тепличные комплек-

сы. Министр уверен, что льготы не станут су-
щественной нагрузкой для энергетики: «Мы 
потребляем лишь 1,5% в общем котле»,— за-
явил он, напомнив и о возврате на рынок 
Турции как крупного поставщика овощей и 
фруктов, с которым отечественным произво-
дителям придется конкурировать. В Минэ-
нерго 

”
Ъ“ вчера сообщили, что введение 

льгот для отдельных групп потребителей 
«противоречит задачам по сокращению объ-
емов перекрестного субсидирования». Под-
держка АПК увеличит затраты прочих потре-
бителей на 18 млрд руб. ежегодно, а установ-
ление особых условий оплаты для одной из 
категорий потребителей, занимающих 2–3% 

в общем объеме потребления страны, будет 
негативно воспринято и породит аналогич-
ные обращения иных потребителей.

Другое желание Минсельхоза — сни-
зить экологические платежи — не поддер-
жало вчера Минприроды. Сейчас сельхоз-
предприятия, например по производству 
свинины, относятся к объектам первой ка-
тегории воздействия на окружающую сре-
ду, что, по мнению Александра Ткачева, не-
целесообразно: «Не настолько мы сегодня 
загрязняем экологию»,— сказал он. Ком-
ментируя это, в Минприроды вчера заяви-
ли 

”
Ъ“, что отнесение свиноферм и птице-

фабрик к категориям объектов, оказываю-
щих меньшее воздействие на окружающую 
среду, «представляется недопустимым»: их 
отходы по уровню химического загрязне-
ния окружающей среды в десять раз опас-
нее коммунально-бытовых. 

Евгения Крючкова

Минсельхоз просит денег и льгот
Но пока не добился ни того, ни другого

Глава Минсельхоза Александр Ткачев 
вчера вновь убеждал премьер-министра 
 Дмитрия Медведева, что без денег 
и льгот помидоры крупными не получатся   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

«Простой человек с его каждод-
невными проблемами» и «место 
России в стремительно меняю-
щемся мире» — на этих двух те-
мах выстроены предвыборные 
программы практически всех 
партий, которые уже объявили 
об участии в думских выборах. 
Все без исключения программы 
утверждают, что благополучие 
каждого гражданина и величие 
всей страны зависят от развития 
экономики. И лишь в вариантах 
предлагаемых партиями страте-
гий развития можно обнаружить 
разницу идеологий.

Социальные проблемы и внешняя 
политика станут главными темами, 
на обсуждении которых партии по-
стараются собирать голоса. Эти темы 
— самые выигрышные, судя по тем 
программам, которые уже приняли 
партии на предвыборных съездах. Да-
же «русский вопрос», без которого пре-
жде не обходилась ни одна избира-
тельная кампания ЛДПР, и тот теперь 
будет увязываться с решением про-
блем социальной справедливости.

Соответствующе названа и про-
грамма «Единой России» — «Успех 
каждого — успех России». «Качество 
жизни людей» определено теперь це-
лью экономики, развитию которой 
посвящен всего один раздел програм-
мы, да и в нем единороссы обещают 
«незыблемость соцгарантий», «еще 
сильнее сориентировать бюджет в 
сторону социальных расходов» и пр. 
Более предметно эти обещания рас-
крыты в трех иных разделах. Это «со-
циальная политика» (где «вложения 
в каждого человека» названы «осно-
вой общего будущего»), «умная сила 
и культурное лидерство» (где «страте-
гическим ресурсом» названы «образо-
вание, наука и культура») и «здоровое 
будущее» (где обещаны «качествен-
ные лекарства по доступной цене», 
забота о материнстве и детстве, а так-
же «мотивация граждан к здоровому 
образу жизни»).

Все разделы программы разби-
ты на две части: сначала о том, ка-
ких успехов добилась партия за ми-
нувшие пять лет, а следом — «наши 
дальнейшие действия» на предстоя-
щие пять лет. Это, по сути, повторе-
ние традиционной для «Единой Рос-
сии» стратегии «все говорят, мы — де-
лаем». Оппозиции трудно было что-
либо противопоставить в «тучные го-

ды нефтедолларового дождя». Но и те-
перь программа партии власти напи-
сана так, что признаков кризиса по 
ней вычитать невозможно.

Этим попробуют воспользовать-
ся все остальные партии, которые, су-
дя по предвыборным программам, 
требуют смены политического и эко-
номического курсов с разной степе-
нью категоричности и радикализма. 
Лишь «Справедливая Россия» ограни-
чилась сугубо социальной програм-
мой, в которой вопрос о власти пра-
ктически не затрагивается.

КПРФ обнародовала «десять тези-
сов Зюганова», настаивая на «нацио-
нализации нефтяной и газовой отра-
слей, ключевых банков, электроэнер-
гетики, железных дорог, систем свя-
зи, предприятий ВПК», госмонополи-
зации производства алкоголя и таба-
ка, «выходе России из ВТО», укрепле-
нии безопасности в условиях, когда 
«все крепче кольцо военных баз НА-
ТО вокруг России». «Десять сталин-
ских ударов по капитализму» жела-
ют нанести и «Коммунисты России». 
Их планы на национализацию шире: 
они готовы вернуть государству «здра-
воохранение, образование, ЖКХ», 
установить «твердые цены на основ-
ные продукты питания и народного 
потребления», принять «самые жест-
кие меры, вплоть до закрытия, про-
тив СМИ», которые позволяют «прохо-
димцам безнаказанно искажать рос-
сийскую, советскую и мировую дей-
ствительность».

КПРФ считает, что ситуацию «мир-
ным путем» может исправить только 
«правительство народного доверия» 
(ПНД). Есть надежда на ПНД и у «Па-
триотов России», назвавших предвы-
борную программу именем своего ли-
дера — «План Семигина». И коммуни-
сты, и «патриоты» уверены, что в ПНД 
не должно быть либералов, иначе Рос-
сия не сойдет с «губительного курса». 
Однако тема ПНД близка и «Яблоку» 
— о чем заявил Григорий Явлинский 
на предвыборном съезде партии. Раз-
ница лишь в том, что КПРФ и «Патри-
оты России» считают, что ПНД должен 
сформировать Владимир Путин, гра-
мотно распорядившись своим рей-
тингом. А яблочники считают, что 
ПНД станет инструментом «мирной 
передачи власти» нынешней элитой 
после президентских выборов-2018, 
по итогам которых «у России будет но-
вый президент». Предвыборная про-

грамма ПАРНАС предполагает пол-
ную «перезагрузку власти».

Не прошла мимо реструктуриза-
ции институтов власти и Партия ро-
ста. «Для новой экономики нужна но-
вая система управления»,— считает 
она. Для этого предложено отделить 
«управление развитием от управле-
ния текущим состоянием». Послед-
ним доверено заниматься прави-
тельству. А чтобы управлять развити-
ем, потребуется «Администрация ро-
ста» — новый институт в государст-
венном устройстве, «специально со-
зданный президентом и наделенный 
полномочиями для реализации стра-
тегии роста страны».

Самой пропрезидентской партией 
попытается стать «Родина». Ее лидер, 
действующий депутат Госдумы (фрак-
ция «Единая Россия») Алексей Журав-
лев, уже заявил: «Если вам не нравит-
ся партия власти и при этом вы за пре-
зидента — голосуйте за 

”
Родину“». Во 

внешнеполитических и внешнеэко-
номических вопросах «Родина», судя 
по ее программе, дальше всех продви-
нулась в разработке идеи автономно-
го (от Запада) развития России. Глав-
ный экономист «Родины» Михаил 
Хазин на съезде заявил, что пришло 
время, чтобы Россия создала собст-
венные финансовые институты вза-
мен разрушающихся (по его мнению) 
международных. Партия «Граждан-
ская платформа», которая после рас-
ставания с Михаилом и Ириной Про-
хоровыми считает себя теперь парти-
ей «честных правых», ориентирует 
Россию на «трансевразийство».

Только «Яблоко» и ПАРНАС уве-
рены, что Россия останется мировой 
державой лишь в интеграции «с раз-
витыми странами» Запада как равно-
правный партнер. Иначе она вольется 
«в ряды навсегда неразвитых стран».

Правда, с принятыми партийны-
ми программами еще не успели озна-
комиться и эксперты. А «массовый из-
биратель никогда не будет их читать и 
проголосует за партии в зависимости 
от того, как они донесут до него свои 
программные установки в ходе пред-
выборной агитации», заявил 

”
Ъ“ гла-

ва правления Центра политических 
технологий Борис Макаренко. Но «их 
обязательно прочитает образованная 
часть ядерного электората каждой из 
партий, ради чего эти программы и 
принимаются», считает эксперт.

Виктор Хамраев

Партии попали  
в темы друг другу
Избирателей собираются увлечь  
каждодневными проблемами и местом России в мире Бюро забайкальского крайко-

ма КПРФ исключило из партии 
главу читинского горкома Ека-
терину Щербакову, которая 
выдвинулась по Даурскому од-
номандатному округу против ру-
ководителя регионального от-
деления коммунистов Юрия 
Гайдука. «Единая Россия» кан-
дидата в этом округе не выдви-
нула: он считается согласован-
ным с партией власти для члена 
ЛДПР Василины Кулиевой. В Чу-
вашии против кандидатов от 
«Справедливой России», в том 
числе депутата Госдумы Анато-
лия Аксакова, тоже получившего 
«согласованный» округ, выдви-
нуты кандидаты-двойники.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава забайкаль-

ского крайкома КПРФ Юрий Гай-
дук, Екатерина Щербакова исклю-
чена за грубейшее нарушение уста-
ва партии. Она уведомила крайиз-
бирком о своем самовыдвижении 
по Даурскому округу, где от Компар-
тии баллотируется господин Гай-
дук. «Когда партийная организация 
приняла решение по кандидатам, 
все ее члены обязаны подчинить-
ся, так гласит устав»,— пояснил он. 
«Если бы я видела сильных людей, 
способных повлиять на обстанов-
ку в крае, я встала бы рядом с ними 
плечом к плечу, но я их не вижу»,— 
объяснила 

”
Ъ“ госпожа Щербакова. 

«Единая Россия» своего кандидата в 
этом округе не выдвинула, он счи-
тается согласованным под кандида-
та от ЛДПР, депутата заксобрания Ва-
силину Кулиеву. Секретарь краевых 
единороссов Сергей Михайлов зая-
вил, что решение о невыдвижении 
кандидата принято съездом партии. 
Напомним, единороссы не выдви-

нули кандидатов в 18 округах в рам-
ках договоренностей с парламент-
скими партиями — «Справедливой 
Россией», ЛДПР и КПРФ (коммуни-
сты такой пакт отрицают).

Господин Гайдук сомневается, 
что госпожа Щербакова будет за-
регистрирована, поскольку ей не-
обходимо собрать 13,2 тыс. подпи-
сей. Депутат заксобрания от ЛДПР 
Юрий Волков сказал 

”
Ъ“: «Полу-

чится у Щербаковой отнять голоса 
у Гайдука или нет, мы в любом слу-
чае верим в победу только нашего 
кандидата». Екатерина Щербакова 
в гордуму Читы избралась в 2014 го-
ду. Горком КПРФ она возглавила три 
месяца назад. «Если Щербакова счи-
тает, что созрела стать депутатом 
Госдумы, то это ее личное решение. 
Никакого раскола в партии нет»,— 
говорит Юрий Гайдук.

Против другого согласованно-
го между парламентскими парти-
ями кандидата-справоросса, депу-
тата Госдумы Анатолия Аксакова, 
который баллотируется в Канаш-
ском округе в Чувашии, выставле-
ны два двойника — временно нера-
ботающий Анатолий Аксаков и тре-
нер детско-юношеской спортивной 
школы №6 Александр Аксаков. А в 
Чебоксарском округе против еще 
одного справоросса, депутата Гос-
совета Олега Николаева, выдвинул-
ся водитель Олег Николаев. Против 
Игоря Молякова и Сергея Семено-
ва, также выдвинутых «Справедли-
вой Россией» в Госсовет, выступают 
по два двойника на каждого. «Вы-
ставление спойлеров против наше-
го лидера Анатолия Аксакова (воз-
главляет региональное отделение 
партии.— 

”
Ъ“) говорит о том, что 

чувашские власти, несмотря на за-

явленную президентом позицию о 
конкурентной, но честной выбор-
ной борьбе, решили пуститься во 
все тяжкие»,— заявил 

”
Ъ“ депутат 

Николаев. По его словам, когда пар-
тия власти решила не выставлять 
своего кандидата по Канашскому 
округу, «возникло много разгово-
ров о благородстве единороссов, но 
по факту с появлением спойлеров 
высвечивается совсем иная карти-
на». Отметим, что по Канашскому 
округу КПРФ выдвинула бывшего 
заместителя главы фракции едино-
россов в горсобрании Чебоксар Ге-
оргия Данилова.

Олег Николаев отметил, что кан-
дидатов-двойников при подаче до-
кументов в избирком сопровожда-
ли «консультанты-политтехноло-
ги», а собрать около 14 тыс. подпи-
сей для регистрации очень трудно. 
«Значит, у них имеется поддержка, 
причем весьма эффективная, а та-
ковую может оказать только адми-
нистративный ресурс в лице мест-
ной власти»,— полагает справо-
росс. Советник депутата Аксакова 
Лилия Халикова сказала 

”
Ъ“, что 

«хорошо известно, что власть в Чу-
вашии давно и стойко неравнодуш-
на к Анатолию Аксакову». Однако в 
администрации Чувашии отрица-
ют свою причастность к выдвиже-
нию «двойников», единороссы так-
же заявили, что отношения к этому 
не имеют. «Позиция 

”
Единой Рос-

сии“ на честную выборную борь-
бу была четко обозначена лидером 
партии Дмитрием Медведевым»,— 
подчеркнул глава отделения пар-
тии власти Николай Малов.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Олег Ерусланов, Чебоксары

Договорные округа 
рассогласовались
На выборах в Госдуму появились отряды двойников

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) коммуницировал 
объединенную жалобу против РФ 
десяти россиян, которые поддер-
жали фигурантов «болотного де-
ла» в феврале 2014 года, устроив 
митинг у здания Замоскворецко-
го райсуда Москвы. Все они были 
привлечены к административной 
ответственности. Теперь прави-
тельству РФ придется ответить 
на вопросы ЕСПЧ, в частности, 
о том, было ли разбирательство 
дела судом независимым и бес-
пристрастным. При этом за раз-
витием самого «болотного дела» 
следит, по данным «Левада-цен-
тра», 21% россиян.

Как сообщил 
”
Ъ“ юридический 

директор правозащитного цент-
ра «Мемориал» Кирилл Коротеев, 
ЕСПЧ коммуницировал поданные в 
2014–2015 годах жалобы против Рос-
сии Алексея Карельского, Макси-
ма Замараева и еще восьми демон-
странтов (объединены в одну), под-
державших фигурантов «болотно-
го дела». «Это один из первых случа-
ев коммуникации по делам конвей-
ерного правосудия, в результате ко-
торого сотням демонстрантов были 
присуждены штрафы по 10 тыс. руб. 
при массовом согласии судей с са-
мыми беспомощными полицейски-
ми протоколами. Суды не обеспечи-
вали даже минимальные гарантии 
прав на судебную защиту»,— отме-
тил представляющий заявителей 

господин Коротеев. Напомним, 21 
февраля 2014 года заявители не смо-
гли попасть в оцепленное полици-

ей здание Замоскворецкого райсу-
да Москвы, чтобы присутствовать 
на оглашении приговора участни-
кам массовых протестов на Болот-
ной площади в Москве 6 мая 2012 
года. После того как сотни граждан 
начали скандировать оппозицион-
ные лозунги, заявители были аре-
стованы и привлечены к админист-
ративной ответственности. Они жа-

луются в ЕСПЧ на незаконные и не-
соразмерные меры, принятые про-
тив них как мирных демонстран-
тов, произвольное и незаконное за-
держание, а также несправедливое 
судебное разбирательство.

До 6 октября 2016 года правитель-
ство РФ должно ответить на вопрос 
ЕСПЧ, был ли народный сход перед 
зданием суда спонтанным публич-

ным мероприятием с точки зрения 
закона «О собраниях, митингах…», 
учитывая невозможность уведом-
ления в сроки, установленные зако-
ном. Также ЕСПЧ интересует, име-
ло ли место вмешательство в свобо-
ду мирных собраний и чем оправда-
на его необходимость, был ли арест 
каждого заявителя совместим с тре-
бованиями Европейской конвен-
ции и было ли разбирательство дела 
судом независимым и беспристраст-
ным в отсутствие стороны обвине-
ния, роль которой, как утверждает-
ся в жалобе, исполнялась судьей.

За уголовным преследованием 
участников митинга 6 мая 2012 го-
да, когда на Болотной площади про-
изошли стычки с полицией, «вни-
мательно» следят 2%. Это выяснил 
«Левада-центр» в ходе опроса 27–30 
мая. 19% о «болотном деле» наслы-
шаны. Большинство (43%) «что-то» 
о нем знают, но «не помнят, в чем 
суть». 36% вовсе не в курсе уголов-
ного преследования тех, кто был на 
митинге 2012 года. С 2013 года осве-
домленность граждан о «болотном 
деле» существенно не менялась. 
Пик интереса к нему пришелся на 
июль 2013 года: тогда 5% говорили, 
что следят за развитием дела вни-
мательно, 30% были о нем наслы-
шаны, 43% слышали, но не помни-
ли сути, 23% не знали о нем ничего.

Из тех, кто внимательно сле-
дит или наслышан о «болотном де-
ле» (21%), 54% считают, что пресле-

дования участников митинга «бы-
ли начаты, чтобы устрашить оппо-
зиционно настроенную обществен-
ность». Чаще всего граждане гово-
рили так в августе 2013 года — 66%. 
36% полагают, что цель «болотного 
дела» — наказать «виновных в орга-
низации массовых беспорядков во 
время протестной акции». Еще 10% 
затруднились с ответом.

В сентябре 2014 года мнения о 
том, зачем были возбуждены уго-
ловные дела в отношении участни-
ков митинга, разделились пример-
но поровну: 46% считали, что для 
наказания виновных в массовых 
беспорядках, 49% говорили, что 
целью было «устрашение» оппози-
ции. «Это соответствовало тогдаш-
нему состоянию умов после беспо-
рядков на киевском Майдане, кото-
рые привели к смене власти на Ук-
раине. Тогда отношение к любым 
протестным действиям резко ухуд-
шилось»,— пояснил замдиректора 
«Левада-центра» Алексей Граждан-
кин. Сейчас ситуация с обществен-
ным мнением о «болотном деле», 
по его мнению, понемногу вырав-
нивается и возвращается к той, ко-
торая была в 2013 году. При этом он 
отметил, что тема уголовного пре-
следования по делу 6 мая «самым 
стремительным образом уходит из 
массового сознания граждан».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Горяшко

Европейский суд задался вопросами по митингу
«Болотное дело» уходит из массового сознания россиян

К О Н Т Е К С Т Р У С Т А М А  М И Н Н И Х А Н О В А  У С И Л И В А Ю Т  Б И Л Б О Р Д А М И

В Татарстане в преддверии выборов в Госдуму появились билборды 
с лозунгом «Команда Татарстана». Плакаты выдержаны в цветах 
флага республики, а в столице региона они также содержат надпись 
«Казань, я люблю тебя». В подобной стилистике были выполнены 
баннеры c призывами к жителям республики участвовать в праймериз 
«Единой России». «Команда Татарстана» — название «общественной 
инициативы», которую в конце июня анонсировало республиканское 
движение «Вместе с президентом», созданное, чтобы «поддерживать 
идеи лидера республики Рустама Минниханова». Участники движения 
пояснили, что под лозунгом «Команда Татарстана» запланированы 
«акции, социальные проекты», которые объединяет «общая идея — 
любовь к республике, сопричастность к ее победам». В ходе акции 
«Татарстан, я люблю тебя» активисты выкладывают в соцсети ролики, 
где жители региона признаются в любви Татарстану через стихи. Ряд 
роликов был записан на конференции татарстанского отделения «Еди-
ной России» в субботу. Рустам Минниханов, возглавивший на выборах 

в Госдуму региональный список партии власти, заявил, что «пред-
стоящие выборы — это делегирование в Госдуму команды Татарс-
тана». Господин Минниханов — один из 19 губернаторов, которые 
на выборах выступают «паровозами» «Единой России». Он выдвинут 
на выборы съездом партии по предложению ее лидера Дмитрия 
Медведева. Глава татарстанского отделения «Единой России» Фарид 
Мухаметшин подчеркивал, что глава республики в Госдуму не пойдет, 
а будет продолжать реализовывать те программы, с которыми шел 
в 2015 году на выборы президента (победил с результатом 94,4%).

В татарстанском отделении «Единой России» на запрос ”Ъ“ о бан-
нерах не смогли ответить. Дозвониться до лидеров «общественной 
инициативы ”Команда Татарстана“» ”Ъ“ не удалось. Политтехнолог 
Константин Калачев считает, что использование слова «команда» 
в кампании «решение неоригинальное, но вполне эффективное»: 
«Кто-нибудь обязательно проведет мостик, что команда Татарстана — 
это команда Мин ниханова». Кирилл Антонов, Казань

К О Н Т Е К С Т М И Н Ю С Т У  Н Е  У Д А Л О С Ь  О Б Ж А Л О В А Т Ь  Р Е Ш Е Н И Е  Е С П Ч  П О  Д Е Л У  Н А В А Л Ь Н О Г О

Большая палата Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ) 
не будет рассматривать постановление ЕСПЧ по жалобе Алексея 
Навального и Петра Офицерова от 23 февраля, которое пытался 
обжаловать Минюст. Вопрос о передаче дела в Большую палату 
рассматривают пятеро судей ЕСПЧ, мотивировка решения не огла-
шается. Решение об отказе в пересмотре дела опубликовано вчера 
— таким образом, постановление по делу «Навальный и Офицеров 
против России» вступило в силу. Напомним, ЕСПЧ отказался счесть 
политическим дело о хищении средств «Кировлеса», по которому 
в 2013 году Алексей Навальный и Петр Офицеров получили условные 
сроки и штраф в 500 тыс. руб. Однако ЕСПЧ признал, что между ан-
тикоррупционной деятельностью господина Навального и стремлени-
ем Следственного комитета предъявить ему обвинение «есть связь». 
Суд постановил, что были нарушены права заявителей на гарантиро-
ванное Европейской конвенцией по правам человека справедливое 

разбирательство, обязав власти РФ выплатить заявителям в совокуп-
ности более €87 тыс. «Уголовное право было истолковано произволь-
но и непредсказуемо в ущерб обоих заявителей, что привело к явно 
неразумному исходу дела»,— считают в ЕСПЧ.

Также вчера вступили в силу еще два решения, касающиеся РФ. 
Власти должны исполнить решение по делу «Холмуродов против Рос-
сии» — о выплате гражданину Узбекистана Абдухафизу Холмуродову 
€7 тыс. и запрете на его нарушающую Европейскую конвенцию экс-
традицию на родину, где он, как признал ЕСПЧ, мог быть подвергнут 
жестокому обращению. Кроме того, Y.Y. из Санкт-Петербурга должна 
получить €6,4 тыс. за нарушение ее права на уважение частной и се-
мейной жизни в связи с передачей городским комитетом по здраво-
охранению в вышестоящее министерство информации медицинских 
документов детей заявителя без ее согласия. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Российскому правительству 
предстоит ответить  
на вопросы о задержаниях  
в день оглашения приговора  
по «болотному делу»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, раз-
бившийся 1 июля при туше-
нии лесного пожара в Ир-
кутской области Ил-76 МЧС 
России не падал, а ударил-
ся о склон сопки в так называ-
емом контролируемом поле-
те. Об этом говорят результаты 
расшифровки бортового са-
мописца самолета. При этом 
авария, в результате которой 
погибли десять членов экипа-
жа, произошла еще до подле-
та транспортника к очагу по-
жара — самолет рухнул вместе 
с 42 тоннами воды, которые 
так и не успел сбросить. Та-
ким образом, доминирующей 
в расследовании стала версия 
об ошибке опытнейшего ко-
мандира Ил-76 Леонида Фи-
лина, который мог потерять 
ориентировку в пространстве 
из-за плохой видимости.

Как сообщил 
”
Ъ“ близкий к рас-

следованию катастрофы источ-
ник, полученная экспертами МАК 
информация с параметрическо-
го самописца Ил-76 позволила 
исключить прозвучавшие ранее 
версии о возможных технических 
неполадках на борту транспорт-
ника, возникших в связи с его по-
паданием в зону лесного пожара. 
Таких, например, как резкое по-
вышение температуры поступа-
ющего в двигатели воздуха или 
образование слоя копоти на ло-
патках турбин — все эти пробле-
мы обязательно привели бы к па-
дению тяги, которая, по данным 
расшифровки, соответствовала 
выбранному летчиками режиму. 
Как следует из расшифровки ре-
чевого самописца, о каких-либо 
проблемах на борту не говорили 
и пилоты. О предстоящем круше-
нии экипаж не догадывался почти 
до самого столкновения с сопкой.

По данным источника 
”
Ъ“, на 

подлете к Качугскому району, 
в котором экипажу предстояло 
сбросить 42 тонны воды в неко-
ей условной точке, определенной 
планом операции как пожар №40, 
летчики снизились до минималь-
но безопасной высоты. Она долж-
на быть на 200 метров выше са-

мой высокой точки рельефа в зо-
не полетов. Для Качугского райо-
на, на территории которого прео-
бладают невысокие пологие хол-
мы, она соответствовала пример-
но 1400 метров. Однако пожар 
№40 бушевал в низине, на отмет-
ке около 800 метров, и сбрасывать 
на него воду с 600-метровой вы-
соты не имело смысла — она бы 
просто испарилась еще на подле-
те к очагу. Поэтому пилотам при-
шлось выбирать траекторию дви-
жения так, чтобы подобраться к 
цели и одновременно снизиться, 
минуя возвышенности.

При этом ориентировался на 
местности экипаж только с по-
мощью GPS — видеть землю лет-
чики практически не могли из-
за сплошной дымовой завесы. 
Контролировать высоту полета 
пилотам помогали барометриче-
ский высотомер, измеряющий 
абсолютную отметку самолета 
над уровнем моря по давлению, 
и радиовысотомер, показываю-
щий расстояние до поверхности 
земли. Наконец, в распоряжении 
экипажа была и установленная 
на борту Ил-76 система раннего 
предупреждения о близости зем-
ли (СРПБЗ), показывающая лет-
чикам объемную карту местно-
сти по ходу движения и заранее 
предупреждающая их об опас-
ном снижении.

Однако все эти системы эки-
пажу Ил-76 под командованием 
опытнейшего военного летчика 
Леонида Филина, принимавше-
го участие более чем в 200 слож-
нейших операциях МЧС, поче-
му-то не помогли. Пилоты, как от-
мечают опрошенные 
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ты, выбрали, скорее всего, верное 
направление — машина прибли-
жалась к очагу пожара практиче-
ски вдоль горизонтали с отмет-
кой 800 метров. При этом экипаж 
Ил-76 по какой-то причине невер-
но рассчитал свою высоту. Склон 
невысокой сопки прямо по кур-
су летчики, скорее всего, увиде-
ли, когда до него оставалось не-
сколько сотен метров. За секунды 
до катастрофы командир, как сле-
дует из данных параметрическо-

го самописца, потянул штурвал на 
себя, пытаясь набрать высоту, но 
груженому транспортнику на этот 
маневр уже не хватило тяги.

По данным источника 
”
Ъ“, эки-

паж Ил-76 работал в крайне слож-
ных условиях, и ни один из уста-
новленных на борту транспорт-
ника навигационных приборов 
не мог обеспечить ему абсолют-
ную безопасность. Так, напри-
мер, оба высотомера в условиях 
горной или холмистой местно-
сти малоэффективны, посколь-
ку измеряют высоту отметки, ко-
торую самолет уже пролетел, не 
позволяя экипажу оценить обста-
новку в перспективе. Более совер-
шенную СРПБЗ задействованные 
в тушении пожара летчики выну-
ждены отключать или просто иг-
норировать, поскольку на подле-
те к очагу пожара, когда экипажу 
требуется снижаться до сотни ме-
тров от поверхности земли, по-
стоянные звуковые и световые 
предупреждения только мешают 
сосредоточиться. «Таким образом 
пилотам по сути остается надеять-
ся только на свой опыт»,— полага-
ет собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, что руководства лет-
ной эксплуатации (РЛЭ) всех са-
молетов и вообще все авиацион-
ные правила категорически за-
прещают пилотам снижаться ни-
же минимально допустимой вы-
соты полета. Однако для авиации 
МЧС, сотрудникам которой при-
ходится работать в особых услови-
ях, были разработаны так называ-
емые дополнения к РЛЭ Ил-76, по-
зволяющие спасателям отступать 
от установленных норм. Этот доку-
мент сейчас внимательно изучают 
участники технической комиссии. 
Возможно, после окончания рас-
следования эксперты порекомен-
дуют внести в дополнения ужесто-
чающие поправки. Не исключено 
также, что после иркутской траге-
дии, в результате которой погиб в 
полном составе один из лучших 
экипажей МЧС, самим спасате-
лям придется пересмотреть выра-
ботанную ранее тактику борьбы с 
лесными пожарами.

Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, городской суд Парижа нео-
жиданно прервал процесс по делу о совершенном во 
Франции в 2011 году убийстве совладельца ОАО «Са-
ратовстройстекло» Михаила Ланина. Суд намерен до-
ждаться от турецких властей официальной информа-
ции о личности арестованного в апреле этого года в 
Стамбуле гражданина России Анатолия Смирнова. За-
щита подсудимых — предполагаемых киллеров Язида 
Арсалиева и Руслана Берсанова — уверена, что под фа-
милией Смирнов скрывается организатор убийства са-
ратовского бизнесмена Валид Лурахмаев (Валидол).

Процесс по делу в отношении уроженцев Чечни Язида Ар-
салиева, Руслана Берсанова и Батрудина Каимова (первых 
двух обвинение считает исполнителями убийства, а третье-
го — их пособником) в парижском суде продлился лишь два 
дня из запланированных пяти. Затем защита представила су-
ду переведенные на французский язык сообщения россий-
ской прессы о возможном задержании в Турции организато-
ра убийства Михаила Ланина — преступного авторитета Ва-
лида Лурахмаева (Валидол). Как ранее сообщал 
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Стамбуле был задержан некий гражданин России Александр 
Смирнов, которого разыскивали по подозрению в убийстве. 
При этом у полиции возникли подозрения, что документы у 
россиянина поддельные, а на самом деле задержанный — чи-
слящийся в международном розыске Валидол.

И хотя турецкая сторона неофициально сообщила суду, 
что задержанный Смирнов Лурахмаевым не является, суд по-
считал, что представитель прокуратуры должен направить 
официальный запрос. До получения ответа процесс прекра-
щен, коллегия присяжных распущена, а два дня заседания 
считаются аннулированными.

Этим судебным решением немедленно воспользовалась за-
щита подсудимых, подав прошение об изменении меры пре-
сечения Язиду Арсалиеву и Руслану Берсанову. Оба с 2011 года 
содержатся в тюрьме, что для французского судопроизводства 
является очень редким случаем. Однако суд и на этот раз отка-
зался выпустить подсудимых на свободу, видимо опасаясь, что, 
оказавшись на свободе, обвиняемые могут скрыться.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, тело застреленного совладельца 

и гендиректора ОАО «Саратовстройстекло» Михаила Лани-
на было обнаружено на улице в пригороде Парижа Вильпен-
те днем 4 марта 2011 года. Он прилетел во Францию со сво-

ей знакомой Еленой Православновой, которая была тяже-
ло ранена (она и описала позже убийц). Пара была также ог-
раблена — пропали все ценные вещи, телефоны и т. п. Про-
верив телефонные соединения, полиция быстро вышла на 
уроженцев Грозного и Ножай-Юрта Язида Арсалиева и Рус-
лана Берсанова. Оба перебрались во Францию в начале 2000 
года по линии Красного Креста как пострадавшие во время 
второй чеченской войны. Оба не работали, а Язид Арсалиев 
даже был осужден за вооруженное нападение. Как выясни-
лось во время расследования, за несколько часов до убийст-
ва они встречали бизнесмена и его спутницу в парижском 
аэропорту имени Шарля де Голля.

Во Францию господин Ланин прилетел, чтобы осмотреть 
недвижимость, которую ему обещали отдать члены «банды 
решальщиков» взамен полученных от бизнесмена 200 млн 
руб. Эти деньги, по данным уже российских правоохрани-
тельных органов, бизнесмен передал махинаторам, которые 
обещали устроить ему назначение на руководящую долж-
ность в ГК «Олимпстрой» либо в «Межрегионгаз», а его сыну-
полицейскому — в центральный аппарат МВД. Назначения 
не состоялись, и бизнесмену вместо возврата денег предло-
жили недвижимость во Франции.

Организаторами убийства следствие считает давнего зна-
комого господина Ланина авторитетного предпринимателя 
Ахмада Хамидова и Валида Лурахмаева, которые и подобра-
ли исполнителей среди своих земляков. Еще один подсуди-
мый Батрудин Каимов, считает следствие, помогал затем сво-
им друзьям сбывать вещи, похищенные у бизнесмена и его 
подруги. Также в материалах французского уголовного дела 
в качестве члена группировки чеченцев упоминается и быв-
ший сотрудник налоговой полиции Михаил Коряк, правда, 
причастность к убийству ему не инкриминируется. Он и оба 
предполагаемых организатора преступления находятся в ме-
ждународном розыске — российские правоохранительные 
органы считают, что они были причастны к различным махи-
нациям, связанным с вымогательством денег.

Давая показания в суде, Руслан Берсанов и Язид Арсали-
ев отказались признать вину. По их версии, оба лишь встре-
тили господина Ланина в парижском аэропорту, после чего 
отвезли его на встречу в небольшой городок Вильпент, при-
мерно в 15 км от аэропорта, где и оставили.

Владислав Трифонов

Ил-76 погубил фактор риска
Вины техники в катастрофе борта МЧС не выявлено

Парижский суд  
ждет информации о Валидоле
Процесс по делу об убийстве во Франции  
российского бизнесмена начнется заново

Очевидно, что вскоре может 
быть освобождена и Светлана 
Тришина, защита которой при 
поддержке надзорного ведомства 
также обратилась с соответствую-
щей жалобой в суд.

Однако только выход из дома ос-
новных фигурантов дела не устро-
ил Генпрокуратуру. Согласно фабу-
ле обвинения, сообщается в доку-
менте, который есть в распоряже-
нии 
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Вячеславом Некрасовым, Андре-
ем Даниловым и Светланой Три-
шиной была необоснованно упро-
щена процедура досмотра граждан 
в аэропорту Домодедово, а уже это 
обстоятельство, по версии следст-
вия, позволило террористу Маго-
меду Евлоеву в январе 2011 года 
беспрепятственно проникнуть в 
здание аэровокзала и привести в 
действие взрывное устройство, в 
результате 37 человек погибли, а 
еще 170 — получили ранения.

Между тем, как решил и. о. ген-
прокурора Гуцан, предъявленное 
обвинение не соответствует требо-
ваниям ст. 171 УПК (порядок при-
влечения в качестве обвиняемого). 
В статье сказано, что лицо может 
быть обвинено в совершении пре-
ступления только «при наличии 
достаточных доказательств», а их-
то, как считает надзор, в уголовном 
деле нет. В соответствии с законом 
«О транспортной безопасности», 
отмечает Александр Гуцан, под 
этим подразумевается состояние 
защищенности объектов транс-
портной инфраструктуры и транс-
портных средств от актов незакон-
ного вмешательства, тогда как ави-
ационная транспортная услуга по 
ст. 21 Воздушного кодекса заключа-
ется в осуществлении воздушных 
перевозок пассажиров, багажа и 
грузов. То есть «субъект», оказыва-
ющий транспортные услуги, обя-
зан обеспечить безопасность дви-
жения и эксплуатации транспор-
та, в том числе защитить получате-
лей транспортных услуг от угроз, 
связанных с функционировани-
ем транспорта как источника по-
вышенной опасности, а именно: 
от происшествий, вызванных не-
правильной эксплуатацией транс-
портных средств, вспомогатель-
ного оборудования и пр., но не от 
терактов. При этом, как отмечает 
Александр Гуцан, функции по обес-
печению транспортной безопасно-

сти не могут рассматриваться в ча-
сти транспортной услуги. Для это-
го, напоминает и. о. генпрокуро-
ра, в УК РФ введена соответству-
ющая ч. 3 ст. 263.1 (неисполнение 
требований по соблюдению транс-
портной безопасности на объектах 
транспортной инфраструктуры и 
транспортных средствах).

Возможные нарушения в аэро-
порту Домодедово в этой части рас-
следовались в рамках уголовного 
дела, возбужденного еще в 2011 го-
ду по ст. 263.1 УК РФ. В августе 2015 
года расследование было прекра-
щено, при этом, как отмечает Алек-
сандр Гуцан, следователем был сде-
лан обоснованный вывод об отсут-
ствии в действиях должностных 
лиц, отвечающих за транспорт-
ную безопасность, признаков со-
става преступления. Его фигуран-
тами, кстати, являлись четыре быв-
ших сотрудника транспортной ми-
лиции, а также коммерсанты, в том 
числе обвиняемые сейчас Вяче-
слав Некрасов и Андрей Данилов.

Применительно же к ст. 238 УК 
РФ, отмечается в требовании Алек-
сандра Гуцана, общественно опас-
ные последствия являются резуль-
татом ненадлежащего оказания 
транспортных услуг, чего в дан-
ном случае не было. К тяжким же 
последствиям, решил надзорный 
орган, привели не действия обви-
няемых, а третьих лиц — исполни-
теля теракта, который погиб, а так-
же его приговоренных пособни-
ков. Мособлсуд, рассматривавший 
это дело, установил, что люди в аэ-
ропорту погибли именно в резуль-
тате действий террористов, следо-
вательно, происшедшее не может 
находиться в «причинно-следст-
венной связи» с действиями Дмит-
рия Каменщика и его предполагае-
мых подельников. В их действиях, 
считает надзорный орган, отсутст-
вует состав преступления, предус-
мотренного ст. 238 УК РФ. При этом 
Александр Гуцан напоминает, что 
ранее заместитель генпрокурора 
Владимир Малиновский направ-
лял в СКР четыре требования об 
устранении нарушений закона 
по громкому делу. Отвечая Влади-
миру Малиновскому, должност-
ные лица СКР указали, что его до-
воды были проверены, но «своего 
подтверждения не нашли». В свою 
очередь, и. о. генпрокурора Гуцан 
посчитал, что требования его кол-
леги были «необоснованно откло-
нены». Сам он потребовал, чтобы 

председатель СКР Александр Ба-
стрыкин принял «безотлагатель-
ные меры» как для прекращения 
уголовного дела по ст. 238 УК РФ, 
так и для прекращения уголовно-
го преследования его фигурантов 
в связи с отсутствием в их действи-
ях состава преступления.

В соответствии со ст. 37 УПК, на 
которую ссылается Александр Гу-
цан, в случае несогласия руково-
дителя следственного органа или 
следователя с требованиями про-
курора об устранении нарушений 
представитель надзора может на-
править требования руководите-
лю вышестоящего следственного 
органа. Если и там согласия не уда-
лось найти, прокурор вправе обра-
титься к главе СКР. В случае же от-
каза Александра Бастрыкина, как 
следует из УПК, прокурор для ис-
правления ошибок предваритель-
ного следствия может обратиться 
к генпрокурору, «решение которо-
го является окончательным». По-
скольку требование о прекраще-
нии уголовного дела исходило от 
лица, исполняющего обязанности 
руководителя надзорного ведом-
ства (Юрий Чайка и его первый за-
меститель Александр Буксман на-
ходились в командировке), СКР 
обязан его исполнить. Обжаловать 
его в суде по закону представите-
ли СКР не могут, а потерпевшие, 
большинство из которых получи-
ли благотворительные пожертво-
вания из созданного Домодедо-
во фонда «Авиационный» и свои 
иски из уголовного дела отозвали, 
в суд не пойдут. К тому же ранее, 
еще до создания «Авиационного», 
Басманный и Московский город-
ской суды отказались принять жа-
лобу адвоката потерпевших Иго-
ря Трунова, который пытался при-
знать необоснованными требо-
вания заместителя генпрокурора 
Малиновского.

В СКР от комментариев воздер-
жались. Между тем, согласно зако-
нодательству, требование и. о. ген-
прокурора должно быть рассмотре-
но до конца этой недели. Впрочем, 
скорее всего, следствие если и вы-
полнит предписание, то к 28 июля, 
когда официально заканчивается 
срок расследования громкого дела.

Николай Сергеев

Для Дмитрия Каменщика  
нашли неоспоримую статью

Самарский райсуд Самары вынес приговор по делу 
блогеров Дмитрия Бегуна, Натальи Мироновой и Оле-
га Иванца, обвинявшихся в вымогательстве 3 млн руб. 
у бизнесмена Сергея Шатило за непубликацию якобы 
компрометирующих его материалов. Блогеры получи-
ли от пяти до семи лет колонии. Осужденный Бегун за-
явил, что решение суда его «не устраивает». Обжало-
вать приговор намерена и защита Олега Иванца.

Самарский районный суд Самары вчера признал винов-
ными в вымогательстве, совершенном группой лиц в особо 
крупном размере (п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ), блогеров Дмитрия 
Бегуна, Наталью Миронову (Умярову) и Олега Иванца. «Суд 
приходит к выводу о назначении наказания в виде лише-
ния свободы с его реальным отбытием без дополнительно-
го наказания в виде штрафа»,— сказал судья Дмитрий Деру-
нов. Дмитрий Бегун получил шесть лет колонии строгого ре-
жима, а Олег Иванец — семь лет колонии строгого режима. 
Наталья Миронова же — пять лет колонии общего режима.

Напомним, о задержании блогеров стало известно 29 ок-
тября 2015 года, уголовное дело было возбуждено днем по-
зже ГСУ ГУ МВД России по Самарской области. По версии 
следствия, Дмитрий Бегун, Наталья Миронова и Олег Ива-
нец рассчитывали получить от самарского бизнесмена, вла-
дельца и директора ООО «Современные медицинские тех-
нологии» Сергея Шатило 3 млн руб. за неразглашение якобы 
компрометирующей его информации, а также снятие ранее 
опубликованных материалов. Как сообщало региональное 
ГУ МВД, подозреваемые были задержаны при получении ча-
сти требуемой суммы —1 млн руб.

Обвинительное заключение по делу было утверждено 
прокуратурой Самарской области в конце марта текущего 
года, после чего было передано в суд. В начале июня прошли 
прения, в ходе которых гособвинение запросило для Дмит-
рия Бегуна девять лет колонии, для Олега Иванца — восемь 
лет. Помимо этого Дмитрия Бегуна гособвинитель попросил 
оштрафовать на 500 тыс. руб., Олега Иванца — на 300 тыс. 
руб. Для Натальи Мироновой сторона обвинения запроси-
ла восемь лет лишения свободы и штраф в размере 300 тыс. 
руб. Защита Олега Иванца просила его оправдать, Натальи 
Мироновой — смягчить ей наказание, Дмитрия Бегуна — 
назначить условный срок или оправдать.

Наталья Миронова признала вину частично, Олег Ива-
нец заявлял о своей невиновности, Дмитрий Бегун сразу 
после задержания признал вину, однако в своем последнем 

слове заявил, что якобы давал свои показания под давле-
нием, из-за чего 24 июня Самарский районный суд возоб-
новил судебное следствие по делу. Ранее блогер Бегун ут-
верждал, что его дело инициировало руководство регио-
нальной полиции во главе с начальником ГУ МВД генерал-
лейтенантом Сергеем Солодовниковым. В частности, яко-
бы сотрудники правоохранительных органов требовали 
от Дмитрия Бегуна дать показания против губернатора Са-
марской области Николая Меркушкина, министра строи-
тельства региона Алексея Гришина, министра транспорта 
региона Ивана Пивкина.

В суд в качестве свидетелей по делу были вызваны гене-
рал-лейтенант полиции Сергей Солодовников, а также его 
заместитель Алексей Гринь, начальник УЭБиПК областного 
ГУ МВД Михаил Яркин и следователь полицейского ГСУ Ан-
тон Закоречкин. На заседание в итоге явился только следова-
тель, который опроверг показания Дмитрия Бегуна.

Вчера адвокаты Дмитрия Бегуна от комментариев СМИ 
отказались, а сам блогер сказал следующее: «Меня он (при-
говор.— 

”
Ъ“) в любом случае не устраивает». Адвокат Оле-

га Иванца Рустам Байгильдеев заявил, что намерен обжа-
ловать приговор. «Я считаю, что вплоть до Верховного, Ев-
ропейского суда по правам человека. Мы считаем его неза-
конным, я считаю, что в дальнейшем он будет отменен»,— 
сказал защитник. Адвокат Натальи Мироновой на оглаше-
нии приговора отсутствовал.

Гособвинение пока не определилось с тем, будет ли об-
жаловать приговор. «Посмотрим по результатам получе-
ния приговора, его обсуждения с коллегами. Уголовное де-
ло подписывалось прокурором области (Муратом Кабалое-
вым.— 

”
Ъ“). Я ему доложу о результатах судебного рассмо-

трения, и дальнейшая позиция по приговору, будем обжало-
вать или нет, станет известна позже»,— сказал прокурор Са-
марского района Сергей Панюшкин.

Стоит также добавить, что адвокат потерпевшего Сергея 
Шатило Александр Паулов намерен подать в суд граждан-
ские иски к блогерам о взыскании компенсации мораль-
ного вреда.

Екатерина Кособокова, Самара

Самарских блогеров  
вписали в колонию
По делу о вымогательстве они получили от пяти до семи лет

с1

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Самарские блогеры Дмитрий Бегун, Наталья Миронова 
(Умярова) и Олег Иванец (слева направо) были  
признаны виновными в вымогательстве 3 млн руб.  
за непубликацию компромата   ФОТО ИГОРЯ ЧЕРНИКОВА 
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Федеральное агентство науч-
ных организаций (ФАНО) в тре-
тий раз за полтора года сменило 
руководство в одном из главных 
академических институтов Рос-
сии. Во вторник врио Института 
научной информации по обще-
ственным наукам (ИНИОН) РАН 
Велихан Мирзеханов объявил 
коллективу, что покидает свой 
пост по требованию агентства. 
Причины быстрой отставки офи-
циально он не комментирует. 
ФАНО пригласило его руково-
дить институтом всего два меся-
ца назад. Сотрудники института 
опасаются, что следующего ди-
ректора агентство назначит по 
принципу лояльности, а не исхо-
дя из научных достижений. Они 
считают происходящее админи-
стративным давлением и соби-
раются обратиться с открытым 
письмом к президенту Владими-
ру Путину.

Во вторник врио директора 
ИНИОНа Велихан Мирзеханов про-
вел внеочередное общее собрание, 
где предупредил коллектив, что его 
полномочия досрочно заканчива-
ются 6 июля. Он проработал на по-
сту руководителя 57 дней. «Но я не 
хочу уходить от вас по-английски, 
поэтому счел нужным попрощать-
ся, объясниться и отчитаться за про-
деланную работу»,— сказал госпо-
дин Мирзеханов.

Напомним, 30 января 2015 года 
в библиотеке ИНИОНа — одном их 
крупнейших научных книгохрани-
лищ России — вспыхнул пожар, ко-
торый уничтожил здание и около 
15% книг. На руководителя инсти-
тута Юрия Пивоварова впоследст-
вии было заведено уголовное дело, 
и ФАНО назначило исполняющим 
обязанности директора его зама по 
науке Дмитрия Ефременко. В апре-
ле 2016 года у него истек годовой 
контракт. Коллектив предложил, 
чтобы господин Ефременко возгла-
вил институт на постоянной осно-
ве, однако ФАНО проигнорирова-
ло это мнение (см. 

”
Ъ“ от 29 апре-

ля). Выбор агентства пал на доктора 
исторических наук Велихана Мир-
зеханова, профессора РГГУ и МГУ. 
«28 апреля ФАНО начало перегово-
ры со мной. Я понимал, что сильно 
рискую, приходя в новый коллек-
тив, но все-таки дал согласие,— ска-
зал историк.— 11 мая я подписал 
временный контракт на год, и меня 
представили коллективу. Я очень 
благодарен, что вы доброжелатель-
но меня приняли».

Однако уже 24 мая ФАНО неожи-
данно заявило господину Мирзе-
ханову, что намерено через месяц 
провести выборы директоров сра-
зу для 18 научных институтов — 
в том числе ИНИОНа. «Я очень уди-
вился — контракт был подписан 
на год, и я рассчитывал, что мне да-
дут это время, чтобы я мог предъя-
вить коллективу, РАН и ФАНО итоги 
своей работы»,— рассказывал вче-
ра историк. Ученый совет ИНИОНа 
тайным голосованием выдвинул от 
института две кандидатуры — быв-
шего руководителя библиотеки 
Виктора Глухова и самого господи-
на Мирзеханова. «Я очень благода-
рен, что вы, зная меня меньше ме-

сяца, решили поддержать мою кон-
цепцию развития института»,— 
признался он.

20 июня кандидатов на пост ди-
ректора ИНИОНа утвердила кадро-
вая комиссия президиума РАН, на 
следующий день — сам президиум. 
27 июня прошло заседание Совета 
по науке при президенте РФ, кото-
рый и должен был избрать дирек-
торов 18 научных институтов. В по-
вестке дня был отмечен ИНИОН — 
но без объяснения причин обсужде-
ние кандидатов от этого института 
не состоялось. «На следующий день 
я приехал за разъяснениями в ФА-
НО, где мне сообщили, что выборы 
отменены, и неожиданно предложи-
ли тут же уволиться. Приказ уже был 
подготовлен,— рассказывал коллек-
тиву Велихан Мирзеханов.— Я пони-
мал, что мое нежелание уходить уже 
ничего не значит — ни один дирек-
тор института просто не сможет ра-
ботать, если у него не налажен кон-
такт с ФАНО». Господин Мирзеханов 
написал заявление об увольнении 
по собственному желанию с 6 ию-
ля — как он объяснил слушателям, 
недельная отсрочка нужна, чтобы 
подписать последние приказы о зар-
платах и отпускных.

«Конечно, я расстроен — я был 
горд работать в институте, который 
так важен для нашей академии и для 
науки в целом. У меня уже сложилась 
концепция развития института и би-
блиотеки,— сказал он.— Но она ни-
куда не делась, она в моей голове, 
и я всегда буду рад помочь институту».

В ФАНО вчера не смогли про-
комментировать 

”
Ъ“ причины от-

мены выборов директора ИНИОНа 
и столь поспешного кадрового ре-
шения. Сам господин Мирзеханов 
не стал говорить о причинах уволь-
нения, заявив, что не хочет «спеку-
лировать слухами». Некоторые вы-
воды можно сделать из отчета о его 
недолгой деятельности на посту 
врио директора, который он вче-
ра представил коллективу. В част-
ности, господин Мирзеханов и уче-
ный совет института приняли реше-
ние отказаться от комплекса из че-
тырех зданий по адресу Кантеми-
ровская, 59, которые были предло-
жены ФАНО в качестве помещения 
для библиотеки и института. «На 
мой взгляд, эти здания нам не под-
ходят. Во-первых, они не привязаны 
к земле — нам передают только по-
мещения, что в будущем наверняка 
создаст проблемы,— объяснял вче-
ра Велихан Мирзеханов.— Во-вто-
рых, оговоренные с ФАНО помеще-
ния не совпадают с площадью БТИ 
настолько, что Росреестр приоста-
новил регистрацию здания». Если 
принимать здание у ФАНО «леги-
тимно и по закону», то на оформле-
ние всех разрешений уйдут годы, 
сказал врио директора. «А этот ком-
плекс очень дорогой в обслужива-
нии, нам придется тратить госзада-
ние на оплату коммунальных рас-
ходов. Мы просто не сможем пла-
тить зарплаты»,— посетовал он. Го-
сподин Мирзеханов подчеркнул, 
что считает единственным подходя-
щим для института вариантом до-
биться восстановления сгоревшего 
здания на Нахимовском проспекте 
с увеличенным книгохранилищем.

Впрочем, сотрудников институ-
та эта версия не устраивает. «В пре-
зидиуме РАН и президентском Со-
вете по науке заседают практиче-
ски одни и те же люди,— напомнил 
вчера бывший глава ИНИОНа Юрий 
Пивоваров (сейчас занимает долж-
ность научного руководителя инсти-
тута).— И мне до сих пор непонятно, 
почему президиум РАН согласовал 
кандидатуру Мирзеханова, а через 
несколько дней эти же люди от нее 
отказались». Господин Пивоваров 
рассказал, что в день голосования 
президентского совета он «приехал 
на Старую площадь», где проходило 
заседание совета, и «все академики 
заверяли: проблем не будет». Позже, 
по его словам, они так и не смогли 
объяснить причины отмены выбо-
ров. «За полтора года у нас сменяет-
ся уже третий директор. Это беспре-
цедентное административное давле-
ние на институт»,— заявил он.

До того как возглавить ИНИОН, 
Велихан Мирзеханов уже занимал 
руководящую должность — с 1998 
по 2006 год он был деканом истори-
ческого факультета Саратовского го-
сударственного университета. Тогда 
его административная карьера прер-
валась из-за затяжного противостоя-
ния с ректором Леонидом Коссови-
чем, членом регионального полит-
совета «Единой России». В 2005 году 
при приеме в эксплуатацию нового 
здания для исторического и филоло-
гического факультетов 11-го корпу-
са СГУ Велихан Мирзеханов настой-
чиво заявлял СМИ, что корпус сдан 
неготовым и заниматься в нем нель-
зя. В итоге декан был уволен (см. 

”
Ъ“ 

от 18 апреля 2006 года), но из-за под-
нявшегося скандала смог восстано-
виться в должности, правда, нена-
долго — вскоре истфак был реорга-
низован. После этого господин Мир-
зеханов переехал в Москву, где стал 
преподавать в МГУ и РГГУ.

Главный вопрос, который сей-
час заботит коллектив ИНИОНа,— 
кто будет следующим директором. 
«По действующему закону нам мо-
гут прислать вообще любого чело-
века, даже не кандидата наук, лишь 
бы высшее образование было,— на-
помнил вчера коллегам Юрий Пи-
воваров.— Это может быть кто-то со 
стороны, не из академического сооб-
щества, а из властных структур». Кол-
лектив после недолгой дискуссии 
решил написать открытое письмо 
Владимиру Путину с просьбой «ра-
зобраться с обоснованностью реше-
ния о прекращении выборов и воз-
обновить процесс их проведения 
в установленном порядке». «У нас 
мало иллюзий, но пусть будет такая 
последняя попытка»,— выразила об-
щее мнение замдиректора по науке 
Татьяна Пархалина. «Мы не надеем-
ся, что это письмо что-то изменит — 
и покруче нас люди письма писа-
ли,— резюмировал Юрий Пивова-
ров.— Так что нам надо продумывать 
другие варианты сопротивления».

Александр Черных

Год истек за 57 дней
ИНИОН снова оказался без директора

контекст  

Управление ФАС по Москве  
возбудило дело в отношении  
«Парк-отеля ”Сямозеро“»

Московское управление Федеральной антимонопольной службы 
(УФАС) возбудило дело о картеле в отношении ООО «Парк-отель ”Ся-
мозеро“» и ООО «Карелия-Опен». По итогам антимонопольного рассле-

дования деятельности компаний при участии в торгах на право заклю-
чения контрактов на организацию детского оздоровительного отдыха 
УФАС «собраны доказательства, свидетельствующие о наличии приз-
наков антиконкурентного соглашения между компаниями при участии 
в пяти аукционах на сумму свыше 82 млн руб.», заявила вчера вечером 
ФАС. Таким образом ведомство отреагировало на письмо Минэконо-
мики в правительство, в котором, как сообщал ”Ъ“ 5 июля, сообщалось, 
что условия аукциона по выбору детского лагеря в Карелии, где 18 июня 
погибли школьники, были специально сформированы департаментом 
соцзащиты московской мэрии под ООО «Парк-отель ”Сямозеро“», 
а «Карелия-Опен» выступала вторым участником аукциона, по сути, 
фиктивно. Вице-мэр Леонид Печатников ранее заявлял, что в действиях 
департамента ФАС нарушений не нашла. На запрос ”Ъ“ о результатах 
этой проверки в УФАС по Москве не ответили.  Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Доктор исторических наук 
 Велихан Мирзеханов заклю-
чил с ФАНО контракт на год, 
но успел проработать лишь 
57 дней  ФОТО OLEG NIKISHIN/ 

GETTY IMAGES/PHOTOXPRESS
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В Джидде в ночь на понедельник нападению 
подверглось генконсульство США — главного 
союзника саудовцев. 

Как сообщили представители правоохрани-
тельных органов, нападавшим с поясом шахи-
да, который взорвал себя на парковке у амери-
канской дипмиссии, оказался выходец из Па-
кистана, 34-летний Абдулла Калзар Хан, рабо-
тавший водителем и последние 12 лет живший 
в Саудовской Аравии. Как следует из заявления 
МВД, у консульства США было обнаружено еще 
несколько взрывных устройств, которые успели 
обезвредить. Нападение было совершено, когда 
в Америке отмечали национальный праздник — 
День независимости.

Еще один смертник в понедельник атаковал 
мечеть в Эль-Катифе, где живут преимуществен-
но шииты. По счастливой случайности в Джидде 
и Эль-Катифе никто, кроме самих террористов, не 
погиб — несколько человек получили ранения.

Общее число жертв в ходе трех последних 
атак в Саудовской Аравии оказалось гораздо 
меньше числа погибших и раненых в ходе те-
рактов конца прошлой недели в Багдаде и Дакке, 
ответственность за которые взяла на себя груп-

пировка «Исламское государство» (запрещена в 
РФ). Тем не менее нападения в Саудовской Ара-
вии привлекли к себе особое внимание — учи-
тывая место и время совершения атак. 

Оливковая ветвь из Тегерана
Глава МИД Ирана Джавад Зариф выступил с не-
привычным для Тегерана выражением сочувст-
вия Саудовской Аравии — главному антагони-
сту Исламской Республики. Он призвал Эр-Рияд 
объединить усилия в борьбе с терроризмом. «Для 
террористов больше не осталось красных линий, 
которые они не смогли бы пересечь. Как сунни-
ты, так и шииты будут становиться жертвами, по-
ка не объединятся»,— считает Джавад Зариф.

В свою очередь, глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер назвал нападения в Сау-
довской Аравии «высшим проявлением циниз-
ма» и выразил мнение, что «террористы не оста-
новятся ни перед чем, чтобы посеять страх». «Мы 
сможем победить террор и лишить его почвы 
лишь в том случае, если будем действовать сооб-

ща»,— заявил Франк-Вальтер Штайнмайер, по-
вторив мысль своего иранского коллеги.

На теракты в Саудовской Аравии отреаги-
ровали и в Москве. В заявлении МИД РФ гово-
рится: «Подтверждаем свою принципиальную 
позицию в пользу бескомпромиссной, не до-
пускающей двойных стандартов борьбы с гло-
бальным террористическим злом». В заявлении 
российского дипломатического ведомства вы-
ражена готовность к «укреплению координа-
ции антитеррористических усилий с Саудов-
ской Аравией и другими государствами в реги-
оне и за его пределами».

Нападения в Саудовской Аравии продолжи-
ли серию терактов последних дней, потрясших 
разные части исламского мира на исходе свя-
щенного месяца Рамадан. В ночь на воскресенье 
в центре Багдада, в районе Эль-Каррада, прои-
зошел двойной теракт, в результате которого бо-
лее 200 человек погибли, сотни получили ране-
ния. В связи с этим нападением, одним из круп-
нейших за последние годы в Ираке, в стране был 
объявлен трехдневный национальный траур. А 
за день до этого мир потрясла трагедия в столице 
Бангладеш Дакке — крупнейшая в истории стра-
ны террористическая атака. Ее жертвами стали 
преимущественно иностранцы — граждане Ита-
лии, Японии, США, Индии, которые были взяты 
в заложники и зарублены за неспособность про-
цитировать Коран (см. 

”
Ъ“ за 4 июля).

Реванш исламистов  
за поражения в Ираке и Сирии
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты предупреждают о 

нарастающей угрозе новых атак в самых раз-
ных регионах, с помощью которых ислами-
сты, терпящие все более очевидные военные 
поражения в Сирии и Ираке, пытаются выиг-
рать психологическую войну.

«Все эти теракты объединены принадлежно-
стью боевиков к 

”
Исламскому государству“. К 

этому списку необходимо добавить недавнее 
нападение на гей-клуб в США, совершенное 
террористом, присягнувшим на верность ИГ, 
а также атаки в Турции, Индонезии и Малай-
зии»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Института рели-

гии и политики Александр Игнатенко. 
По словам эксперта, теракты последних дней 

и недель преследуют одну цель: «продемонстри-
ровать потенциал и возможности ИГ в услови-
ях, когда сердцевина организации оказалась 
под ударом и ей нанесен значительный ущерб».

«Парадокс ситуации состоит в том, что в бли-
жайшей перспективе, терпя поражение на по-
лях сражений, ИГ будет пытаться максимально 
разнообразить свои действия и выработать но-
вую стратегию. В связи с этим акты терроризма 
будут все чаще переноситься на территории со-
седних государств, чтобы разрушить их систему 
безопасности и добиться внутренней дестабили-
зации. Одерживая военные победы над ИГ, мир 
будет ощущать себя все менее безопасным»,— 
пояснил 

”
Ъ“ профессор факультета истории, по-

литологии и права РГГУ Григорий Косач.
По словам эксперта, все это не означает, что 

война против «Исламского государства» беспер-
спективна. «Изменение стратегии ИГ — еще од-
но доказательство того, что арсенал антитерро-
ристических средств должен быть расширен и 
включать в себя не только авиаудары, но и другие 
меры, включая ужесточение контроля за пере-
мещением людей, а также проявление больше-
го внимания к борьбе с распространением исла-
мистской идеологии»,— считает Григорий Косач.

Сергей Строкань

Террористы дошли до святого

Референдум о выходе Великобри-
тании из ЕС пока не привел к пере-
смотру принципов взаимодействия 
с Брюсселем, но уже спровоциро-
вал переформатирование политиче-
ского ландшафта страны. В то время 
как консерваторы приступили к вы-
борам нового партийного лидера и, 
соответственно, премьер-минист-
ра, лейбористы подняли бунт против 
главы своей партии Джереми Корби-
на. Противники Brexit, которых сре-
ди лейбористов большинство, обви-
няют политика, придерживающегося 
крайне левых взглядов, в пассивно-
сти в ходе агитационной кампании. 
Сам он добровольно уходить не со-
бирается. Эксперты утверждают: 
чтобы восстановить единство, лей-
бористам предстоит кардинально 
переосмыслить партийную програм-
му, отношения друг с другом и с соб-
ственным электоратом.

Бунт лейбористов против Джереми 
Корбина набирает обороты. Вчера заме-
ститель главы партии Том Уотсон попы-
тался убедить лидеров британских про-
фсоюзов — ключевых доноров лейбори-
стов — отказаться от поддержки полити-
ка, возглавившего партию в сентябре 2015 
года. За день до этого господин Уотсон лич-
но встретился со своим политическим со-
перником, призвав его добровольно по-
кинуть пост. Напомним, что ранее против 
лидерства Джереми Корбина выступили 
еще целый ряд видных партийных деяте-
лей. В британских СМИ заговорили о том, 
что давно существовавшие противоречия 
внутри Лейбористской партии могут вы-
литься в полномасштабный раскол.

Спусковым крючком стал референдум 
о выходе Британии из Евросоюза. «Лей-
бористская партия поддерживала тех, 
кто призывал голосовать за сохранение 
страны в ЕС и продолжение интеграции, 
пусть и с ограничениями. Это принципи-
альная позиция партии как минимум со 
времен Тони Блэра (премьер Британии в 
1997–2007 годах.— 

”
Ъ“),— напомнила 

”
Ъ“ 

руководитель Центра политической ин-
теграции Института Европы РАН Людми-
ла Бабынина.— Вместе с тем лично Дже-
реми Корбина нельзя назвать энтузиа-
стом евроинтеграции. В ходе кампании 
он не давал однозначных, простых отве-
тов на поставленные вопросы. И поэтому 
часть актива партии обвинила его в веде-
нии очень пассивной кампании».

После подведения итогов референду-
ма, 51,89% участников которого выступи-
ли за выход из ЕС, в отставку подали две 
трети членов теневого кабинета. После 
этого парламентская фракция лейбори-
стов провела голосование о доверии свое-
му лидеру: против Джереми Корбина вы-
ступили 172 члена Палаты общин, в то 
время как за него — лишь 40. Впрочем, го-
лосование было консультативным.

Лидером бунтовщиков называют быв-
шего теневого министра по делам бизне-
са Анджелу Игл — именно она, как счи-

тается, претендует на пост следующего 
лидера партии. Госпожа Игл призывает 
Джереми Корбина сделать «правильную 
вещь для партии и страны» — уйти в от-
ставку. При этом ей вполне по силам со-
брать голоса 20% депутатов Палаты об-
щин и Европарламента (то есть в общей 
сложности 51 человека) — необходимое 
условие для организации досрочных вы-
боров лидера партии.

К новому голосованию лейбористов 
призвал и глава противоположного ла-
геря, премьер-министр Британии Дэвид 
Кэмерон. Намекая, что считает Джереми 
Корбина виновным в расколе крупней-
шей оппозиционной партии страны, 
консерватор сказал: «Может быть, инте-
ресам моей партии отвечает, чтобы он 
остался, но это не в национальных ин-
тересах». Сам господин Кэмерон, напом-
ним, после референдума заявил о гряду-
щем уходе в отставку, анонсировав вы-
боры нового лидера партии и, соответст-
венно, главы правительства. Вчера кон-
серваторы провели первый раунд голо-
сования, которое завершится лишь к на-
чалу сентября. Фаворитом считается гла-
ва МВД Тереза Мей (см. 

”
Ъ“ от 5 июля).

Тем временем Джереми Корбин свой 
пост покидать отказывается. В понедель-
ник он обнародовал видеоролик, в кото-
ром призвал соратников объединиться и 
напомнил: всего девять месяцев назад на 
выборах лидера лейбористов он набрал 
60% голосов. При этом господин Корбин 
записал на свой счет то, что за неделю по-
сле референдума почти 60 тыс. человек 
вступили в партию. Общее число ее чле-
нов достигло рекордной отметки 450 тыс. 
человек (прежний рекорд, 405 тыс., был 
установлен при Тони Блэре). «Члены пар-
тии ожидают от всех нас — от меня как 
своего лидера и от членов парламента — 
работы в интересах всей страны»,— отме-
тил в видеоролике Джереми Корбин.

По мнению экспертов, из-за деба-
тов вокруг Brexit Лейбористская партия 
столкнулась с серьезным кризисом са-
моидентификации. Людмила Бабыни-
на напоминает: традиционный электо-
рат лейбористов — представители ниж-
него среднего класса — проголосовал за 
выход из ЕС. То есть поддержал позицию 
Джереми Корбина, а не остальной пар-
тийной элиты. По мнению собеседника 

”
Ъ“, полного раскола «сегодня-завтра не 

произойдет», однако партии «необходи-
мо серьезно пересмотреть свои полити-
ческие установки, чтобы в большей сте-
пени отражать интересы собственного 
электората». Вопрос лишь в том, кому — 
Джереми Корбину или его сменщику — 
предстоит начать разработку новой кон-
цепции развития партии.

Павел Тарасенко

Лейбористы  
ищут выход из Brexit
Итоги референдума спровоцировали раскол 
главной оппозиционной партии Британии

официальное  
мнение

Судьбу мигрантов  
венгры решат на референдуме

Венгрия объявила о намерении и дальше ужесточать нацио-
нальную миграционную политику. Правительство премьер-ми-
нистра Виктора Орбана предложило провести 2 октября ре-
ферендум и узнать, согласны ли жители страны с программой 
ЕС по распределению мигрантов на основе национальных 
квот. Если венгерские граждане проголосуют против европей-
ского плана по перераспределению беженцев, власти сокра-
тят и так небольшое число принимаемых страной мигрантов.

Венгерские власти, неоднократно жаловавшиеся 
на беспрецедентный наплыв мигрантов из стран Ближнего 

Востока, намерены вынести на голосование следующую 
формулировку вопроса: «Хотите ли вы разрешить Евросою-
зу принимать решение о переселении лиц, не являющихся 
гражданами Венгрии, в Венгрию без согласия парламента?»

Жесткую позицию по вопросу иммиграции правительст-
во Венгрии заняло еще до принятого прошлой осенью ре-
шения Евросоюза расселить 160 тыс. мигрантов по стра-
нам ЕС. Таким образом предполагалось облегчить положе-
ние стран-участниц, вынужденных из-за своего географи-
ческого положения или привлекательности для мигрантов 
принимать тысячи заявок о предоставлении убежища,— 
Италии, Греции, Германии. Однако Будапешт решительно 
выступил против попытки «навязать» странам ЕС обяза-
тельные квоты из Брюсселя. «Квоты на распределение миг-
рантов могут радикально изменить культурную и религиоз-
ную идентичность Европы. Венгрия не будет участвовать 
в этой программе»,— предупредил господин Орбан.

С начала миграционного кризиса в Венгрию устреми-
лись тысячи потенциальных мигрантов, однако большинст-
во из них рассчитывают осесть в других — более благопо-
лучных — странах ЕС. Так, в прошлом году венгерскую гра-

ницу пересекли около 400 тыс. мигрантов, а в МВД Венгрии 
с просьбой предоставить им убежище обратились 177 тыс. 
Из них одобрения заявок дождались менее тысячи человек, 
что чуть меньше квоты ЕС на прием беженцев в Венгрии: 
2,3 тыс. человек за два года.

Чтобы снизить поток нелегальных мигрантов, венгерские 
власти построили разделительный забор из колючей прово-
локи на границе с Сербией и Хорватией — сочтя, впрочем, эту 
меру недостаточной. Как было объявлено вчера, в скором вре- 
мени на границе с этими двумя странами дополнительно бу-
дет создана 8-километровая зона контроля — для организа-
ции тщательной проверки прибывающих в страну мигрантов.

Между тем в нынешнем году приток мигрантов в ЕС на-
чал снижаться — эту тенденцию отметили на прошлой неде-
ле участники состоявшегося в Брюсселе саммита Евросою-
за. Как говорится в итоговом заявлении лидеров, благода-
ря жесткому применению пограничного законодательства 
стран—участниц Шенгенского соглашения, а также выпол-
нению соглашения между ЕС и Турцией (см. ”Ъ“ от 18 мар-
та) удалось «резко сократить и практически приостановить» 
поток мигрантов из Турции. Галия Ибрагимова

После подведения итогов британ-
ского референдума Джереми  
Корбину пришлось задуматься  
над планом спасения и себя как  
лидера лейбористов, и всей партии

Терпя неудачи на полях сражений  
в Сирии и Ираке, боевики «Исламского  
государства» пытаются разжечь  
новый глобальный джихад   ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15669,33 (–106,47)
РТС 925,23 (–15,62)
FTSE 100 6545,37 (+23,11)

DAX 30 9532,61 (–176,48)
DJIA* 17820,72 (–128,65)
NASDAQ Composite* 4810,81 (–51,76)

*На 20:17    По данным агентства Reuters.

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай
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● 45,27тыс. пунктов ● 17,820

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.16
Австралийский доллар 48,3549
Английский фунт 84,6340
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,3619

Доллар США 64,2676
Евро 71,6327
Индийская рупия*** 95,3030
Казахский тенге*** 19,0637

Канадский доллар 49,9399
Китайский юань* 96,3633
Норвежская крона* 77,2828
СДР 89,7150

Сингапурский доллар 47,6550
Новая турецкая лира 22,0533
Украинская гривна* 25,8518
Шведская крона* 76,2313

Швейцарский франк 66,2553
Японская иена*** 63,1995
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Среда 6 июля 2016 №119   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в табачную контрабанду  
дописывает руководитель группы 
«Розничная торговля» 

Олег Трутнев

Граница с самопровозглашенными 
республиками ДНР и ЛНР открыла 
новую схему контрабанды сигарет 
на российский рынок. Официаль-
ные лица признали, что часть про-
дукции, которая производится в Рос-
сии для экспорта, впоследствии воз-
вращается обратно, попадая в неле-
гальный оборот.

С начала 2016 года в Ростовской об-
ласти было выявлено около 200 тыс. 
пачек нелегально ввезенных на терри-
торию России сигарет, что более чем в 
30 раз превышает объем контрабанды 
табачной продукции за аналогичный 
период 2015 года. Об этом вчера со-
общили ростовские СМИ со ссылкой 
на местное погрануправление ФСБ. 
Один из случаев контрабанды, а все-
го в этом году их было 20, описан так: 
со стороны России к границе подъехал 
грузовик, в который начали грузиться 
коробки с сигаретами, буквально пе-
реброшенными через забор, разделя-
ющий два государства.

Основной объем подобной контра-
банды составили сигареты под мар-
кой Play фабрики «Донской табак» — 
четвертого по величине игрока отече-
ственного рынка. Как сообщают в по-
грануправлении, речь идет о произве-
денной для экспорта продукции, с ко-
торой не уплачивается акциз. То есть 
на территорию Украины она попада-
ет легально, а возвращается — уже нет. 
На сегодняшний день в России акциз 
и другие налоги занимают в среднем 
около 50% в стоимости пачки, говорит 
представитель одной из международ-
ных табачных компаний. Таким обра-
зом, прибыль от продажи на внутрен-
нем рынке вернувшейся продукции 
может быть весьма значительна.

Значительный рост оборота сига-
рет без акцизных марок в структуре 
нелегального рынка в России ранее за-
фиксировала «TNS Россия»: в ее иссле-
довании, о котором 

”
Ъ“ писал в мае, 

сообщалось, что за год их доля выро-
сла в три раза — с 0,1% до 0,3%. Основ-
ная часть таких сигарет — 0,2% — про-
дукция «Донского табака», указано в 
исследовании. Еще 0,04% — сигареты 
Балтийской табачной фабрики.

В России действует уголовная от-
ветственность за контрабанду табач-
ной и алкогольной продукции. Закон, 
предусматривающий за это наказание 
в виде тюрьмы и штрафов, президент 
Владимир Путин подписал в конце 
2014 года. Возможно, как раз это спо-
собствовало тому, что общая доля не-
легальной продукции на табачном 
рынке с тех пор немного сократилась: 
в первом квартале она была 1,1%, что 
на 0,2 процентного пункта меньше, 
чем годом ранее. Однако закон нака-
зывает только за контрабанду продук-
ции, произведенной на территории 
других государств, и не распространя-
ется на сигареты, которые произведе-
ны в России для экспорта и впоследст-
вии возвращены из-за границы, утвер-
ждает собеседник в одной из табачных 
компаний. Поэтому, резюмирует он, 
данный сегмент нелегального рынка 
имеет все шансы продолжить расти 
в будущем, если не будет принято но-
вых поправок к законодательству.

вчера

АССОЦИАЦИЯ 
ТУРОПЕРАТОРОВ 
РОССИИ 

оценила предварительно ор-
ганизованный поток россий-
ских туристов в Турцию в этом 
году. По прогнозам ассоциации, 
после возобновления чартерной 
программы, в период с 1 августа 
по 15 октября страну по путевкам 
посетят не более 300 тыс. человек. 
Президент Ассоциации отельеров 
и туристических инвесторов Среди-
земноморского региона Турции Йу-
суф Хаджисюлейман в эфире од-
ного из турецких телеканалов сде-
лал более оптимистичный прогноз. 
По его оценкам, в страну до кон-
ца года смогут приехать 750 тыс. 
путешественников из  России. 
«РИА Новости»

АГРОХОЛДИНГ 
«БЕЛАЯ ПТИЦА»

начнет производство мясных 
полуфабрикатов для рестора-
нов на площадке в Белгороде, рас-
сказал руководитель проекта Ни-
колай Барков. По его словам, пер-
вую очередь проекта планирует-
ся ввести в эксплуатацию в сере-
дине октября, к концу текущего го-
да предприятие выйдет на проект-
ную мощность — 2,5 тыс. тонн про-
дукции в месяц. Поставлять по-
луфабрикаты также планирует-
ся на экспорт, в частности в араб-
ские страны. Объем инвестиций 
оценивается в 747 млн руб. «Белая 
птица» — один из крупнейших про-
изводителей курятины в стране, 
включает восемь птицефабрик об-
щей мощностью 110 тыс. тонн в год. 
Участники рынка связывают хол-
динг с владельцами Промсвязьбан-
ка братьями Алексеем и Дмитри-
ем Ананьевыми.  «Интерфакс», 
 Анатолий  Костырев

EVRAZ 

сообщил, что финансовый ди-
ректор компании Павел Тать-
янин покидает свой пост с 20 
июля после почти 15 лет работы. 
Президент и совладелец Evraz Алек-
сандр Фролов, отметивший вклад 
топ-менеджера в развитие компа-
нии, сказал, что Павел Татьянин бу-
дет вовлечен в некоторые проекты 
ее ключевых акционеров (Роман Аб-
рамович, Александр Абрамов, Алек-
сандр Фролов и Евгений Швидлер 
контролируют 63,79% Evraz через 
Lanebrook Ltd), но детали не раскры-
ваются. Временным финансовым 
директором Evraz станет финдирек-
тор холдинговой структуры EVRAZ 
Group S.A. Джакомо  Байзини. 
 Анатолий Джумайло

ВЭБ

договорился о реструкту-
ризации олимпийских кре-
дитов. «С каждым заемщиком 
найдены варианты для выполне-
ния ими в полном объеме обяза-
тельств перед банком»,—  сказали 
в  ВЭБе. ВЭБ стал основным креди-
тором многих олимпийских стро-
ек, прокредитовав их примерно 
на 250   млрд руб. Наблюдательный 
совет ВЭБа 23 июня принял реше-
ние изменить подход к реструкту-
ризации этих кредитов, увеличив 
ее сроки с пяти до 25 лет и введя по-
ниженные проценты за обслужива-
ние. Самым крупным частным ин-
вестором в Олимпиаду в Сочи стал 
бизнесмен Владимир Потанин. 
 Инвестиции в горнолыжный курорт 
«Роза Хутор» составили 68,4   млрд 
руб., из которых 12,7   млрд руб.— 
инвестиции «Интерроса» господи-
на Потанина, 55,7   млрд руб.— кре-
дит ВЭБа. «РИА Новости»

БАНК РОССИИ

подвел итоги первой недели 
конкурса изображений для ку-
пюр номиналом 200 и 2 тыс. 
руб. ЦБ получил почти 3,5 тыс. 
символов, проголосовали более 
357 тыс. человек. Итоги конкур-
са будут подведены 7 октября. Но-
вые банкноты появятся в обороте 
к  концу 2017 года. «Интерфакс»

правила  
игры

В России уголовная 
ответственность за 
контрабанду табака 
распространяется 
только на продукцию, 
произведенную в дру-
гих государствах, не-
легальный реэкспорт 
под нее не попадает

Пшеница дозрела 
Дмитрия Медведева попросили отменить экспортную пошлину

Российский зерновой 
союз просит премьера 
Дмитрия Медведева от-
менить экспортную пош-
лину на пшеницу. По его 
мнению, из-за нее участ-
ники рынка недополучи-
ли до 40   млрд руб. доходов 
в прошлом сезоне. Кроме 
того, пошлина снижает 
инвестиционную привле-
кательность отрасли и мо-
жет привести к усилению 
позиций других стран—
экспортеров зерна.

Российский зерновой со-
юз (РЗС) обратился к премьер-
министру Дмитрию Медведе-
ву с просьбой отменить экс-
портную пошлину на пшени-
цу. В письме РЗС, подписан-
ном его президентом Арка-
дием Злочевским (копия есть 
у 

”
Ъ“), отмечается, что пош-

лина вводилась именно как 
временная антикризисная 
мера, но в последнее время 
вновь началось обсуждение 
возможности ее сохранения. 
Данные о ее эффективности 
до сих пор не представлены, 
отмечается в документе.

• Россия ввела экспортную 
пошлину на пшеницу с 1 фев-
раля 2015 году для стабили-
зации ситуации на внутрен-
нем рынке зерна. После это-
го ее параметры несколь-
ко раз корректировались. 
С 1 октября 2015 года пош-
лина составляет 50% от та-
моженной стоимости ми-
нус 6,5 тыс. руб. за тонну, 
но не менее 10 руб. за тонну.
По прогнозам РЗС, в этом 

году в России будет собрано 

112 млн тонн зерновых, из 
которых 65 млн тонн придет-
ся на пшеницу. Объем избы-
точного урожая оценивает-
ся в 38–40 млн тонн. По дан-
ным Минсельхоза, в прош-
лом сельскохозяйствен-
ном году Россия экспорти-
ровала рекордные 33,9 млн 
тонн зерновых, в том числе 
24,6 млн тонн пшеницы. При 
этом, учитывая, что закупки 
в интервенционный фонд 
ограничены федеральным 
бюджетом, обвал цен на зер-
но может не допустить лишь 
«массированный экспорт зер-
на», говорится в письме РЗС. 
В прошлом сезоне участни-
ки рынка недополучили до 
40 млрд руб. доходов из-за 
действия пошлины, пишет 
господин Злочевский. Кроме 

того, мера снижает инвести-
ционную привлекательность 
отрасли и может привести к 
усилению позиций других 
стран—экспортеров зерна, 
говорится в письме РЗС. Вме-
сто пошлины союз предлага-
ет авансировать производ-
ства зерна, заключая долгос-
рочные договоры поставок, 
в том числе используя ин-
струменты Московской бир-
жи. Эти механизмы переста-
ли работать после введения 
пошлины, уточнили в РЗС. 

Аркадий Злочевский доба-
вил, что письмо было отправ-
лено в понедельник, какого-
либо ответа РЗС пока не полу-
чил. Пресс-секретарь премь-
ера Наталья Тимакова переа-
дресовала запрос 

”
Ъ“ в аппа-

рат вице-премьера Аркадия 

Дворковича, чей пресс-секре-
тарь Алия Самигуллина не 
стала комментировать пись-
мо РДС. В Минсельхозе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Господин Злочевский от-
мечает, что механизм пош-
лины, по сути, лоббирует 
изъятие части доходов у зер-
нопроизводителей в поль-
зу промышленного живот-
новодства. «Сейчас пошли-
на выгодна животноводам, 
которые покупают пшени-
цу для кормов по снижен-
ной цене, но это их рассла-
бляет и не стимулирует опти-
мизировать издержки. В ито-
ге это отрицательно скажет-
ся на конкуренции на внеш-
них рынках»,— пояснил он. 
В свою очередь, глава Нацио-
нальной мясной ассоциации 

Сергей Юшин подчеркивает, 
что отрасль никогда не тре-
бовала сохранения экспорт-
ной пошлины. По его словам, 
производители мяса работа-
ют над сокращением издер-
жек при любых ценах на зер-
но и корма. Экспортная пош-
лина на это никак не влияет, 
отмечает он.

Директор аналитического 
центра «Совэкон» Андрей Си-
зов считает преувеличенны-
ми приводимые РЗС убытки 
участников зернового рын-
ка, «Это не миллиарды, а мак-
симум сотни миллионов ру-
блей»,— настаивает он. В то 
же время эксперт согласен, 
что необходимо отменить 
пошлину. «Сейчас рубль не-
сколько укрепился, а миро-
вые цены на пшеницу дости-
гли исторического миниму-
ма, пошлина почти незамет-
на. Но при изменении одно-
го из этих показателей ее раз-
мер может вырасти до десят-
ков процентов»,— поясняет 
господин Сизов. 

В конце февраля Алек-
сандр Ткачев сообщил, что 
Минсельхоз не видит осно-
ваний для пересмотра пош-
лины, так как выполняет 
важную роль с учетом неста-
бильного финансового рын-
ка. В июне вице-премьер Ар-
кадий Дворкович заявлял, 
что правительство намерено 
сделать механизм пошлины 
более предсказуемым, чтобы 
обеспечивать внутренний 
рынок и сохранить экспорт-
ный потенциал.

Анатолий Костырев

Газовый рынок в тумане
В отрасли не могут согласовать концепцию развития

Участники газовой отрасли далеки от со-
гласования концепции российского рын-
ка газа. По данным 

”
Ъ“, Минэнерго запу-

стило новый круг консультаций, запросив 
у ведомств и компаний отзывы на пример-
но десяток ключевых предложений. Среди 
них как старые идеи, вроде права «Газпро-
ма» предоставлять скидки, так и новые, на-
пример, введение госрегулирования добы-
чи в периоды пикового спроса. Но в целом 
собеседники 

”
Ъ“ не ожидают принятия до-

кумента в ближайшие месяцы из-за непри-
миримых противоречий между «Газпро-
мом» и независимыми производителями.

По данным 
”
Ъ“, две недели назад глава Минэ-

нерго Александр Новак провел совещание с заин-
тересованными компаниями о концепции вну-

треннего рынка газа. Этот документ, который дол-
жен создать условия для формирования рынка в 
отрасли, во многом функционирующей так же, 
как во времена СССР, ключевые игроки безуспеш-
но обсуждают уже около двух лет. Основная про-
блема в том, что «Газпром» по-прежнему несет всю 
нагрузку и обладает всеми привилегиями моно-
полиста, тогда как его доля в добыче уже опуска-
ется ниже 60%. Соответственно, «Газпрому» хочет-
ся видеть большее участие независимых произво-
дителей в снабжении социальных потребителей 
и покрытии пиковых нагрузок, а «Роснефть» и НО-
ВАТЭК хотели бы доступа к экспорту газа.

По итогам совещания Минэнерго разослало 
в компании и ведомства нечто вроде опросни-
ка, рассказали собеседники 

”
Ъ“ в отрасли и под-

твердил источник в Минэнерго. Там более десятка 

предложений, большинство из них уже обсужда-
лись: дать «Газпрому» право давать скидки на газ в 
определенных пределах, ввести сезонную диффе-
ренциацию цен, нормативно установить штраф-
ные санкции в договорах как на поставку, так и на 
транспортировку газа, ужесточить меры по борь-
бе с неплатежами, ввести институт гарантирую-
щего поставщика газа. Минэнерго видит необхо-
димость изменить актирование (учет), разрешив 
потребителю отбирать газ по нескольким дого-
ворам с разными поставщиками, и одновремен-
но выступает за введение платы оператору газо-
транспортной системы за услуги по балансиров-
ке (поддержание давления в трубе вне зависимо-
сти от текущего потребления).

деловые новости  — с9
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Над госорганами сгущаются облака
«Ростелеком» решил импортозаместить VMware

Как стало известно 
”
Ъ“, подкон-

трольный «Ростелекому» «Центр 
хранения данных» создал с ка-
занской группой компаний (ГК) 
«Центр» совместное предпри-
ятие «Тионикс», которое полу-
чило права на использование 
облачной платформы Tionix 
на основе софта с открытым ко-
дом. Партнеры рассчитывают 
на клиентов из числа корпора-
ций и госорганов, стремящихся 
снизить зависимость от амери-
канского производителя софта 
для виртуализации VMware.

ООО «Тионикс» включено в спи-
сок аффилированных лиц «Росте-
лекома» по состоянию на 30 ию-
ня, сообщил оператор. Согласно ба-
зе kartoteka.ru, ООО «Тионикс» заре-
гистрировано 12 мая 2016 года. 25% 
компании владеет ООО «Тионикс 
Холдинг», связанное с ГК «Центр», а 
75% получила структура дочерней 
компании «Ростелекома» — «Центр 
хранения данных» (ЦХД). «Сделка бы-
ла практически безденежная,— рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор ЦХД Павел 

Каплунов.— Они (ГК 
”
Центр“.— 

”
Ъ“) 

внесли права для использования 
продуктов Tionix, мы обязались фи-
нансировать проект и предоставлять 
ресурсы центров обмена данными и 

продвижения продуктов». Гендирек-
тор ООО «Тионикс» Ильдус Нуриев не 
стал комментировать условия созда-
ния СП, комментарий учредителя и 
руководителя ГК «Центр» Александра 
Николаева получить не удалось. 

Под брендом Tionix существует 
облачное решение для корпоратив-
ных клиентов на основе OpenStack 
и дистрибутивов ALTLinux и Ubuntu. 
Tionix использует оператор связи 
«Таттелеком», следует из презента-
ции компании. Всего у нее несколь-
ко десятков клиентов, говорит Иль-
дус Нуриев. Пока идет инвестицион-
ный процесс, прибыли у компании 
нет, говорит он.

По словам гендиректора «Новых 
облачных технологий» Дмитрия Ко-
миссарова, ООО «Тионикс», как не-
давно зарегистрированная компа-
ния без выручки, но с готовым про-
дуктом, могла быть оценена в $1–
2 млн. «В случае если выручка есть 
— стоимость компании может быть 
значительно выше»,— говорит он. 
По его мнению, среди госструктур в 
подобном решении наверняка мо-
гут быть заинтересованы ФНС, Пен-
сионный фонд и другие органы влас-
ти, которые используют виртуализа-
цию. «Виртуализация на базе VMware 
стоит гигантских денег — дороже, 

чем 
”
железо“, на котором она работа-

ет. А решения на базе OpenStack, хо-
тя и применимы не везде, позволяют 
сэкономить на порядок»,— отмечает 
господин Комиссаров. Среди конку-
рентов Tionix — компания Mirantis, 
которая привлекла инвестиции от 
Intel Capital, Ericsson и SAP Ventures.

«Мы смотрели много команд на 
рынке, нас подкупил подход и ло-
гика развития продуктов, которую 
предложили коллеги»,— объясня-
ет выбор Tionix Павел Каплунов. На 
рынке облачных технологий, изме-
ряемом миллиардами рублей, ЦХД 
хочет иметь «заметную долю», объ-
ясняет он. «Мы поняли, что нам ну-
жен собственный продукт, чтобы 
не зависеть от иностранных лицен-
зий, которые номинированы в ва-
люте,— рассказывает он.— Есть 
ряд предприятий, которые нужда-
ются в импортозамещающих реше-
ниях». По словам Павла Каплунова, 
каждое внедрение виртуальной ин-
фраструктуры — это сложный ин-
теграционный проект, а софт амери-
канской VMware не универсальный 
продукт. Tionix будут продвигать в 
госсекторе и крупных корпорациях, 
которые обслуживает «Ростелеком», 
уверен он. Представитель «Ростеле-
кома» Андрей Поляков говорит, что 

Tionix будет развивать часть суще-
ствующей национальной облачной 
платформы «Ростелекома», которая 
создана на открытом программном 
обеспечении. Глава представительст-
ва VMware в России и СНГ Александр 
Василенко не стал комментировать 
создание СП «Тионикс».

Компанию «Тионикс» упоминал в 
интервью изданию «Computerworld 
Россия» ИТ-директор холдинга «Вер-
толеты России» Михаил Носов. Ми-
нистр госуправления, ИТ и связи 
Московской области Максут Шадаев 
сказал 

”
Ъ“, что не слышал о Tionix. 

По его словам, у властей региона 
есть собственное «облако» на осно-
ве свободного ПО, с применением 
OpenStack. «Мы вынуждены исполь-
зовать VMware, потому что не на-
шли полноценного аналога»,— ска-
зал он. Софт для частных «облаков» 
на основе свободного ПО и отече-
ственные разработки будут востре-
бованы у госорганов, уверен госпо-
дин Шадаев. В реестре отечествен-
ного софта, на который ориентиру-
ются госорганы при закупках, про-
дукты под брендом Tionix найти не 
удалось. «Идет оформление»,— пояс-
нил Павел Каплунов.

Владислав Новый, 
Мария Коломыченко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Благодаря активным стараниям 
бывших вкладчиков Витас-бан-
ка, выступавших гражданскими 
истцами по уголовному делу экс-
зампреда правления банка Сер-
гея Сергеева, он получил пять 
лет колонии общего режима. 
 Таким образом, вина банкира 
уже доказана и это укрепит по-
зицию вкладчиков в дальней-
ших судебных разбирательствах 
по искам о возврате их вкладов, 
указывают юристы.

Вчера Бабушкинский суд г. Мо-
сквы огласил приговор в отношении 
бывшего зампреда правления Витас-
банка Сергея Сергеева, дав ему пять 
лет колонии общего режима. Госпо-
дина Сергеева привлекли к ответст-
венности за мошенничество — бан-
кир весной 2012 года вывел активы 
банка более чем на 500 млрд руб. не-
задолго до отзыва лицензии (в июне 
2012 года).

Немаловажную роль в судьбе го-
сподина Сергеева сыграли активные 
вкладчики Витас-банка. Они подклю-
чились к делу в качестве граждан-
ских истцов в конце 2014 года. «Мы 
стали гражданскими истцами, так 
как через реестр кредиторов полу-
чить остаток средств (свыше суммы 
страхового возмещения.— 

”
Ъ“) было 

нереально,— рассказывает один из 
гражданских истцов Людмила Ники-
тина.— На момент отзыва лицензии 
денег в банке не было». По данным 
ЦБ, дыра в капитале Витас-банка со-

ставляла 3 млрд руб. В конце 2015 го-
да в суд было направлено обвини-
тельное прокурорское заключение, в 
котором в качестве гражданских ист-
цов фигурировали 11 ВИП-вкладчи-
ков банка, суммарный ущерб кото-
рым составлял 22,3 млн руб., и АСВ с 
претензиями на 570 млн руб.

Обычно вкладчики банков-бан-
кротов не принимают активного уча-
стия в уголовных разбирательствах в 
отношении топ-менеджеров, что де-
лает ситуацию в Витас-банке исклю-
чительной. Его вкладчики не только 
формально выступали истцами, но и 
принимали посильное участие в до-
казательстве вины господина Сергее-
ва. Как рассказала 

”
Ъ“ Людмила Ники-

тина, они смотрели, слушали, запи-
сывали на диктофон разговоры госпо-
дина Сергеева, когда тот еще был под 
домашним арестом. «Мы тесно обща-
лись со следствием, представителями 
АСВ и прокуратуры и сообщали о сво-
их наблюдениях,— рассказывает 
она.— В том числе — о нарушении 

Сергеем Сергеевым условий домаш-
него ареста. Мы ходили и на каждое 
заседание». Именно ходатайство 
вкладчиков, поддержанное прокура-
турой, изменило меру пресечения в 
ходе следствия для господина Сергее-
ва с домашнего ареста на заключение.

Впрочем, несмотря на благопри-
ятный исход для вкладчиков, их пре-
тензии остались вне рамок рассмо-
трения уголовного спора. «Думаю, 
решение Бабушкинского суда об-
условлено желанием не загромо-
ждать судебный процесс: истцов 
много, рассмотрение всех исковых 
требований могло бы существенно 
его затянуть»,— отмечает председа-
тель коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго. Однако, по словам предсе-
дателя московской коллегии адвока-
тов «Международное партнерство» 
Татьяны Проценко, приговор в отно-
шении Сергея Сергеева избавит 
вкладчиков от необходимости дока-
зывать вину банкира, что немало-

важно. «Претензии гражданских ист-
цов могут быть рассмотрены в рам-
ках гражданского производства,— 
отмечает она.— Кроме того, вчераш-
ний приговор вступит в силу через 
десять дней после оглашения, если 
сторонами не будет подана апелля-
ционная жалоба. Ее вправе подать в 
том числе и гражданские истцы». 
Шанс на позитивный исход в случае 
апелляции у вкладчиков есть. «На 
практике уголовные суды часто не 
столь тщательно вникают во все ню-
ансы требований гражданских ист-
цов и принимает их позицию»,— 
указывает Евгений Корчаго.

Впрочем, ситуацию омрачает тот 
факт, что на сегодняшний день у Сер-
гея Сергеева нет имущества, реализа-
ция которого способна удовлетво-
рить требования кредиторов, в том 
числе и вкладчиков. На момент пере-
дачи дела в суд (в конце 2015 года) за 
Сергеем Сергеевым числилась лишь 
часть дачного дома на шести сотках 
под Солнечногорском. В рамках су-
дебного процесса ареста на иное иму-
щество господина Сергеева не нала-
галось, отмечают участники процес-
са. Но вкладчики не унывают и над-
еются на АСВ, которое, если судить 
по делу Сергея Пугачева, достаточно 
успешно разыскивает активы банки-
ров-уголовников (см. 

”
Ъ“ от 13 февра-

ля). По сведениям вкладчиков, у Сер-
гея Сергеева до ареста была машина 
и две квартиры.

Вероника Горячева

Вкладчики  
довели банкира до тюрьмы
Сергей Сергеев из Витас-банка получил срок

контекст  

ГОСКОРПОРАЦИИ

Михаил Мень  
понаблюдает за АИЖК

Министр строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Михаил Мень принят в состав 
наблюдательного совета Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию (АИЖК). Такое 
решение приняли на годовом собрании акцио-
неров агентства. В состав набсовета АИЖК во-
шли еще семь человек: заместитель председа-
теля правительства, руководитель аппарата 
правительства Сергей Приходько, генераль-
ный директор АИЖК Александр Плутник, заме-
ститель министра финансов Алексей Моисеев, 
заместитель министра экономического разви-
тия Николай Подгузов, первый заместитель 
председателя, член правления Внешэконо-
мбанка Михаил Полубояринов, вице-президент 
Газпромбанка Максим Раскоснов, статс-се-
кретарь, заместитель председателя Банка Рос-
сии Александр Торшин. Отдел финансов

БАНКИ

РНКБ  
закредитовывает Крым

РНКБ намерен до конца текущего года выдать 
ипотечных кредитов на 2–3 млрд руб., сооб-
щил председатель совета директоров банка 
Михаил Якунин. РНКБ — системообразующий 
банк Крыма, на 100% принадлежит государст-
ву. «Не так давно мы выдали первый миллиард 
рублей ипотечных кредитов и к концу года 
надеемся выдать два или, может быть, даже 

три миллиарда»,— сказал он. При этом топ-
менеджер банка отметил, что ипотека — очень 
непростой продукт с учетом особенностей 
Крымского федерального округа и работы 
в условиях переходного периода. «К примеру, 
до сих пор очень мало застройщиков в Крыму 
работают в рамках 214-ФЗ, при этом на полу-
острове явный дефицит нового жилья»,— по-
яснил Якунин. Он также добавил, что рознич-
ный кредитный портфель банка составляет 
более 8 млрд руб. Кредитно-гарантийный кор-
поративный портфель банка составляет около 
14 млрд руб. «Думаю, что на цифру 20 млрд 
руб. мы выйдем даже без учета особо крупных 
сделок»,— отметил Якунин. РНКБ — системо-
образующий банк Крыма со стопроцентным 
государственным участием. «РИА Новости»

НЕФТЕГАЗОВАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ФАС рассмотрит  
сделки «Роснефти»  
с индийцами

ФАС получила ходатайства Indian Oil и Bharat 
PetroResources на увеличение доли в проекте 
«Ванкорнефть» (владеет Ванкорским месторо-
жденим), а также с ними же и Oil India — на уве-
личение доли в Таас-Юряхе (ей принадлежит 
Среднеботуобинское месторождение). Мате-
риалы компаний поступили в ведомство 30 ию-
ня, отметили в ФАС. Ванкорское месторожде-
ние — один из крупнейших активов «Роснефти» 
(добыча в 2016 году прогнозируется на уровне 
21 млн тонн нефти). Сейчас 15% «Ванкорнеф-
ти» принадлежит ONGC, остальное у «Роснеф-
ти», но в середине июня в ходе ПМЭФ нефте-
компания договорилась о продаже еще 23,9% 
Oil India, Indian Oil и Bharat PetroResources за 
$2,1 млрд. Также госкомпания ожидает закры-
тия сделки по продаже этим компаниям 29% 
в Таас-Юряхе. В результате у «Роснефти» оста-
нется в этом проекте контрольный пакет, еще 
20% владеет BP. Дмитрий Козлов

Самая распространенная причи-
на отбраковки — два и более заявле-
ний от одного лица. В результате ми-
нувшая кампания стала для НПФ ре-
кордной по удельным затратам — 
3–4 тыс. руб. на одного привлеченно-
го «молчуна». По оценкам участни-
ков рынка, на оплату услуг агентов 
по привлечению клиентов НПФ на-
правили около 12 млрд руб.— почти 
половину доходов от управления 
средствами граждан в 2015 году (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). По итогам кампании 

ряд крупных НПФ договорились о 
создании своеобразной коалиции и 
прекращении платы агентам за пе-
реходы клиентов из дружественных 
фондов, что позволит свести к мини-
муму риск платы без фактического 
привлечения (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

Пока граждан не сдерживает вве-
денная в прошлом году норма, по ко-
торой в случае досрочной (чаще од-
ного раза в пять лет) смены фонда 

они теряют инвестиционный доход. 
По данным ПФР, более 98% подан-
ных в 2016 году заявлений о перево-
де пенсионных накоплений — до-
срочные. «При досрочных переходах 
НПФ-НПФ застрахованные лица мо-
гут потерять до 20–25% суммы на сче-
те»,— оценивает Евгений Якушев. В 
будущем обязательное информиро-

вание граждан о потере инвестдохо-
да может серьезно сократить число 
переходов — соответствующие по-
правки в законодательство Госдума 
может рассмотреть уже в осеннюю 
сессию. Пока же, как отмечает генди-
ректор «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская, недобросовест-
ные агенты, умалчивая о потере ин-
вестдохода, ничем не рискуют.

Вместе с тем, по оценке участни-
ков рынка, во втором полугодии те-
кущего года объемы вряд ли прев-
зойдут прошлогодние результаты. 
Несмотря на резвый старт, общее чи-
сло заявлений о переводе пенсион-
ных накоплений в 2016 году сокра-
тится вдвое — до 5–6 млн — прогно-
зирует гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. «В настоящий мо-
мент большинство игроков сущест-
венно сократили расходы на аген-
тов: пенсионные фонды Сбербанка 
и ВТБ работают через материнские 
банки, а фонды коалиции за перехо-

ды из дружественных фондов не 
платят»,— отмечает Светлана Каси-
на. Как указывает Лариса Горчаков-
ская, в условиях заморозки отчисле-
ний по ОПС фонды не имеют воз-
можности повысить расходы на при-
влечение. «Кроме того, 

”
молчуны“ с 

хорошими средними счетами из 
ПФР также почти вычерпаны. Кто-то 
обжегся на фондах с отозванной ли-
цензией. Так что рекордных перехо-
дов прогнозировать не приходит-
ся»,— отмечает руководитель НПФ 
из топ-10 по активам. Активности 
НПФ по привлечению пенсионных 
накоплений препятствуют и туман-
ные перспективы будущих взносов 
по ОПС, и рост регуляторных огра-
ничений на размещение средств 
пенсионных накоплений. «Пенси-
онный бизнес в целом становится 
менее привлекательным, что сказы-
вается на активности игроков в его 
расширении»,— резюмировал го-
сподин Околеснов.

Павел Аксенов

Государству не оставляют на старость
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Е П У Т А Т  С  Б А Н К О В С К О Й  И С Т О Р И Е Й

От партии «Яблоко» кандидатом в депутаты в Госдуму по Красноярскому краю 
 выдвинулся бывший владелец Витас-банка Артем Тарасов. Его кандидатура была 
утверждена на съезде партии 3 июля 2016 года. Держателем 18,22% акций Витас-
банка господин Тарасов стал незадолго до отзыва лицензии — 29 июня 2012 года. 
Согласно данным СПАРК, по состоянию на 30 сентября 2012 года Артем Тарасов 
все еще являлся совладельцем банка с долей участия 18,22%. На момент выяв-
ления махинаций в банке господин Тарасов заявлял, что не несет никакой ответ-
ственности за деятельность предприятия, в котором он был акционером (см. ”Ъ“ 
от 21 апреля 2014 года). Вероника Горячева

Спустя почти год после обраще-
ния в Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) с просьбой пролон-
гировать полученную господдер-
жку в форме ОФЗ Новикомбанк 
дождался одобрения. Впрочем, 
это не повысит качество его ка-
питала и не освободит от штра-
фов за невыполнение требова-
ний программы.

О том, что правительство планиру-
ет пролонгировать на срок до 50 лет 
субординированные займы, выдан-
ные Новикомбанку в рамках програм-
мы докапитализации банков через 
ОФЗ, сообщил агентству «Интерфакс» 
замминистра финансов Алексей Мои-
сеев. «В связи с тем, что акционеры Но-
викомбанка находятся под санкция-
ми, было принято решение приме-
нить к банку такие же условия, какие 
были применены к санкционным 
банкам, а именно продление субор-
дов на срок до 50 лет»,— уточнил он. 
Сейчас минимальный срок ОФЗ, полу-
ченных Новикомбанком,— десять 
лет, а максимальный — 19 лет. В Нови-
комбанке вчера сообщили, что не ком-
ментируют решения, находящиеся в 
стадии обсуждения.

• Программа докапитализации за
пущена в начале 2015 года. В рамках 
программы более 30 банков получили 
830 млрд руб. в капитал. Капитал по
лучали банки с размером собственных 
средств более 25 млрд руб., крупные 
региональные банки и санкционные 
банки. Госбанки пополнили капитал 
первого уровня, все остальные участ
ники — второго. Новикомбанк полу
чил 7,2 млрд руб. в капитал второго 
уровня в начале 2015 года как банк 
с капиталом более 25 млрд руб.,  
а не как санкционный.
О просьбе Новикомбанка про-

длить субординированные обязатель-
ства 

”
Ъ“ сообщал 9 сентября 2015 года. 

Тогда на совете директоров АСВ пла-
нировалось рассмотреть его просьбу, 
аргументированную распростране-
нием санкций на банк и санацией 
Фондсервисбанка. Однако в итоге этот 
вопрос был снят с повестки. По словам 
источников 

”
Ъ“, цель банка заключа-

лась в получении капитала первого 
уровня, но в текущем формате закона 
это было невозможно.

Источник, близкий к Новико-
мбанку, считает: «Увеличение срока 
использования субординированно-
го займа повышает устойчивость ка-
питала банка, а следовательно, и его 
качество. Это новые возможности 
расширения бизнеса — заем позво-
ляет абсорбировать дополнительные 
риски и направить больше средств 
на кредитование целевых клиентов, 
позволяет финансировать не только 

текущую деятельность, но и инвести-
ционные проекты клиентов».

«Одно только увеличение срока не 
позволит зачесть эти бумаги в капитал 
первого уровня»,— указывает 

”
Ъ“ 

источник, близкий к совету директо-
ров АСВ. По словам финансового ди-
ректора из банка топ-10, до 2014 года 
была норма о том, что субординиро-
ванный заем на срок не менее 50 лет 
может засчитываться в капитал перво-
го уровня, однако теперь она уже не 
действует. Алексей Моисеев пояснил 

”
Ъ“, что единственное преимущество 

продления в том, что капитал второго 
уровня не начнет амортизироваться в 
2019 году (субординированные обяза-
тельства начинают амортизироваться 
за пять лет до погашения). «Удлинение 
срока ОФЗ на 50 лет в дополнительном 
капитале банка не дает особых преи-
муществ,— соглашается зампред прав-
ления банка 

”
Возрождение“ Андрей 

Шалимов.— Конвертировать в базо-
вый капитал этот заем нельзя, для это-
го он должен быть бессрочным, а для 
абсорбирования убытков и формиро-
вания резервов банку необходим ос-
новной капитал». В банке «Россия» (так-
же находится под санкциями и мог бы 
обратиться за продлением) сообщили, 
что «в настоящее время банк такую воз-
можность не рассматривает».

Новикомбанку сейчас необходим 
основной капитал, чтобы сформиро-
вать резервы на возможные потери. 
По данным на 1 июня, доля просрочки 
в корпоративном портфеле банка уве-
личилась до 30%, в то время как на 1 
мая этот показатель составлял 12,2%. 
Его ключевой акционер «Ростех» анон-
сировал докапитализацию банка на 
сумму около 45 млрд руб., что позво-
лит банку повысить норматив доста-
точности основного капитала Н1.2, ко-
торый на 1 июня составил 7,84% при 
минимуме 6%. Формально запас у бан-
ка есть и сейчас, однако банк с начала 
года убыточен, за пять месяцев его 
убыток составил 9,7 млрд руб.

Попытка Новикомбанка поменять 
статус участника программы с феде-
рального на санкционный банк не да-
ет ему преференций в части исполне-
ния требований программы. Если, на-
пример, госбанки освобождены от 
обязанности акционеров пополнять 
капитал на сумму не менее 50% от раз-
мера ОФЗ, то санкционные банки 
должны выполнять те же условия, что 
и обычные коммерческие банки. Наи-
более трудновыполнимое из них — 
наращивать кредитование на 1% в ме-
сяц. А Новикомбанк в первом кварта-
ле нарушил это требование, за что ему 
придется заплатить штраф (см. 

”
Ъ“ от 

17 июня).
Юлия Локшина

Новикомбанку 
продлевают господдержку
Условия его займов  
приравняли к санкционным

Пока большинство банков опа-
саются отзыва лицензии и вся-
чески скрывают бедственное 
положение дел, рязанский Рин-
вестбанк объявил о своей несо-
стоятельности. Собственники 
банка просят ЦБ аннулировать 
лицензию и добиваются бан-
кротства своего банка. Экспер-
ты называют случай уникаль-
ным, но сходятся во мнении, 
что ЦБ будет действовать стан-
дартно — отзовет лицензию 
сам, как только появятся на то 
основания.

Вчера Ринвестбанк на своем сайте 
опубликовал уведомление о возник-
новении признаков несостоятельно-
сти. «По итогам состоявшегося внео-
чередного общего собрания участни-
ков банка приняты следующие реше-
ния: обратиться в Арбитражный суд 
Рязанской области с заявлением о 
признании Ринвестбанка несостоя-
тельным; направить в Банк России 
ходатайство об аннулировании ли-
цензии»,— отмечается в нем. В рязан-
ском офисе 

”
Ъ“ вчера сообщили, что 

руководства банка нет на месте. Ком-
ментировать ситуацию там не стали

• Ринвестбанк основан в 1995 году. 
По данным рейтинга «Интерфакс», 
на 1 апреля он занимал 307е место 
по активам. Основными владельца
ми являются ООО «Никопласт» 
(19,99%), Александр Коконигичев 
(19,99%), Наталия Дмитриева 
(9,99%), Емзари Малишава (9,99%), 

Татьяна Пригожина (9,89%), Алек
сандр Кузьмичев (5,99%), Александр 
Балабанов (9,99%). Господин Балаба
нов имел долю в Мбанке, который 
потерял лицензию в 2015 году. Сергей 
Беличенко (владеет Ринвестбанком 
через «Никопласт») ранее владел 
 долей в Сбанке (лишился лицензии 
в  014 году). В обоих случаях отзыв 
лицензии происходил по инициативе 
ЦБ. По состоянию на 1 июня объем 
средств физлиц в банке составлял 
4,75 млрд руб.

Сигналы о проблемах Ринвестбан-
ка появились в мае. Тогда банк ввел 
очередь на получение вкладов на 
сумму свыше 30 тыс. руб. 4 июля банк 
существенно сократил свою сеть, за-
крыв два офиса в Рязани и шесть в Мо-
скве. С февраля банк начал работать в 
убыток, который к июню достиг 
160,7 млн руб. Большую часть его 
банк получил в мае — 99,5 млн руб. 
«Исходя из отчетности, можно ска-
зать, что последней каплей стал убы-
ток, полученный банком в первом 
квартале 2016 года, который и послу-

жил причиной череды неплатежей 
сначала юрлицам, потом и физли-
цам»,— отмечает аналитик ИК АЛОР 
Кирилл Яковенко. Впрочем, по состо-
янию на 1 июня банк не нарушал нор-
мативов ЦБ, хотя норматив достаточ-
ности основного капитала H1.2 был 
на предельно низком уровне — 6,22% 
при минимуме 6%.

Эксперты не припомнили случа-
ев, когда собственники банка проси-
ли об отзыве лицензии с целью его 
банкротства. В ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что 

подобной статистики регулятор не 
ведет. Я бы сказал, что ситуация, ког-
да банк обращается к ЦБ с ходатайст-
вом об аннулировании лицензии, 
ссылаясь при этом на несостоятель-
ность, и обращается в суд с заявлени-
ем о самобанкротстве, уникальна, от-
мечает партнер МКА «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игорь Дубов. «Как 
правило, банки, в основном ино-
странные, ходатайствуют об аннули-
ровании лицензии при решении по-
кинуть рынок, но далее следует лик-
видация,— говорит господин Ду-

бов.— В случае наличия признаков 
несостоятельности такое ходатайство 
не имеет смысла». «Не думаю, что ЦБ 
удовлетворит его, скорее он просто 
отзовет лицензию, когда для этого по-
явятся основания. По закону обязан-
ность ЦБ отозвать лицензию возника-
ет уже при 14-дневной неплатежеспо-
собности банка. Как правило, банки 
до последнего борются за свою ли-
цензию, пытаются договориться с ре-
гулятором»,— говорит руководитель 
группы банковской практики «Пепе-
ляев групп» Лидия Горшкова.

Юристы уверены, что, открыто 
объявляя о проблемах, собственни-
ки банка пытаются снизить риски 
привлечения их к ответственности. 
«Собственники, понимая ситуацию 
в банке, видимо, рассчитывают пу-
тем ходатайства снизить риски при-
влечения их к субсидиарной ответст-
венности, списав состояние банка 
на экономическую ситуацию и реа-
лизовавшиеся риски предпринима-
тельской деятельности, а не на свои 
действия по доведению банка до 
банкротства»,— полагает Игорь Ду-
бов. Впрочем, ЦБ будет определять 
своевременность поступившей ин-
формации, и если окажется, что про-
блемы банка начались задолго до на-
правления ходатайства, регулятор 
может возбудить дело в отношении 
собственников, заключает Лидия 
Горшкова.

Богдан Бакалейко,  
Ксения Дементьева

Ринвестбанк попросился в банкроты
Его акционеры отказываются от лицензии

4,75 миллиарда рублей  
средств населения находилось на счетах  
в Ринвестбанке по состоянию  
на 1 июня 2016 года

ЦИТАТА

Никакой новой пенсионной  
реформы нет. Правительство  
не имеет решений о вводе  
с 2017 года квазидобровольных 
накоплений за счет работников
— Максим Топилин,
глава Минтруда, 5 июля
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НЛМК Владимира Лисина 
 планирует запустить прокат-
ный стан на 500 тыс. тонн 
 арматуры и сортового прока-
та в год на своем мини-заводе 
«НЛМК-Калуга».  Роста спроса 
в отрасли не ждут, но запуск 
 нового стана стал возможен 
 после банкротства конкурен-
та — Ревякинского мет завода. 
Из-за этого с рынка ушло 
500 тыс. тонн проката, а НЛМК 
остался без контрагента, ко-
торому поставлял заготовку 
с калужской площадки.

НЛМК возобновил проработку 
инвестпроекта по строительству вто-
рого прокатного стана на заводе «НЛ-
МК-Калуга», сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на источник и подтвердил 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с плана-

ми компании. Мощности стана мо-
гут составить 500 тыс. тонн в год, он 
будет рассчитан на выпуск арматуры 
и еще какого-либо вида сортового 
проката, уточняет источник 

”
Ъ“. Ин-

вестиции в закупку оборудования 
оцениваются в сумму около €25 млн, 
идет выбор поставщика. В НЛМК 

”
Ъ“ 

сказали, что не комментируют кон-
кретные планы, «но рассматривают 
разные возможности в рамках про-
работки следующего этапа развития 
компании».

«НЛМК-Калуга» заработал летом 
2013 года (инвестиции — 38 млрд 
руб.), его мощности по выпуску ар-
матуры и уголка — 900 тыс. тонн в 
год при мощности по выплавке ста-
ли 1,5 млн тонн. В 2015 году прокат-
ные мощности были загружены на 
83%, указано в отчете НЛМК, загруз-
ка стальных не раскрывалась, но 
источник 

”
Ъ“ говорит, что она близ-

ка к максимальной (заготовка прода-
ется сторонним потребителям).

При запуске завода президент НЛ-
МК Олег Багрин говорил, что «по ме-
ре увеличения спроса» компания мо-

жет построить второй стан. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что роста 

спроса на сортовой прокат в РФ как 
минимум в 2016 году они не ждут, не-
смотря на сезонное оживление 
стройки. В июньской презентации 
НП «Русская сталь», объединяющего 
крупнейших металлургов РФ, отме-
чается, что строительный сектор, на 
который приходится 56% потребле-
ния проката, в 2015 году снизил 

спрос на 12%, до 23 млн тонн. В 2016 
году, прогнозируют в «Русской ста-
ли», общий спрос на прокат в РФ мо-
жет сократиться на 6%, до 39 млн 
тонн. Оценка падения спроса от 
Worldsteel — 8,8%, до 36 млн тонн, но 
ее данные по спросу в 2015 году рас-
ходятся с данными «Русской стали». 
Один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что, по пессимистичным 
оценкам, потребление строительно-
го проката в этом году может упасть 
на 10–15% к 2015 году.

Но в конце прошлого года с рын-
ка Центрального региона ушел за-
метный игрок — перестал работать 
Ревякинский метзавод мощностью 
500 тыс. тонн проката, которому 
«НЛМК-Калуга» поставлял заготовку. 
НЛМК изучал возможность приобре-
тения Ревякинского завода при 
условии, что банки спишут долги, 
«которые сами же и накрутили», го-
ворил в марте Владимир Лисин. С 
банками (основной кредитор, по 
данным 

”
Ъ“, Сбербанк) договорить-

ся не удалось, и спустя несколько 
дней после заявления господина Ли-

сина Олег Багрин сказал, что в НЛ-
МК рассматривали покупку завода 
для сохранения производственной 
цепочки, но «пока закрыли» эту воз-
можность. В мае арбитражный суд 
Тульской области признал Ревякин-
ский метзавод банкротом. Запуск 
второго стана на «НЛМК-Калуге» по-
зволит улучшить эффективность 
всей калужской площадки, зарабо-
тать на более маржинальном про-

дукте, чем заготовка, и увеличить до-
лю рынка, говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планами компании. По 
итогам 2015 года доля «НЛМК-Калу-
га» в ЦФО превышала 30%.

«Арматура — низкомаржиналь-
ный продукт, продавать ее с прибы-
лью можно только в регионе произ-
водства»,— указывает источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Сейчас в ЦФО есть спрос: 
так, сортовой мини-завод «Северста-
ли» в Балаково на 1 млн тонн в мае—
июне был загружен почти на 100%, 
говорят в «Северстали». Но еще один 
собеседник 

”
Ъ“ считает опасным за-

пускать новые мощности в условиях 
профицита: это может привести к но-
вому падению цен, которые восста-
новились с начала года (по данным 
«Металл эксперта», внутренние цены 
на арматуру выросли на 83%, до 
$430 за тонну). Андрей Лобазов из 
«Атона» замечает, что маржа по 
EBITDA на сортовых мини-заводах 
обычно составляет около 10%, но при 
хорошей конъюнктуре, как сейчас, 
может превышать 15%.

Анатолий Джумайло

Шире стан
НЛМК расширяет прокатные мощности в Калуге

В вопросах экспорта Минэнерго 
предлагает сохранить за «Газпромом» 
монополию как на западе, так и на вос-
токе, как минимум, до 2025 года, а так-
же выступает за равнодоходность экс-
портных и внутренних поставок. Есть 
и некоторые новые предложения, свя-
занные с пиками спроса: Минэнерго 
предлагает обсудить госрегулирова-
ние добычи в такие периоды, чтобы 
добычу увеличивали все участники 
рынка, а не только «Газпром». В мини-
стерстве вчера не смогли оперативно 
предоставить комментарий, в компа-
ниях не комментируют предложения 
концепции по существу.

«Пока что речь идет о предоставле-
нии отзывов, итогового документа не 
существует, и едва ли он появится в 
ближайшее время»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. «Очередная бумаж-

ная возня»,— комментирует другой 
источник 

”
Ъ“. По его мнению, Минэ-

нерго вынуждено затягивать подго-
товку концепции, так как любой со-
держательный документ неизбежно 
вызовет сопротивление либо «Газпро-
ма», либо независимых. «Этот вариант 

скорее газпромовский, и независи-
мые наверняка напишут кучу возра-
жений»,— согласен другой собесед-
ник 

”
Ъ“. Сроки подготовки концеп-

ции несколько раз срывались, послед-
ний истек 1 мая, когда Минэнерго 
должно было направить ее в прави-
тельство. Теперь источники 

”
Ъ“ ждут 

документ в четвертом квартале вместе 
с генсхемой газовой отрасли.

«После того как экспорт газа исчез 
из круга рассматриваемых в концеп-

ции вопросов, независимые уже не за-
интересованы менять положение дел, 
так как находятся на внутреннем рын-
ке в более выгодном положении»,— 
отмечает Виталий Крюков из Small 
Letters. Решением мог бы стать доступ 
независимых производителей к экс-
портным доходам с сохранением еди-
ного канала поставок, но «Газпром» ка-
тегорически против любых уступок в 
этом вопросе.

Юрий Барсуков

Газовый рынок в тумане
с7

К О Н Т Е К С Т « Г А З П Р О М »  Х О Ч Е Т  $ 5  М Л Р Д  О Т  Т У Р К М Е Н И И

Требования «Газпрома» в рамках его иска к «Туркменгазу» в Стокгольмском арби-
траже составляют около $5 млрд, сообщает «Интерфакс» со ссылкой на источник. 
Как писал ”Ъ“ 18 января, «Газпром», с 2010 года закупавший в Туркмении около 
10 млрд кубометров газа в год, в одностороннем порядке расторг этот контракт. 
Это произошло потому, что Туркмения отказывалась пойти на уступки по цене про-
даваемого газа, в то время как стоимость газа на европейском рынке существенно 
снизилась. Из-за этого «Газпром», покупая газ у Туркмении и продавая его в Европе, 
нес убытки, которые собеседники ”Ъ“ в последние годы оценивали примерно в $100 
за тысячу кубометров. Теперь «Газпром» хочет вернуть переплату за газ задним чи-
слом. С одной стороны, в последние пять лет «Газпром», который в данном случае 
выступает в арбитраже в необычной роли покупателя газа, неоднократно проигры-
вал подобные споры своим европейским клиентам. С другой стороны, те, как пра-
вило, продолжали выполнять все условия контракта до решения арбитража или ис-
хода внесудебных переговоров, тогда как «Газпром» свой контракт с Туркменией 
разорвал. Юрий Барсуков

Baring Vostok Private Equity Fund  
и «Яндекс» вложили $5,5 млн в онлайн-
сервис по вызову врача на дом Doc+. 
Компания рассчитывает сформировать 
у россиян привычку вызывать врача 
на дом, предлагая эту услугу в Москве 
за 2 тыс. руб. В России коммерческая ме-
дицина пока не получила широкого рас-
пространения, чему мешает и экономи-
ческая ситуация, предупреждают участ-
ники венчурного рынка.

Baring Vostok Private Equity Fund и «Яндекс» 
инвестировали в Doc+ $5,5 млн, рассказали 

”
Ъ“ сооснователи ресурса Виктор Белогуб и 

Руслан Зайдуллин. По их словам, Baring Vostok 
выступил лид-инвестором, контрольный па-
кет с учетом предусмотренных опционов оста-
ется у основателей. Финансирование пойдет 
на маркетинг, запуск сервиса в Санкт-Петер-
бурге и других российских городах-миллион-
никах, расширение платформы и количества 
услуг. Представители Baring Vostok и «Яндекса» 
подтвердили информацию о сделке.

«Рынок медицинских услуг на дому сильно 
фрагментирован, большинство коммерче-
ских клиник занимается этим по остаточному 
принципу. Doc+ — первый сервис мобильной 
медицины в России, бизнес-модель которого 
позволяет фокусироваться на быстром, качест-
венном и доступном медицинском обслужи-
вании на дому»,— передал 

”
Ъ“ директор Baring 

Vostok Fund V Managers Limited Андрей Ко-
стяшкин. «Яндекс» видит будущее в простых и 
удобных сервисах, предоставляющих услуги в 
реальном времени, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе компании.
Doc+ запущен в сентябре 2015 года в Мо-

скве. Сервис позволяет вызывать врача через 
сайт, мобильное приложение и собственный 
колл-центр. Среди совладельцев компании в 
том числе гендиректор OneTwoTrip Михаил 
Соколов, сооснователь Lamoda Флориан Ян-
сен, сооснователь KupiVIP Дамиан Доберш-
тейн, а также частные инвесторы Дмитрий Ал-
макаев и Дмитрий Хандогин, вложившие в 
сервис вместе с Виктором Белогубом 35 млн 
руб. Операционные показатели компании не 
раскрываются.

С момента запуска пользователи вызвали 
врача более 12 тыс. раз, причем 40% заказов со-
ставляют повторные вызовы, говорит Виктор 
Белогуб. С Doc+ сотрудничают около 70 специ-
алистов, к декабрю планируется увеличить их 
количество до 250 человек. Пока с Doc+ работа-
ют терапевты и педиатры, но вскоре линейка 
будет расширена: добавятся медсестры, лоры 
и неврологи. Компания обеспечивает врачей 

оборудованием, расходными материалами и 
транспортом, а среднее время приезда специ-
алиста с момента вызова составляет немногим 
более 1,5 часа. «В Москве врача на дом вызыва-
ют несколько десятков тысяч раз в день, такую 
услугу могут оказывать около 70 медучрежде-
ний. Мы претендуем на солидную долю этого 
рынка: наша цель — несколько тысяч ежед-
невных заказов»,— сообщают сооснователи. 
По их словам, в среднем вызов врача на дом в 
Москве обходится в 4–5 тыс. руб., тогда как у 
Doc+ это будет стоить 2 тыс. руб. на одного че-
ловека, 3 тыс. руб.— для семьи. «При нынеш-
ней системе большинству традиционных 
участников рынка медицинских услуг оказы-
вать их на дому невыгодно. Нам надо сформи-
ровать привычку, что вызов врача может быть 
недорогим, оперативным и удобным»,— гово-
рит господин Белогуб.

«Каков размер потенциальной аудитории, 
готовой платить 2 тыс. руб. за то, чтобы к кли-
енту приехал терапевт и помог разобраться с 
насморком? Этого никто не знает, поможет 
только тестирование модели и подбор ее опти-
мальных параметров»,— рассуждает управля-
ющий директор Prostor Capital Алексей Соло-
вьев. С точки зрения инвестора, важны две ме-
трики — стоимость привлечения пользовате-
ля и прибыль с клиента за время пользования 
сервисом, объясняет инвестдиректор Runa 
Capital Дмитрий Гальперин. «В этом смысле 
40% повторных вызовов — неплохой показа-
тель. Но есть риск упереться в рыночный пото-
лок: навскидку в России коммерческой меди-
циной пользуется вряд ли больше 10–15% насе-
ления, причем в ближайшее время роста с уче-
том экономического положения не просма-
тривается»,— резюмирует он.

Медицинские онлайн-проекты все чаще 
привлекают внимание венчурных инвесто-
ров. Так, в августе основатель DST Global Юрий 
Мильнер вместе с партнерами инвестировал 
$90 млн в индийский стартап записи к врачам 
Practo. Управляющий партнер InVenture 
Partners Сергей Азатян говорит, что в конце 
2015 года основатели Doc+ тоже предлагали 
его фонду инвестировать в них. «Тогда мы по-
считали, что это слишком ранняя стадия для 
нас. Но они быстро выросли. Модель у них ра-
бочая, сервис востребованный, команда силь-
ная»,— добавил он.

Роман Рожков

Baring Vostok и «Яндекс» 
вызывают врача
Фонд и интернет-компания  
стали совладельцами сервиса Doc+

Контроль над нефтеналивным термина-
лом на мысе Мохнаткина Пахта в Мур-
манской области перешел к структурам, 
близким к бенефициару Антипинского 
и Марийского НПЗ Дмитрию Мазурову. 
Терминал ранее хотела купить АФК «Сис-
тема», утратившая интерес к активу по-
сле потери «Башнефти». По мнению экс-
пертов, экспорт нефтепродуктов через 
мурманские порты может быть интере-
сен для небольших НПЗ, но терминал по-
требует новых инвестиций для расши-
рения мощностей.

Компании New Stream, управляющей Ан-
типинским НПЗ в Тюменской области и Ма-
рийским НПЗ, с мая принадлежит 51% в пор-
товом терминале «Коммандит-сервис», а к 
сентябрю-октябрю их доля будет доведена до 
75%, сообщил «Интерфакс» со ссылкой на 
пресс-службу завода. Нефтеналивной терми-
нал на мысе Мохнаткина Пахта был построен 
«Коммандит-сервисом» в 2005 году на базе 
Минобороны, а в 2012 году выкуплен компа-
нией за 455 млн руб. (затем министерство су-
дилось за этот актив, но безуспешно). Ранее 
собственниками «Коммандит-сервиса» были 
офшорные структуры. Сейчас, по СПАРК и 
«Картотеке», 49% принадлежит «Кола Транс-

шипмент» (66% у Лианы Лобачевой, осталь-
ные доли у Андрея Чирикова и Артура Маго-
медова), 51% — у «Нефтеторгинвеста», принад-
лежащего Марии Яшметовой, помощнику 
председателя совета директоров Антипин-
ского НПЗ Дмитрия Мазурова. Ранее источни-
ки 

”
Ъ“ называли конечным бенефициаром 

терминала Константина Гогелию, с ним же, 
по данным «Интерфакса», ведутся сейчас пе-
реговоры о выкупе «Коммандит-сервиса».

Терминал в Мохнаткиной Пахте мог быть 
продан еще три года назад: как сообщал 

”
Ъ“ в 

ноябре 2013 года, интерес к нему проявляла 
АФК «Система». С помощью «СГ-Транс» (при-
надлежал АФК) «Система» планировала пере-
возить нефть с месторождений Требса и Тито-
ва, но, говорит источник 

”
Ъ“, после перехода 

«Башнефти» в госсобственность в 2014 году схе-
ма потеряла актуальность. В 2001 году постро-
ить в Мохнаткиной Пахте нефтеперевалку на 
7 млн тонн в год хотел ЛУКОЙЛ. В пресс-службе 
Антипинского НПЗ и «Коммандит-cервисе» от 
дополнительных комментариев отказались.

В апреле РБК называл основным акционе-
ром Антипинского НПЗ (мощность до 9 млн 
тонн нефти) Дмитрия Мазурова, а миноритари-
ем с 20% — однокурсника Владимира Путина 
адвоката Николая Егорова. А в мае ВТБ сообщил 

о продаже структурам господина Мазурова Ма-
рийского НПЗ, который достался банку в 2013 
году за долги. ВТБ оценил актив в 5,7 млрд руб., 
сумма сделки не называлась. Выручка Анти-
пинского НПЗ по РСБУ в 2014 году — 125 млрд 
руб., чистый убыток — 34 млрд руб. На НПЗ 
идет модернизация для увеличения глубины 
переработки с 55% до 97% и начала выпуска бен-
зина «Евро-5» в 2016 году (в 2015 году перерабо-
тано более 8 млн тонн нефти, основной продукт 
— темные нефтепродукты). По мнению источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, в планах Дмитрия Мазуро-

ва была и покупка активов в upstream.
Как говорит директор по развитию агентст-

ва «ПортНьюс» Надежда Малышева, перегово-
ры о покупке терминала с New Stream велись с 
осени 2015 года. «Для относительно неболь-
ших предприятий экспорт нефтепродуктов че-
рез Мурманский незамерзающий порт доста-
точно интересен»,— отмечает она. Терминал 
требует инвестиций и реконструкции, добав-
ляет она. С января по май 2016 года его грузоо-
борот упал более чем на 20%, до 245 тыс. тонн. 
В будущем в зависимости от выбранного инве-
стором проекта грузооборот можно увеличить 
до 1–2 млн тонн в год, заключает эксперт.

Дмитрий Козлов,  
Анастасия Веденеева

Дмитрий Мазуров приблизился к морю
Владельцы Антипинского НПЗ купили нефтеналивной терминал

6 процентов  
может составить падение спроса  
на прокат в РФ по итогам 2016 года,  
прогнозируют в «Русской стали»

Стартап Blackmoon Financial Group экс-
менеджера «ВКонтакте» Ильи Перекоп-
ского и его партнера Олега Сейдака от-
крывает офис в США. Компания разра-
ботала платформу для агрегации раз-
личного рода небанковских кредитных 
организаций и к 2017 году намерена с ее 
помощью инвестировать $1 млрд.

Blackmoon Financial Group, основателями 
которой являются бывший вице-президент 
«ВКонтакте» Илья Перекопский и экс-управля-
ющий фонда Flint Capital Олег Сейдак, выхо-
дит на американский рынок и открывает офис 
в США, сообщил Bloomberg. Технологическая 
платформа, созданная Blackmoon FG, занима-
ется агрегацией различного рода небанков-
ских кредитных организаций. Компания под-
ключает к своей платформе иностранные сер-
висы кредитования и микрофинансовые орга-
низации (МФО), работающие в интернете, а за-
тем анализирует поступающие к ним в серви-
сы заявки на выдачу займов. После проведе-
ния скоринга по некоторым из заявок 
Blackmoon FG выдает займы из денег институ-
циональных инвесторов, которыми управля-
ет, а МФО получают от компании комиссию.

С выходом на американский рынок 
Blackmoon FG рассчитывает к концу 2017 года 

совокупно выдать кредиты на $1 млрд, сооб-
щил Илья Перекопский. Для этого компания 
намерена сосредоточиться на всех видах нео-
беспеченных кредитов: для малого бизнеса и 
студентов, на покупку автомобиля и потреби-
тельских кредитах.

• Blackmoon FG начала работу в сентябре 
2014 года. К ее платформе подключены уже 
 несколько систем, работающих в России, Поль-
ше, Чехии, Прибалтике, Испании, Словакии и 
Грузии, например российская Platiza и площад-
ка p2p-кредитования LandingClub. По инфор-
мации с сайта Blackmoon FG, она выдала 
70,7 тыс. займов и только за прошлую неделю 
инвестировала в выдачу кредитов $563,6 тыс.
Как ранее сообщал Forbes, первыми инвес-

торами Blackmoon FG стали инвесторы фонда 
Flint Capital — их имена не раскрываются. При 
этом в качестве потенциальных инвесторов 
Blackmoon FG могут быть как частные лица, так 
и крупные банки и корпорации, которые хотят 
диверсифицировать вложения. Ограничения 
есть только на минимальный платеж — он дол-
жен превышать €500 тыс. В обмен бизнесмены 
обещают доходность в евро на уровне 12–30%. В 
феврале Blackmoon FG и инвесткомпания 
Target Asset Management анонсировали созда-
ние совместного фонда объемом $100 млн на 

выдачу кредитов европейским небанковским 
организациям и сообщили, что ежегодная до-
ходность фонда должна составить 12–13%.

По оценке Credit Agricole Consumer Finance, 
объем мирового рынка онлайн-МФО превы-
сил $4 млрд, а его ежегодный рост последние 
пять лет составлял 52%. Клиентам подобные он-
лайн-сервисы обычно выдают небольшие кре-
диты до $500 на срок от 15 до 180 дней.

Бывший директор по развитию сервиса вза-
имного кредитования «Кредберри» от «Связно-
го» Олеся Кузнецова отмечает, что модель рабо-
ты Blackmoon FG привлечет инвесторов, при-
выкших вкладывать деньги в венчурную инду-
стрию. «Стартап-рынок сейчас перегрет, и даже 
имея €500 тыс., инвестор не всегда может вло-
жить их в венчурный фонд»,— говорит она. 
При этом рынок микрофинансирования в 
США и Великобритании развивается стреми-
тельно и во многом более организован, чем в 
России. «В этих странах МФО не нужно полу-
чать лицензию на осуществление банковских 
операций. А модели скоринга отличаются от 
российской и учитывают то, как гражданин 
оплачивал мобильную связь, коммунальные 
платежи, а не только кредитную историю»,— 
пояснила госпожа Кузнецова.

Мария Коломыченко

Blackmoon взошла над Америкой
Илья Перекопский раздаст кредиты

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Французский нефтегазовый кон-
церн Total вместе с НОВАТЭКом 
и китайскими партнерами все 
же привлек финансирование для 
крупнейшего российского СПГ-
проекта «Ямал СПГ». О том, по-
чему в финансировании так и не 
приняли участия европейские 
банки, о прогнозах цен на газ 
и рисках, связанных с экспор-
том сжиженного газа из США, 

”Ъ“ рассказал главный исполни-
тельный директор Total ПАТРИК 
ПУЯННЕ.

— Расскажите про текущую ситу-
ацию с проектом «Ямал СПГ». Со-
храняете ли вы ваш прогноз по 
старту отгрузок сжиженного газа 
в четвертом квартале 2017 года?
— Проект осуществляется в соответ-
ствии с графиком, на площадке ра-
ботают 15 тыс. человек, идет достав-
ка модулей СПГ-завода с верфей в Ки-
тае, которую важно успеть осущест-
вить в период благоприятных ледо-
вых условий. Успешно решен вопрос 
с проектным финансированием, ко-
торое в основном будет осуществ-
ляться в евро. Я считаю позитив-
ным тот факт, что, несмотря на огра-
ничения, возникшие из-за санкций, 
мы все же смогли найти пути для 
привлечения средств. Значитель-
ную часть обеспечат китайские бан-
ки («Ямал СПГ» в апреле договорил-
ся о привлечении $12 млрд от China 
Exim Bank и China Development 
Bank.— 

”
Ъ“), мы также заключили 

кредитные соглашения с российски-
ми банками в евро и юанях на сумму, 
эквивалентную примерно $4 млрд. 
— В прошлом году вы рассчиты-
вали на привлечение $4–5 млрд 
от европейских банков, но они не 
дали денег...
— Европейские и международные 
банки заняли выжидательную по-
зицию. Мы не склонны принимать 
дополнительные условия с их сто-
роны, которые могут разбаланси-
ровать проектное финансирование. 
Поэтому мы прежде всего были на-
целены на кредиты от китайских и 
российских банков.

Тем не менее работа с рядом меж-
дународных кредитных агентств 
продолжается, и привлечение не-
большого транша будет положитель-
но для проекта, но в целом проект-
ное финансирование уже сформиро-
вано. Мне приятно видеть, что дан-
ный опыт, возможно, позволит про-
ложить путь к альтернативной пра-
ктике привлечения проектного фи-
нансирования.
— Если вы привлечете дополни-
тельное финансирование, эти 
деньги пойдут акционерам про-
екта?
— Нет, они пойдут на сам проект. На-
личие дополнительных кредитов 
позволит облегчить инвестицион-
ную нагрузку на собственный капи-
тал акционеров. Оптимальным ва-
риантом для нас изначально явля-
лось привлечение $20 млрд финан-
сирования, на данный момент уже 
имеется $18,4 млрд. 
— Как падение цен на СПГ отрази-
лось на конкурентоспособности 
проекта?
— Мы смотрим на проект в долгос-
рочной перспективе. Добыча газа и 
производство СПГ рассчитаны на пе-
риод от 25 до 30 лет, в течение кото-
рых волатильность цен неизбежна. 
Благодаря низкой себестоимости 
добычи «Ямал СПГ» является конку-
рентоспособным проектом. И имен-
но поэтому он может противостоять 
ценовой волатильности.
— Вы как Total будете закупать газ 
с «Ямал СПГ» в свой портфель, за-
тем вы будете его продавать по 
кратко- и среднесрочным кон-

трактам. Для вас как глобального 
трейдера в текущих условиях это 
будет выгодной операцией?
— Строительство завода по произ-
водству СПГ требует больших инвес-
тиций. Но после его завершения это 
стабильная машина по производст-
ву денег на годы вперед, так как оста-
ются исключительно операционные 
расходы. Даже при низкой цене про-
ект будет приносить прибыль.
— Наверное, инвесторы в послед-
ние австралийские СПГ-проекты 
рассуждали так же. Там были ог-
ромные инвестиции, которые не-
понятно когда окупятся.
— Эти проекты, как и «Ямал СПГ», 
основаны главным образом на дол-
госрочных контрактах, которые да-
ют возможность застраховать буду-
щую прибыль. СПГ-проекты в США 
находятся в иной ситуации, для них 
продажа будет осуществляться на 
спотовых рынках. У «Ямал СПГ» нет 
такой проблемы, покупатели забе-
рут весь законтрактованный газ по 
согласованной цене. 4 млн тонн СПГ 
с Ямала пополнят глобальный пор-
тфель Total, в рамках которого газ бу-
дет продан в Азию, где мы недавно 
подписали новые соглашения с Ин-
донезией, Южной Кореей и Китаем, 
или, при необходимости, в Европу, 
хотя с точки зрения цены это не са-
мое оптимальное решение.
— Total продала часть доли в Харь-
ягинском месторождении и пере-
стала быть его оператором, но все 
же осталась в проекте. Почему?
— Наша логика была следующей: Ха-
рьяга стала нашим первым долгос-
рочным проектом после того, как мы 
пришли работать в Россию 25 лет на-
зад, что позволило нам приобрести 
опыт работы в российской арктиче-
ской зоне. Сейчас, в контексте низ-
ких цен на нефть, нам необходимо 
оптимизировать свои активы и ста-
вить в приоритет управление расхо-
дованием средств. Поэтому мы пере-
даем функции оператора «Зарубеж-
нефти», опытной российской ком-
пании, которая сможет более эффек-
тивно наладить работу с российски-
ми подрядчиками в регионе. Мы не 
полностью выходим из проекта и хо-
тим продолжить привносить в про-

ект наш опыт в понимании геологи-
ческого строения Харьяги и особен-
ностей разработки месторождения. 
Я благодарен министру энергетики 
Александру Новаку, который понял 
наш подход, и мы нашли способ пе-
ресмотреть доли участия в проекте.
— Когда вы закроете эту сделку?
— Мы ожидаем, что все будет закры-
то в течение лета, до сентября. Необ-
ходимо завершить работу над юри-
дическими формальностями.
— Думаете ли вы о каких-то но-
вых проектах в России?
— Наш основной партнер в России 
— это НОВАТЭК. и у нас, безусловно, 
есть идеи по дальнейшему развитию 
в России и за рубежом, но в данный 
момент необходимо, прежде всего, 
запустить проект «Ямал СПГ». Мы 
также являемся акционерами НОВА-
ТЭКа, вместе с которым мы продол-
жаем разработку Термокарстового 
газоконденсатного месторождения 
в Ямало-Ненецком АО. Мы очень до-
вольны этим проектом.
— Насколько санкции против Рос-
сии сейчас влияют на ваш биз-
нес? Видите ли вы признаки того, 
что ЕС меняет свое отношение к 
продлению санкций?
— Санкции не сделали нашу работу 
проще, но в то же время наша стра-
тегия заключается в том, чтобы пре-
одолевать трудности и искать ре-
шения. Привлечение финансиро-
вания для «Ямал СПГ» — хороший 
пример этого. «Ямал СПГ» — это 
проект на 30 лет, за это время будут 
экономические и геополитические 
взлеты и падения, но наша задача 
состоит в том, чтобы обеспечивать 
стабильность и придерживаться на-
шей стратегии.
— Как вы видите вашу работу в 
Иране после снятия со страны 
санкций?
— Снятие санкций с Ирана было 
важным событием, но США остави-
ли часть введенных ранее санкций, 
так что режим работы по-прежнему 
не очень свободный: мы не можем 
использовать доллары. В контексте 
санкций здесь мы находимся в ситу-
ации чем-то схожей с Россией, с той 
разницей, что в Иране есть возмож-
ность использовать большее количе-
ство технологий, чем в России (санк-
ции США и ЕС запрещают работу в 
России с трудноизвлекаемой неф-
тью, на нефтяных месторождениях 
в Артике и шельфе.— 

”
Ъ“). Мы рас-

сматриваем разные проекты, но в 
большей степени мы заинтересо-
ваны в проектах по добыче газа для 
внутреннего рынка. В данный мо-
мент мы по-прежнему находимся на 
стадии предварительных перегово-
ров о возможных проектах с властя-
ми Ирана. Многое будет зависеть от 
того, насколько выгодные контрак-
ты они предложат. 
— Вы заключили контракт с Ира-
ном на покупку нефти...
— Да, мы закупаем 150 тыс. барре-
лей в день с января 2016 года. Мы 
были первой компанией, которая 
заключила такой контракт с момен-
та снятия санкций, и мы поставля-
ем часть этой нефти на наши НПЗ 
в Европе. Французские НПЗ были в 
свое время построены как раз для 
переработки малосернистой иран-
ской нефти.
— На рынке сейчас распростра-
нено мнение, что на ближайшие 
пять-шесть лет рынок СПГ пере-
насыщен, рыночной ниши для 
новых проектов нет, и, возможно, 
«Ямал СПГ» стал последним про-
ектом. Что вы думаете об этом?

— В данный момент на рынке будет 
много доступного СПГ, и в ближай-
шие пять лет мы можем ожидать от-
носительно низких цен на спотовом 
рынке. Но если смотреть вниматель-
но на рынок, то мы видим, что по-
требление газа в мире растет вдвое 
быстрее, чем потребление нефти, а 
потребление СПГ — вдвое быстрее, 
чем потребление газа в целом. Так 
что мы в Total продолжим строить 
новые СПГ-проекты, как, например, 
Papua LNG в Папуа—Новой Гвинее, 
мы верим в будущее газа. Это чистое 
топливо, которое хорошо совмеща-
ется в энергобалансе с возобновля-
емыми источниками энергии и мо-
жет обеспечивать непрерывность 
энергоснабжения. Мне кажется, что 
миру нужно надежное, доступное и 
экологически чистое топливо, и газ 
хорошо подходит для этого. 

Опять же газ, как и нефть, это сы-
рьевые товары, которые проходят 
через определенные циклы. В хо-
де дискуссий на форуме (Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме.— 

”
Ъ“) я несколько раз 

слышал, в основном от политиков, 
что они хотят стабильной цены на 
углеводороды. Но стабильной цены 
не существует, потому что, когда це-
на высокая, вы инвестируете слиш-
ком много, а потребление замедля-
ется, что в итоге приведет к падению 
цен, как сейчас. При текущих ценах 
компании не инвестируют доста-
точно средств. Такая ситуация сей-
час складывается в нефтегазовой от-
расли: если в 2014 году мы инвес-
тировали как отрасль $700 млрд, то 
в 2016 году вложим только $400 мл-
рд. Эта нехватка инвестиций окажет 
влияние через два-три года, и тогда 
мы увидим недостаточные постав-
ки нефти и газа, что приведет вновь 
к росту цен.
— Сейчас практически все кон-
тракты на СПГ в Азии привязаны 
к ценам на нефть, в то же время 
крупные покупатели — Япония, 
Китай — думают об альтернатив-
ном спотовом ценообразовании.
— Чтобы иметь спотовое ценообра-
зование, вам нужен достаточно лик-
видный рынок, который сложно 

представить в настоящий момент. В 
2014–2015 годах покупатели предпо-
читали исключительно ценообразо-
вание с привязкой к Henry hub (газо-
вый хаб в США.— 

”
Ъ“), потому что та-

кая формула давала им лучшую це-
ну, чем нефтяная привязка. Затем 
нефть упала в цене, и внезапно неф-
тяная формула стала более привле-
кательной. Если бы я был покупате-
лем СПГ, я бы предпочел микс меж-
ду нефтяной привязкой и формулой 
с Henry hub. Total предлагает своим 
клиентам такие варианты. Мне ка-
жется, это разумная стратегия, по-
скольку неочевидно, что цены на 
нефть и газ в ближайшие годы бу-
дут двигаться параллельно, думаю, 
возможно, и нескоординированное 
движение.
— Вы планируете поставлять СПГ 
из США?
— Да, у нас есть обязательства по 
оплате мощностей по сжижению по 
пятой линии проекта Sabine Pass на 
2 млн тонн в год.
— Вы собираетесь использовать 
эти мощности?
— Конечно, мы подписали контракт 
на условиях take-or-pay, и, поверьте, 
плата там не нулевая. Думаю, неко-
торые люди неправильно понима-
ют эту историю: если посмотреть на 
уровень обязательств по американ-
ским СПГ-проектам, то понятно, что 
будет целый ряд случаев, когда даже 
при низких ценах выгоднее будет за-
брать СПГ и поставить его в Европу. 
Безусловно, это будет зависеть от со-
отношения цен на газ в Европе с раз-
мером штрафа за неиспользованную 
мощность на СПГ-заводе в США.
— Видите ли вы уже сейчас при-
знаки роста спроса на СПГ в Азии?
— Да, конечно, причем не столько 
в Китае, сколько в Юго-Восточной 
Азии — например, в Индонезии, Фи-
липпинах, Мьянме. Это вопрос эко-
номического развития. Враг газа в 
этих странах — уголь, потому что его 
дешевле производить и транспор-
тировать. Но, с моей точки зрения, 
этот вопрос должен решаться с уче-
том проблемы изменения климата. 
Вот почему Total настаивает на вве-
дении платы за выбросы СО2. При 

плате в среднем $40 на тонну СО2 на 
текущем рынке газ будет вытеснять 
уголь. И если мир всерьез настроен 
достичь целей, указанных на Париж-
ской конференции по климату, то 
настало время ввести плату за CO2.
— Вы видите реальные предпо-
сылки для введения такой сис-
темы?
— Да, я вижу реальные шаги, в част-
ности, в Северной Америке. Я ду-
маю, это будет происходить посте-
пенно. Но, к примеру, на дискуссии 
на форуме, которую организовыва-
ла «Роснефть», все компании под-
твердили, что учитывают во вну-
треннем аудите плату за СО2 (в ди-
скуссии участвовали главы BP, Eni, 
Exxon, Total и «Роснефти».— 

”
Ъ“). И 

цена, которую они учитывают, бы-
ла как раз $30–40 на тонну. Мы ин-
вестируем на 20 лет вперед и не хо-
тим делать ошибки, и мы все соглас-
ны, что система платы за СО2 будет 
внедрена. Сейчас строительство 
угольной электростанции выгля-
дит более выгодным, чем газовой, 
но если вы учтете в расчетах плату 
за СО2, то окажется, что вы рискуе-
те сделать очень большую ошибку в 
инвестициях.
— Политики в Европе, особенно 
в Германии, говорят обычно не 
просто о более чистой энергети-
ке, а о безуглеродной энергетике 
— как минимум о безуглеродном 
производстве электроэнергии.
— Хорошо, но нам нужна энергия. 
Да, технологии могут развиваться 
очень быстро, но сейчас слишком 
рано говорить о безуглеродной энер-
гетике. Если вы хотите выполнить 
обязательства, взятые на Париж-
ской конференции, об удержании 
глобального потепления в пределах 
двух градусов к 2030 году, то вам не 
требуется безуглеродная энергетика, 
вам нужна менее углеродная энерге-
тика. Нам нужно меньше угля, боль-
ше газа в энергобалансе, меньше 
нефти и больше возобновляемых 
источников — в принципе, это соот-
ветствует текущему тренду развития 
мировой энергетики.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Санкции не сделали нашу работу проще»
Глава Total Патрик Пуянне о российских и глобальных проектах 

C O M P A N Y  P R O F I L E T O T A L  S .  A .

Основана в 1924 году как Compagnie Francaise des Petroles (CFP) — частная компа-
ния с долей государства. В 1985 году переименована в Total CFP, после поглоще-
ния конкурентов стала называться Total Fina Elf. Нынешнее название носит с 2003 
года. Занимается добычей и переработкой нефти и газа, нефтехимией и новыми 
источниками энергии, работает в 130 странах. Общее число сотрудников в мире 
— около 100 тыс. человек. Доказанные запасы на конец 2014 года — 11,5 млрд 
баррелей нефтяного эквивалента, добыча — 2,2 млн баррелей в день, перера-
ботка — 1,8 млн баррелей в день. Сбытовая сеть — 15,5 тыс. АЗС в 65 странах. 
В России работает с 1991 года, участвует в разработке Харьягинского месторо-
ждения (20%), Термокарстового месторождения (с НОВАТЭКом, 49%), в проекте 
«Ямал СПГ» (с НОВАТЭКом, 20%). Компании принадлежит около 18,9% НОВАТЭ-
Ка.  Среди акционеров Total 87% институциональных и 8,2% частных инвесторов, 
4,8% принадлежит менеджменту. Капитализация на 5 июля — €106,6 млрд, выруч-
ка в 2015 году — €151,3 млрд, чистая прибыль — €4,38 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Т Р И К  П У Я Н Н Е

Родился 24 июня 1963 года в городе Ле-Пети-Кевийи (Франция). В 1983 году 
 окончил Политехническую школу, а затем Высшую горную школу в Париже.

До 1993 года работал в Министерстве промышленности Франции, затем был 
советником по вопросам окружающей среды и промышленности в канцелярии 
премьера Эдуара Балладюра. В 1995–1996 годах возглавлял аппарат минист-
ра  информационных технологий Франсуа Фийона. В январе 1997 года начал ка-
рьеру в Total в качестве главного администратора представительства в Анголе. 
В 1999 году стал главным представителем Total в Катаре, а затем главным ис-
полнительным директором Total E&P Qatar. С 2002 года занимал руководящие 
должности в департаменте разведки и добычи Total. В 2006 году стал членом 
правления компании. В марте 2011 года назначен вице-президентом отдела неф-
тепереработки и нефтехимии, в январе 2012 года возглавил этот отдел. 22 октя-
бря 2014 года назначен гендиректором и главой совета директоров Total вместо 
погибшего в авиакатастрофе Кристофа де Маржери.

Строительство завода по произ-
водству СПГ требует больших 
 инвестиций. Но после его завер-
шения это стабильная машина 
по производству денег

Харьяга стала нашим первым 
 долгосрочным проектом в России. 
Сейчас нам необходимо оптимизи-
ровать активы и ставить в прио-
ритет управление расходами

Я несколько раз слышал, в основном  
от политиков, что они хотят 
стабильной цены на углеводороды. 
Но стабильной цены на углеводоро-
ды не существует
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культура

Теодор Курентзис и оркестр MusicAeterna 
с интервалом в несколько дней дважды ис-
полнили Шестую симфонию Густава Ма-
лера — сначала на закрытии Дягилевского 
 фестиваля в Перми, затем в Большом зале 
Московской консерватории. Масштаб проис-
шедшего оценивает ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

Голландский критик Элмер Шенбергер как-то 
заметил, что симфонии Густава Малера слишком 
долго воспринимались «больше-чем-музыкой под 
видом просто музыки». Более других малеров-
ских сочинений метамузыкальным содержанием 
традиционно наделяли Шестую симфонию — по-
следние сто лет ее, прозвучавшую впервые в 1906 
году, играли про самоощущение человека нача-
ла ХХ века, над которым, как дамоклов меч, висе-
ла реальность грядущих катаклизмов, композито-
ром предугаданных, воспетых и оплаканных. Не 
то что бы 80-минутная Шестая с ее сверхчеловече-
ской повесткой, с подзаголовком «Трагическая» 
и двумя ударами молота в финальной части сов-
сем уж не располагала к подобному эпическому 
прочтению, но определенная усталость матери-
ала, потерявшего эластичность от однообразных 
интерпретаций, ощущалась в абсолютном боль-
шинстве трактовок партитуры как минимум за 
минувшую четверть века. Ничего нового не про-
изошло с Шестой и в последние годы — принци-
пиально иной оптики взгляда не предложили ни 
Роджер Норрингтон, ни Иван Фишер, ни другие 
протагонисты сегодняшнего ренессанса малеров-
ского исполнительства.

На таком фоне трактовка Теодора Курентзиса 
воспринимается событием вполне себе истори-
ческим: сознательно или бессознательно, он ди-
рижирует Шестой, словно бы не подозревая о ее 
непростой сценической биографии и предлагая 
отнестись к ней как к чистой музыке без всякой 
социальной нагрузки. Прибегая к балетным ана-

логиям, можно сказать, что Шестая Курентзиса — 
это стремительный бессюжетный спектакль Ба-
ланчина, поставленный на музыку, традиционно 
использовавшуюся для сочинения тяжеловесных 
хореодрам. Темпы не столько подвижные, сколь-
ко поджарые, идеально выстроенный баланс, 
поразительно чистая и прозрачная фактура. Да, 
в MusicAeterna сидят лучшие инструменталисты 
России и Европы, но Малер не Моцарт и не Пер-
селл: чтобы оценить масштаб и сложность проде-
ланной дирижером работы, важно помнить, что 
Шестая написана для гигантского состава оркест-
ра — бог весть сколько репетиций потребовалось 
для того, чтобы заставить густой малеровский экс-
прессионизм сиять почти барочным светом. Па-
радоксально, что никакой облегченности, обыч-
но свойственной интерпретациям партитур Ма-
лера музыкантов-старинщиков, у Курентзиса при 
этом нет и в помине: он очевидно наслаждается 
роскошью симфонической ткани, в которой все-
го много и все хорошо слышно.

Этот очень страстный, но одновременно и объ-
ективистски-прагматичный, чурающийся вся-
ких крайностей и перехлестов Малер — совсем 
не то, чего ждешь от визионера Курентзиса, су-
дя по умной, цельной и очень взрослой трактов-
ке вступающего накануне своего 45-летия в пору 
творческой зрелости. На позднеромантический 
макабр он смотрит с ясностью сознания неоклас-
сика-модерниста — и такой аполлонический под-
ход идет только на пользу Шестой вообще и рых-
лому, обыкновенно проседающему под тяжестью 
бесконечных лирических отступлений финалу 
в частности. Изрядное количество впервые выта-
щенных на поверхность деталей изменило при-
вычный рельеф симфонии до неузнаваемости — 
выяснилось, например, что австро-венгерской 
дансантности в ней куда больше, чем было при-
нято считать до сих пор. В каждом учебнике исто-

рии музыки можно прочитать, что Малер написал 
«симфонию маршей», но достаточно лишь идеаль-
но отчетливо проартикулировать бесконечные 
форшлаги и прочие украшения, заново выверить 
логику темпо-ритмических смен и неожидан-
ных агогических отклонений — и Шестую мож-
но будет не без блеска станцевать. Необычайная 
подробность чтения малеровского текста созда-
ет иллюзию первого с ним знакомства, которое 
хочется продолжить с записью, осуществляемой 
MusicAeterna в эти дни для лейбла Sony Classical.

Будет жаль, если студийный вариант не уком-
плектуют сыгранным под занавес «Танцем се-
ми покрывал» Рихарда Штрауса, сначала вызвав-
шим у публики адреналиновый шок, а затем по-
грузившим в глубокую задумчивость. Дискуссия 
о том, уместен ли в принципе бис после испол-
нения Шестой, да еще такой — где, мол, метафи-
зика «Трагической», а где зашкаливающая натура-
листичность «Саломеи»,— шелестела после завер-
шения московского концерта еще не один день. 
Между тем именно такую концовку стоит считать 
отнюдь не случайностью, но тщательно проду-
манным контрольным выстрелом в голову, логи-
ческим продолжением трактовки Шестой и кон-
цептуальным финалом всей программы. «Танец 
семи покрывал» с его бесстыдным наслаждением 
красотой симфонической ткани и радостной ор-
кестровой виртуозностью стал последним анти-
дотом от вульгарной малеровской мегаломании, 
противоядием от волочащегося за ней ложно глу-
бокомысленного культурологического шлейфа — 
«Это была шутка», как сказала бы старая графиня 
из «Пиковой дамы».

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Симфония с чистого листа
Густав Малер в исполнении Теодора Курентзиса

В ГЦСИ открылся стратегический 
проект V Московской молодежной 
биеннале — он называется «Вре-
мя обоснованных сомнений». Рас-
сказывает МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Стратегических проектов у мо-
лодежной биеннале в этом году два, 
и они так и просятся к сравнению. 
Первый, португальского куратора 
Жуана Лаии (критика, куратора ки-
нофестивалей, социолога по образо-
вания), занимает четыре этажа зда-
ния Музея современного искусства 
в Ермолаевском переулке. Второй, 
от двух итальянских исследователь-
ниц с сопутствующими интересами 
в области дизайна и архитектуры Ва-
лерии Манчинелли и Сильвии Фран-
ческини,— всего один зал здания ГЦ-
СИ на Зоологической. Оба стратеги-
ческих проекта как будто бы иллю-
стрируют собой два противополож-
ных подхода к кураторству.

У Жуана Лаии получился яркий 
и громкий проект с разным светом 
на разных этажах, кое-где стилизо-
ванный под глянцевые журналы, 
местами располагающий прилечь на 
ковер или сделать селфи на фоне ра-
стений в гамаках,— как справедли-
во признает сам куратор, очень дру-
желюбный формат.

У Манчинелли и Франческини, 
напротив, строгая сборка фото- и ви-
деоработ под заголовком «Время обо-
снованных сомнений». Здесь в под-
борку материалов попали работы, 
так или иначе связанные с художест-
венными исследованиями, которые 
ставят под сомнение исторические 
события и артефакты или, напротив, 
прокладывают к ним культурные 
связи так, что эти события начина-
ют смотреться в более широком кон-
тексте. Работы здесь подобрались са-
мые что ни на есть серьезные. Тут 
все беды современного общества — 
Ирак, ксенофобия, события на гра-
нице России и Украины, неоколони-
альное состояние мира, а также дети 
с особенностями развития. Проек-
ты рифмуются по направленности 
сомнений — Урок Ширхан пытает-
ся переснять идиллический фильм 
американского режиссера Пола Ча-
на «Багдад в произвольном порядке», 
используя документальную съемку 

своего отца, который вернулся на ро-
дину через 25 лет изгнания, а Миха-
ил Толмачев располагает рядом фо-
тоснимки с обеих сторон фронта 
в Донбассе. «Конец репродукции» 
Софии Грефе — про историческую 
фигуру слежки ГДР с умеренно ро-
мантическим нарративом («Наблю-
дать — это профессия? Я не могу ви-
деть начало их действий»,— спра-
шивает себя в конце главный герой). 
У Мерич Алгюн в «Риске публично-
сти» фотографии заменены их опи-
санием («Вместо фотографии — кон-
цепт!» — радуются посетители вы-
ставки, проходящие мимо) и расска-
зывают об одном годе жизни худож-
ницы глазами фотографировавших 
ее прохожих. Отдельный блок — про 
ксенофобию и расизм с артефактны-
ми рисунками со студенческого ма-
стер-класса Даниэлы Ортис, где от-
правной точкой служит убийство 
чернокожих граждан, и облаком ар-
хивных материалов. Общий итог 
подводит исследовательский про-
ект шведского художника Эмануэля 
Альмборга о загородном детском до-
ме для слепоглухонемых детей, вы-
пускникам которого удавалось окон-
чить университет,— с лейтмотив-
ной для «Времени сомнений» темой 
о взаимодействии с предметами при 
формировании мысленных образов, 
что в школе понималось как отправ-
ная точка для коррекции их наруше-
ний. Бытие определяет сознание, ко-
лониальное прошлое влияет на на-
стоящее, медиа врут, окружающий 
мир все мы видим по-разному, исто-
рию пишут победители, культура 
и язык влияют на идентичность, чер-
нокожих в Америке убивают, среди 
пограничников бывают ксенофобы, 
с Ираком не все было так просто — 
выставка складывается в ликбез по 
проблемам, волнующим западное 
общество, который было бы небе-
зынтересно дополнить и отсылкой 
к нашему собственному опыту. Без 
наших травм происходящее прев-
ращается в образовательный проект 
о том, как работают с такими пробле-
мами в мире, хотя, с другой стороны, 
экспозиция бы тогда рисковала ока-
заться сдвинутой по национальному 
признаку.

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Сомневающееся 
телевидение
«Время обоснованных сомнений» в ГЦСИ
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Кирилл Серебренников  
поставил в «Гоголь-центре» спектакль «Кафка».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

НЕКРОЛОГ

В Париже на 77-м году скончался Аббас Ки-
аростами — один из немногих современных 
кинорежиссеров, которых при жизни уверен-
но называли гениями. Долгое время он был 
официальной гордостью и полпредом иран-
ского кино в мире.

Все началось с исламской революции 1979 го-
да, когда старая система коммерческого «буржу-
азного кинематографа» в Иране была порушена 
и на авансцену вышли новые режиссеры, прежде 
всего Аббас Киаростами и Мохсен Махмальбаф. 
Их фильмы, завоевавшие десятки международ-
ных наград, мировая критика охарактеризовала 
как «агитпроп оптимизма» — только без идиотиз-
ма, свойственного пропаганде. Их назвали поэта-
ми иранского кино — Фирдоуси и Хайямом наше-
го времени.

Киаростами родился в Тегеране, изучал живо-
пись, в течение восьми лет делал рекламные ро-
лики и титры для художественных фильмов. Де-
бютировал в режиссуре еще до революции, но 
главные свои фильмы снял в восьмидесятые и де-
вяностые годы прошлого века. В 1992-м полу-
чил в Канне приз памяти Роберто Росселлини — 
режиссера, который всегда был для него роле-
вой моделью и с которым его упорно сравнива-
ют. А два года спустя в том же Канне заработал ин-
фаркт, когда фильм «Сквозь оливы» (один из глав-
ных шедевров Киаростами) критики сочли луч-
шим в конкурсе, а жюри проигнорировало. Ре-
жиссер упал прямо в фестивальном дворце на 
Круазетт, и только Аллах знает, какую роль в этом 
сыграло честолюбие, а какую — трудная, полная 
скрытого противостояния жизнь.

В созданном по его инициативе киноотделе 
Центра интеллектуального развития детей и под-
ростков Киаростами снял множество образова-
тельно-воспитательных лент. В этих заказных ра-

ботах дидактичность становится художествен-
ным приемом, она связана с общей концепцией 
иранского кино как части исламской культуры. 
И позднее Киаростами не делал открыто антито-
талитарных, протестных фильмов и даже, можно 
сказать, в какой-то степени служил режиму. Одна-
ко у него были с ним, как и у многих крупных со-
ветских художников, эстетические разногласия. 
Так было на протяжении всей столетней истории 
кинематографа, совпавшей с веком тоталитариз-
ма, вспомним хотя бы Эйзенштейна. Настал мо-
мент, и иранский режиссер номер один неизбеж-
но вступил с режимом в конфликт, пусть и не до-

стигший такой остроты, как в случае опального 
Джафара Панахи (кстати, ученика Киаростами), 
и предпочел работать за границей, в Японии или 
в Тоскане, где снял самый громкий из своих позд-
них фильмов — «Копия верна» с французской зве-
здой Жюльетт Бинош в главной роли.

Цензура сначала запретила показ фильма 
«Вкус вишни» (1997), уже включенного в каталог 
юбилейного 50-го Каннского фестиваля, но по-
том пошла на попятную, еще не зная, что карти-
на получит «Золотую пальмовую ветвь». Цензоров 
не устраивал мотив самоубийства, недопусти-
мый для приверженцев ислама. Между тем Ки-
аростами полемизирует не столько с исламски-
ми, сколько с западными представлениями: ге-
рой картины преодолевает отчаяние и находит 
смысл жизни в самой жизни. В то время как за-
падное кино рубежа веков дошло до ручки в апо-
феозе жестокости, иранские кинематографисты 
после кровопролитной революции доброволь-
но или с помощью цензуры отказались показы-
вать насилие. Туда же, в область недопустимого, 
был отправлен и секс. Иранское кино заняло ме-
сто, некогда принадлежавшее советскому кине-
матографу, с гуманизмом и высоким моральным 
кодексом фильмов Чухрая и Тарковского, Парад-
жанова и Абуладзе.

Главные темы Киаростами — дети, природа, ду-
ховные метания, а также кино в кино: размышле-
ния о дуализме реальности и обманчивости ее от-
ражений. Взгляд на мир в фильмах иранского ре-
жиссера сочетает эмоциональную непосредствен-
ность неореализма и суфийскую мистику. С точ-
ки зрения Киаростами, идеальный фильм должен 
представлять собой нескончаемый сериал под на-
званием «Жизнь продолжается», «Жизнь продол-
жается-2» или «Жизнь и ничего более». Все эти на-
звания как нельзя лучше подходят для финальной 
характеристики его творчества.

Андрей Плахов

Жизнь и ничего более
Умер Аббас Киаростами

Авторы проекта «Время обоснованных сомнений» пытаются повернуть зрителя 
лицом к самым главным проблемам современности  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ПРОЕКТ

Памятник и мемориальная квартира Солженицына 
появятся в Москве
Открытие памятника и мемориальной квартиры Александра Солженицы-
на в Москве, появление музея в Рязани, а также около 80 других меропри-
ятий запланировано к 100-летию со дня рождения писателя, которое будет 
отмечаться в 2018 году. План мероприятий и их реализацию вчера обсуди-
ли на заседании организационного комитета по подготовке и проведению 
торжества.

Памятник Солженицыну в Москве появится в сквере между домами 11 
и 13 на улице его имени. Заказчиком изготовления и установки памятника 
за счет внебюджетных средств выступит Русский благотворительный фонд 
Александра Солженицына, а Минкульт организует и проведет Всероссий-
ский творческий конкурс на лучшее архитектурно-скульптурное решение 
проекта памятника.

Также на Тверской планируется открытие мемориальной квартиры Сол-
женицына, а в Рязани — большого музея писателя. По словам президента 
фонда Солженицына, вдовы писателя Наталии Солженицыной, музей в Ря-
зани создается, поскольку писатель прожил там 12 лет и написал «Один день 
Ивана Денисовича».

Кроме того, руководитель Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сеславинский рассказал на заседании комите-
та, что в Москве, Санкт-Петербурге и других городах предусмотрено прове-
дение юбилейных торжеств, в том числе издательских, открытие музеев, 
создание новых экспозиций, проведение фестивалей, выставок, научных, 
образовательных и культурно-просветительских мероприятий, связанных 
с жизнью писателя. Уже сейчас идет подготовка к изданию сборника доку-
ментов «Жизнь и творчество А. И. Солженицына в архивных документах». 
Выделены субсидии на издание четвертого и пятого выпусков альманаха 
«Солженицынские тетради. Материалы и исследования». ТАСС

ВЫСТАВКА

Русский музей отправляет картины Айвазовского 
в Москву
Русский музей отправляет в Третьяковскую галерею произведения Ивана 
Айвазовского на выставку, посвященную 200-летию со дня рождения ху-
дожника. «С начала июля по декабрь такие знаменитые полотна, как 

”
Девя-

тый вал“, 
”
Волна“, 

”
Вид Константинополя при лунном освещении“, и дру-

гие произведения из собрания Русского музея будут отправлены в Третья-
ковскую галерею для участия в выставке 

”
Иван Айвазовский. К 200-летию 

со дня рождения“»,— сообщили в музее. На время отсутствия работ Айва-
зовского экспозицию временно дополнят эскизы росписей Исаакиевского 
собора в Петербурге и храма Христа Спасителя в Москве Карла Брюллова из 
собрания Русского музея. В декабре 2016 года картины вернутся в Русский 
музей, и выставка Айвазовского откроется в корпусе Бенуа. «РИА Новости»

Теодор Курентзис сдирижировал Шестую 
симфонию Малера так, как будто это просто 
музыка, а не сочинение со сложной судьбой   
ФОТО ПАВЛА СЕМЯННИКОВА
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В четверг в полуфинале Евро-2016  
встречаются сборные Франции и Германии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Новые и надежные
В первом полуфинале встречаются сборные Уэльса и Португалии 

Сегодня в первом полуфиналь
ном матче чемпионата Евро
пы встретятся две разные во 
всех смыслах сборные. Для од
ной, португальской, полуфинал 
— это дом родной, для другой, 
валлийской,— абсолютная terra 
incognita. Но при этом сборная 
Уэльса в предыдущих матчах 
чемпионата произвела гора
здо более приятное впечатле
ние, чем ее куда более опытный 
соперник. Хотя дисквалифика
ции ведущих футболистов, ка
жется, серьезно уменьшают ее 
шансы на успех.

Перед лионским полуфиналом 
мало кто из тех, кому выпало о нем 
писать или сочинять телевизион-
ные сюжеты, смог побороть иску-
шение сделать его центральной те-
мой поединок двух партнеров по 
«Реалу» — Криштиану Роналду и 
Гарета Бейла. Тема натянутая, вы-
зывающая негодование у двух ее 
героев, которые постоянно под-
черкивают, что результат создают 
не в одиночку, но, что уж говорить, 
красивая. В 2009 году «Реал» купил 
Роналду у «Манчестер Юнайтед» за 
€90 млн, в 2013-м купил у тех же 
манчестерцев Бейла за €100 млн. 
Но тогда, три года назад, едва ли 
кто-то догадывался, что однажды 
эти два игрока стоимостью в це-
лую команду приличного уровня 
смогут сойтись в противостоянии, 
в котором на кону финал чемпио-
ната Европы. Про те времена Бейл 
накануне матча с португальцами с 
улыбкой вспоминал как про вре-
мена, когда поражения в майке 
валлийской сборной он не прини-
мал близко к сердцу, потому что 
поражения были слишком при-
вычными, зато отпуск у него длил-
ся девять недель, почти все лето, 
а не две, как сейчас, в миг неожи-
данного расцвета его националь-
ной команды, когда три четверти 
от законного отдыха сожрал фран-
цузский Евро.

Все правильно. Сборная Уэль-
са — дебютант чемпионатов Евро-

пы, да, можно сказать, дебютант 
топ-турниров, поскольку единст-
венный в ее истории случился на 
чемпионате мира 1958 года. И вал-
лийский бэкграунд, конечно, не 
имеет ничего общего с бэкграун-
дом португальским. Сборная Пор-
тугалии — это, напротив, коман-
да, для которой не просто участие 
в главных соревнованиях, а вы-
ход в квартет сильнейших — дело 
обыденное. На пяти предыдущих 
европейских первенствах, то есть 
начиная с 2000 года, она, напри-
мер, забиралась в него четыре-
жды. Преодолела полуфинальный 
барьер, правда, всего один раз — 
на домашнем чемпионате в 2004-
м (и то, чтобы затем уступить гре-
кам, путеводной звезде для всех 
не увешанных наградами, но рву-
щихся к славе футбольных кол-
лективов вроде валлийского), но в 
любом случае он, полуфинал, для 
нее как дом родной.

До очередного, впрочем, пор-
тугальцы добрались странным 
манером. Пять матчей — ни еди-
ной победы в основное время. Три 
ничьи в группе (причем никого из 
соперников, ни исландцев, ни ав-
стрийцев, ни венгров, не причи-
слишь к тем, с кем и ничья — до-
блесть), затем выигрыш в овертай-
ме у хорватов, затем — по пеналь-
ти у поляков… Плюс вечные пои-
ски оптимального состава, какой-
то сырой футбол.

На самом деле подобный способ 
продвижения к цели был бы менее 
удивителен, если бы его примени-
ли валлийские новички. Но в пред-
дверии полуфинала от того факта, 
что они-то как раз проникли туда, 
вообще не опираясь на удачу и про-
демонстрировав футбол цельный, 
вполне как раз «полуфинальный», 
отвертеться никак нельзя. В пре-
дыдущем раунде play-off, когда вы-
носили бельгийцев,— так уж точ-
но. И если уж отталкиваться имен-
но от игровых впечатлений, то это 
валлийцев, а не их оппонентов сле-
дует признать фаворитами.

Но тут все, разумеется, гора-
здо сложнее. Впечатления впе-
чатлениями, но сколько было та-
ких примеров, когда пережив-
шая периоды мучительных пои-
сков, тряски на турнирных уха-
бах команда ближе к финишу об-
ретала настоящий чемпионский 
облик. А вдруг коллекция попол-
нится примером португальским? 
Показательно, что имеющие от-
ношение к сборной Португалии 
люди как-то поразительно спо-
койно воспринимают все ее при-
ключения. А знаменитый в прош-
лом голкипер Витор Байя даже до-
вольно внятно сформулировал, 
почему футбол португальцев на 
французском чемпионате ему им-
понирует больше, чем на чемпи-
онатах предыдущих, невзирая на 
привкус сырости. А потому, что, 
на его взгляд, тренеру Фернанду 
Сантушу удалось чуть ли не впер-
вые сконструировать сборную, в 
которой Роналду, как, собствен-
но, он сам и говорит, зависит от 
партнеров, а не партнеры от него. 
Иными словами, сконструиро-
вать полноценную команду, гото-
вую, какими бы ни были настро-
ение и форма примы, драться и 
выкручиваться из сложных ситу-
аций. А это более надежный вари-
ант, чем тот, при котором прима 
определяет погоду.

Или другой фактор. Еще, ви-
димо, приподняв валлийцам са-
мооценку, четвертьфинал про-
тив бельгийцев в действительнос-
ти дорого им обошелся. «Лишние» 
желтые карточки оставили вне иг-
ры с португальцами Бена Дэвиса и 
Аарона Рэмзи. Оба — фигуры клю-
чевые. Потерю центрального за-
щитника Дэвиса наставник сбор-
ной Уэльса Крис Коулмен еще мо-
жет более или менее безболезнен-
но компенсировать. Потерю полу-
защитника Рэмзи — едва ли. По 
крайней мере «механическим», 
что ли, образом — заменой на дру-
гого футболиста, специализирую-
щегося на игре в той же зоне.

Проблема в том, что ника-
кой своей зоны у Аарона Рэмзи 
не было. Это его подвижность, 
двужильность, цепкость во мно-
гом позволяли Коулмену реали-
зовывать тактические идеи, по-
зволяли задерживать мяч у чу-
жой штрафной, даже если он ту-
да доставлялся каким-нибудь не-
хитрым методом наподобие даль-
него заброса. Рэмзи успевал к сид-
кам от форвардов, успевал накры-
вать чужих защитников и вдоба-
вок успевал, осуществив подбор 
или перехват, находить хороший 
ход для продолжения атаки. Он 
был не менее важен для сборной 
Уэльса, нежели Бейл, который 
при всех своих талантах игрок 
скорее эпизода, нежели тот, кто 
формирует систему. 

Наиболее вероятным кандида-
том на выход на поле вместо Аа-
рона Рэмзи валлийские экспер-
ты называют Джонни Уильямса, 
перед Евро выступавшего во вто-
ром по статусу английском диви-
зионе за его аутсайдера «Милтон 
Кейнс». По диапазону, матерости 
он не стоит и рядом с Рэмзи. И бу-
дет чудом, если Коулмен сумеет 
встроить Уильямса или кого-то 
еще в свою модель так, что об от-
сутствии хавбека «Арсенала» все 
забудут, или перекроит саму эту 
модель так, что новая получится 
ничуть не хуже прежней. Хотя, 
надо признать, валлийские чуде-
са во Франции стали так же при-
вычны, как валлийские пораже-
ния в те относительно недавние 
времена, о которых перед матчем 
с португальцами, улыбаясь, вспо-
минал лишившийся долгого от-
пуска Гарет Бейл.

Алексей Доспехов

WIMBLEDON

Елена Веснина заменила 
Марию Шарапову
С Сереной Уильямс в полуфинале Wimbledon 
снова сыграет российская теннисистка

Женские четвертьфиналы препод
несли сюрприз. Елена Веснина,  
которая начинала нынешний сезон 
в ранге 111й ракетки мира, а сей
час занимает в рейтинге 50е место, 
впервые вышла в полуфинал турни
ра Большого шлема, обыграв фина
листку Australian Open 2014 словач
ку Доминику Цибулкову. Следующей 
соперницей 29летней теннисист
ки из Сочи будет первая ракетка ми
ра Серена Уильямс, которой смогла 
оказать достойное сопротивление 
Анастасия Павлюченкова.

Серена Уильямс и Анастасия Павлю-
ченкова встречались на центральном 
корте Всеанглийского лаун-теннисно-
го клуба и начали свой матч немного 
раньше, чем Елена Веснина и Домини-
ка Цибулкова, которым организаторы 
предоставили корт номер один. Уиль-
ямс, разумеется, была явным фавори-
том, но это не помешало Павлюченко-
вой оказать ей достойное сопротивле-
ние. Другое дело, что титулованная со-
перница очень остро и стабильно вво-
дила мяч в игру. Это позволило Уильямс 
выиграть 90% (!) очков, разыгранных на 
собственной первой подаче. Россиян-
ка так и не сумела заработать хотя бы 
один брейк-пойнт, а свою подачу про-
играла дважды — в девятых геймах обе-
их партий.

Несмотря на поражение — 4:6, 
4:6 за 1 час 13 минут,— нынешний 
Wimbledon Павлюченкова может зане-
сти себе в актив. Первый с 2011 года вы-
ход в четвертьфинал турнира Большо-
го шлема позволяет ей рассчитывать 
на возвращение в топ-20 мирового рей-
тинга. Помешать этому теперь может 
только Елена Веснина. Но только в том 
случае, если умудрится выиграть ны-
нешний турнир.

Для 29-летней теннисистки из Сочи, 
которая прежде на турнирах Большо-
го шлема выступала 41 раз и лишь три-
жды доходила до четвертого круга, по-
луфинал Wimbledon — великолепное 
достижение. Во встрече с 18-й ракеткой 
мира словачкой Доминикой Цибулко-
вой она за 1 час 16 минут не подарила 
сопернице хотя бы один брейк-пойнт и 
победила 6:2, 6:2.

В полуфинале, как, кстати, и Мария 
Шарапова ровно год назад, Елена Вес-
нина в четверг встретится с Сереной 
Уильямс.

— Матч, предстоит крайне непро-
стой, но мы постараемся подготовиться 
к нему должным образом,— сказал отец 
и тренер теннисистки Сергей Веснин, с 

которым 
”
Ъ“ связался сразу после побе-

ды над Цибулковой.— Сегодняшняя по-
беда лишний раз подтвердила, что Ле-
на сейчас на ходу. Она уверена в себе, и 
мне не хочется лишать ее этой уверенно-
сти, сбивая с привычного ритма. К тому 
же стиль Уильямс всем известен. Поэто-
му на данный момент я не вижу смысла 
что-то кардинальным образом менять в 
подготовке.
— Для вас выход дочери в полуфи-
нал — сюрприз?
— Конечно. Но сюрприз объяснимый. 
Все-таки у Лены накопился большой 
опыт. Это помогает ей во время мат-
чей показывать свой максимум имен-
но тогда, когда это больше всего необ-
ходимо. Кроме того, мы очень удачно 
подошли к Wimbledon. После Roland 
Garros, где Лена вместе с Катей Макаро-
вой дошла до финала в паре, решили 
не ехать сразу на следующий турнир, а 
взяли паузу и с помощью доктора Оле-
га Кузнецова, с которым давно сотруд-
ничаем, как следует подлечили спину. 
Потом хорошо поработали в Москве с 
Андреем Чесноковым (он уже не пер-
вый год тренирует Веснину.— 

”
Ъ“) и на 

последний перед Wimbledon турнир в 
Истборн поехали хорошо подготовлен-
ными. Все это в совокупности сейчас 
принесло свои плоды.
— Самым сложным пока получился 
матч с Макаровой в четвертом круге?
— Соглашусь. Катя неудобна для Лены 
по манере игры и уже давно не проиг-
рывала ей на официальных соревнова-
ниях. К тому же они подруги. Поэтому в 
эмоциональном плане тоже было очень 
непросто.
— Усталость накапливается? Ведь на 
Wimbledon ваша дочь с Макаровой 
снова в паре выступает.
— Конечно. Встреча с Катей в понедель-
ник продолжалась почти три часа, а в 
воскресенье Лена в одиночке и паре в об-
щей сложности провела еще на час боль-
ше. Но ей очень помогает Кирстен Баэ-
ур — австрийский физиотерапевт, кото-
рая приезжает с нами уже не на первый 
крупный турнир. Но, самое главное, мне 
очень нравится настрой дочери.

Добавим, что во вторник вечером 
Веснина с Макаровой вышли в третий 
круг, победив за 1 час 46 минут немку 
Аннику Бек и бельгийку Янину Вик-
майер. Кроме того, российская полуфи-
налистка Wimbledon заявлена в микс-
те, где начиная со второго круга всту-
пит в борьбу вместе с бразильцем Бру-
ну Суарисом.

Евгений Федяков

Лидеры мадридского  
«Реала» — два самых  
дорогих футболиста мира 
Гарет Бейл (слева)  
и Криштиану Роналду —  
сегодня на поле будут  
соперниками    ФОТО REUTERS

КОНТРАКТЫ

Аксель Витсель близок 
к переходу в «Эвертон»
Бельгийский полузащитник россий-
ского футбольного клуба «Зенит» Ак-
сель Витсель отклонил предложение 
итальянского «Наполи» и рассматрива-
ет вариант с переходом в английский 
«Эвертон». Об этом сообщил агент фут-
болиста Франческо Марселья, слова ко-
торого приводит портал Tuttonapoli.

Ранее издание La Gazzetta dello Sport 
сообщало, что «Зенит» согласился про-
дать 27-летнего бельгийца «Наполи» 
за €15 млн. Однако неаполитанцы не 
могли договориться с игроком о зар-
плате — футболист попросил годовой 
оклад €4 млн.

«Сделка с неаполитанцами сорва-
лась,— сказал господин Марселья.— 
Сейчас наиболее вероятным выглядит 

вариант с 
”
Эвертоном“. С точки зрения 

денег это, конечно, верно, они могут 
предложить зарплату выше €4 млн, но 
в игровом плане я бы предпочел 

”
Напо-

ли“ — это амбициозный клуб, который 
каждый год развивается. Также в Неапо-
ле выступает соотечественник Витселя 
Дрис Мертенс».

Действующее соглашение бельгий-
ца с петербургским клубом рассчи-
тано до 30 июня 2017 года. Аксель Вит-
сель перешел в «Зенит» осенью 2012 го-
да из португальской «Бенфики». Сум-
ма трансфера составила €40 млн. С пе-
тербуржцами он выиграл чемпионат 
и Суперкубок страны. В прошлом се-
зоне он провел за клуб 41 матч в раз-
личных турнирах, в которых забил 
шесть мячей и отдал пять результатив-
ных передач. ТАСС

ВОЛЕЙБОЛ

Навстречу лучшим
Женская сборная России выступит в «Финале шести» Гран-при

Сегодня в Бангкоке стартует 
«Финал шести» женского волей
больного Гранпри — послед
него турнира перед Олимпиа
дой в РиодеЖанейро. Одним 
из его участников является пре
тендующая на олимпийские на
грады сборная России, главным 
для которой будет проверить 
себя во встречах с самыми 
сильными среди конкурентов.

Если мужская волейбольная 
сборная России в «Финал шести» 
Мировой лиги пробиться не суме-
ла, то женская на предваритель-
ном этапе аналогичных по статусу 
и формату состязаний выступила 
чрезвычайно убедительно. Дейст-
вующие чемпионки Европы в де-
вяти матчах потерпели всего од-
но поражение, от сербок — и то в 
пяти партиях. Формально россий-
ская сборная в сводной таблице 

интерконтинентального раунда 
заняла третье место. Но на самом 
деле опередившие ее китаянки и 
американки имеют тот же баланс 
выигрышей и проигрышей. Не-
сколько российских волейболи-
сток отметились серьезными ин-
дивидуальными достижениями 
по итогам этапа: Наталья Гончаро-
ва — самая результативная, Ирина 
Заряжко — лучшая на блоке, Анна 
Малова — в защите. В общем, все 
вроде бы у россиянок в порядке, 
причин волноваться перед Олим-
пиадой нет. Но участие в таиланд-
ском «Финале шести» им все рав-
но, безусловно, необходимо.

В элитной группе Гран-при дю-
жина команд. Но формат пред-
варительного этапа таков, что со 
всеми соперниками пересечься 
невозможно. А сборная России, 
давно научившаяся эффектив-

но играть против европейских 
команд, с ними — голландками, 
итальянками, бельгийками, тур-
чанками, сербками — в основ-
ном и билась, отбираясь в шестер-
ку сильнейших. Зато она так и не 
встретилась с теми, кто наряду с 
россиянками составит отряд ос-
новных претендентов на медали 
в Рио, с теми, кому она регуляр-
но уступает на топ-турнирах в по-
следнее время,— с бразильянка-
ми, американками и китаянка-
ми. Между тем пободаться с ни-
ми в преддверии Олимпиады — 
и это неоднократно подчеркивал 
тренер Юрий Маричев — было бы 
полезно.

Так вот, «Финал шести» такую 
возможность сборной России пре-
доставит. Уже в группе она сыгра-
ет с бразильской командой, побе-
дительницей прошлой — лондон-

ской — Олимпиады. Для того что-
бы столкнуться с чемпионками 
мира американками и накопив-
шими в нынешнем десятилетии 
мощь китаянками, оказавшимся в 
другой тройке вместе с голландка-
ми, надо будет выходить в полуфи-
нал. Это не такая уж сложная зада-
ча, учитывая наличие в тройке рос-
сийской явно уступающих в классе 
грандам таиландок.

Впрочем, перспективы сборной 
России чуточку затуманивает трав-
ма спины, из-за которой в Бангкок 
не поехала доигровщица Татьяна 
Кошелева. У сильнейшей команды 
Европы — длинная скамейка, но 
роль Кошелевой и в атаке, и в прие-
ме подачи слишком велика, чтобы 
на такую потерю не обратить вни-
мания. Без нее российский состав 
оптимальным точно не назовешь.

Алексей Доспехов

Wimbledon
Мужчины. Четвертый круг. Томаш Бердых (Чехия, 10)—Иржи Веселы (Чехия) 4:6, 6:3, 7:6 (10:8), 6:7 (9:11), 6:3.

Сегодня в 1/4 финала встречаются Сэм Куэрри (США, 28)—Милош Раонич (Канада, 6), Роджер Федерер (Швейцария, 
3)—Марин Чилич (Хорватия, 9), Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12)—Энди Маррей (Великобритания, 2), Томаш Бердых 
(Чехия, 10)—Люка Пуйе (Франция, 32).

Женщины. 1/4 финала. Анжелик Кербер (Германия, 4)—Симона Халеп (Румыния, 5) 7:5, 7:6 (7:2). Винус Уильямс 
(США, 8)—Ярослава Шведова (Казахстан) 7:6 (7:5), 6:2. Серена Уильямс (США, 1)—Анастасия Павлюченкова 
(Россия, 21) 6:4, 6:4. Елена Веснина (Россия)—Доминика Цибулкова (Словакия, 19) 6:2, 6:2.

Завтра в 1/2 финала встречаются Кербер—В. Уильямс, С. Уильямс—Веснина.

Елена Веснина впервые в карьере вышла в полуфинал турнира Большого шлема    ФОТО AFP
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